
ESO DE que Andrés Manuel López Obrador
quiere blindar sus megaobras suena bien, pero
sería bueno saber si realmente las quiere blindar
contra la privatización... o contra la transparencia.
EL TALANTE militarista del Presidente lo lleva a creer
que si no es en el Ejército o la Marina, no se puede
confiar en los servidores públicos. Y en cuestión de
rendición de cuentas, no suena muy tranquilizador
que les haya dado a las Fuerzas Armadas el control
del Tren Maya, del proyecto del Istmo de
Tehuantepec y de los aeropuertos de Santa Lucía,
Palenque, Chetumal y Tulum
CON el pretexto de la seguridad nacional,
prácticamente tooodo lo que hagan la Secretaría
de la Defensa, la de Marina y la Guardia Nacional
se puede esconder como "información reservada". Ahí
está, por ejemplo, el caso de las pipas para el operativo
contra el huachicol. Se compraron con sobreprecio
y sin licitación, pero todos los detalles se reservaron
como si esos camiones fueran... ¡secreto de Estado!
SE VE difícil que no apliquen la misma secrecía con
el manejo del tren y los aeropuertos; poniéndolos bajo
una inexpugnable muralla de color verde olivo.

• • •

A PROPÓSITO de la opacidad en la 4T, habrá que
estar muy al pendiente de la respuesta que dé el INAI
a la investigación de María Elena PérezJaén sobre
la costosa y fallida contratación de la UNOPS para
el abasto de medicamentos.

EN SU PLEITO con las empresas mexicanas, el gobier

no federal acudió a ese organismo y erogó 6 mil 135
millones de dólares, de los cuales 130 millones fueron la
comisión de la UNOPS. Sin embargo, mientras el desa
basto es evidente, no lo es tanto la eficiencia del gasto.
DE AHÍ que se está pidiendo al INAI que obligue al
gobierno y a la propia UNOPS a transparentar cómo se
usaron esos recursos, que son de todos los mexicanos.

LA INTROMISIÓN del Conacyt en la vida académica
del CIDE ya escaló a un nuevo nivel: el personal
académico inició acciones de protesta debido al
incumplimiento de su contrato colectivo. Los maestros
de la institución exigen que se les liquiden adeudos
que, en algunos casos, vienen desde hace un año.
LA FALTA de pago obedece a que el Conacyt, por sus
pistolas, no ha querido liberar las nuevas reglas de
operación, por lo que ni siquiera han obtenido el visto
bueno de Hacienda. El colmo es que los fondos ahí
están, pero nadie puede cobrar lo que le corresponde.
A ESO se suma un fuerte reclamo por la remoción
de Alejandro Madrazo del campus Región Centro,
ubicado en Aguascalientes, a quien se destituyó
no por su desempeño, sino por... ¡sus opiniones! Si
hubiera un Premio Nobel por inventar problemas,
seguramente María Elena ÁlvarezBuylla lo ganaría.

NO TODO es malo para Emilio Lozoya. Aun en
la cárcel, podría hacerle publicidad a Rappi o a Uber
Eats: "Si el pato de Hunan a casa lo hubiera pedido,
en la celda no habría dormido".
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CIRCUITO
INTERIOR

POR INCREÍBLE que
parezca, se ve más
cercana la llegada de
los Reyes Magos que
las comparecencias
en el Congreso de la
Ciudad de México por
el Tercer Informe de

Claudia Sheinbaum

que, dicho sea de
paso, se entregó at
los diputados ¡desde
septiembre!
Y LO PEOR es que,
por como van las
cosas, sólo los
titulares de Seguridad
Ciudadana, Salud
y Gobierno irán a
Donceles. El resto

podría solventarla
rendición desde la

comodidad del Zoom.
LOS BOMBEROS

apagaron el fuego en
el Mercado de Sonora

al poco tiempo.
PERO la exigencia de
que cese la venta de
animales en el lugar

quedará encendida
un buen rato.

¿QUÉ esconderán
algunos locatarios
que por momentos no
dejaban entrar ni a la
Policía?

ES PREGUNTA con

forma de cuernos de

toro... ¡y a ver quién la
toma!

PASÓ en los primeros
días de la vacunación

y está volviendo a
pasar con la entrega
de Tarjetas del
Bienestar.

CUENTAN que los
adultos mayores
que las recogen
deben quitarse el
cubrebocas para que
les tomen una foto

inmortalizando el

momento. Sí, sí. La
pandemia va a la baja,
pero por menores que

sean los riesgos, ¡es
mejor no tomarlos!
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Mi casa está vacía, amada, porque
rio estás en ella.

Estoy vacío porque no estás en mí.
Nada es cuando tú no eres.

Nada queda cuando tú te vas.

Nada me queda cuando no te quedas.

La pequeña casa se hace enorme.
Tú la llenas, y ahora, sin ti, se siente
sola como yo.

Entro en la alcoba y salgo de ella
porque no te veo.

Mírame tú. Vago como un fantasma
por los cuartos. Soy un niño que no
encuentra a su madre. Soy una sombra
a la que le falta su sombra. Soy una
oscuridad porque no tengo tu luz.

Regresa, amada, para que yo vuelva
a ser. Regresa, para poder vivir. Ven
tú para poder ser yo.

¡Hasta mañana!...
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'Inspiración'
El campeón local de karate se

casó con una linda chica. La
noche de las bodas él salió del

baño vistiendo el atuendo del karateca
Su flamante esposa lo aguardaba ten
dida en el tálamo nupcial, dispuesta
ya a la consumación del matrimonio.
El marcial guerrero dejó caer su topa,
lanzó el agudo y amenazante grito de
los karatecas: "¡¡¡Yaaaaaü!" y luego se
precipitó con determinación sobre su
mujercita. Pasaron exactamente 10
segundos, y ella le preguntó, decep
cionada "¿Ya?"... Un individuo llegó
a la consulta del doctor Duerf. Pese
a estar acostumbrado a tratar a to
do tipo de pacientes el célebre ana
lista no pudo menos que asombrarse,
pues el recién llegado iba vestido de
Napoleón Bonaparte. Llevaba la ma
no al pecho, el mechón de cabello en
la frente y mostraba todas las carac
terísticas del gran corso, inclusive lo
chaparro. Tratando de disimular su
asombro el doctor Duerf le indicó:
"Recuéstese en el diván, si es tan ama
ble". "No, doctor declinó el tipo. Yo
no soy el paciente. Soy el emperador
de Francia, dueño de Europa y futu
ro conquistador del universo, y estoy
en posesión de todas mis facultades
físicas y mentales. La del problema
es mi esposa Josefina Insiste en decir

que es la señora de García"... Susiflor
le preguntó a su amiga Loretela "¿A
qué horas acostumbras irte a la ca
ma?". Contestó Lore: "Más o menos a
las 11 de la noche Así puedo estar de
regreso en mi depa a la una de la ma
ñana"... Tuve una profesora en cierta
escuela cuyo nombre no diré a fin de
proteger a la culpable. Nos impartía
la clase de Historia de México, y su
enseñanza consistía en leer el libro
de Alfonso Toro a lo largo de los 45
minutos que duraba la sesión. Ningún
aporte personal hacía a la lectura; no
añadía ningún comentario o explica
ción. Leía el texto, que por lo demás
todos teníamos, y además lo leía con
voz monótona, carente por completo
de matices. Sucedió que un compañe
ro levantó la mano para hacerle una
pregunta Apresuradamente la men
tada mentora puso el dedo en el ren
glón que en ese momento leía y le dijo
con voz severa al estudiante: "No me
interrumpa, porque se me va la idea".
Así sucedió en Glasgow: la idea que de
ahí salió, de forestar el mundo, se ins
piró en el programa Sembrando Vida
de López Obrador. Al menos eso dice
el caudillo de la 4T. Dicho programa
tiene un antecedente. Recordemos la
frase de Luis Echeverría "Que sólo
los caminos queden sin sembrar". La

verdad es que resulta muy difícil ser
original. Alguna vez James Whist
ler, el pintor hijo de padre desconoci
do y madre demasiado conocida, dijo
una frase feliz. Su amigo Oscar Wilde
exclamó entusiasmado: "¡Cómo me
habría gustado ser yo el que dijo esa
frase!". Replicó Whistler: 'Ya la dirás,
Oscar. Ya la dirás". En fin, esperemos
que las ideas de nuestro Presidente si
gan inspirando al mundo... Don Otelio
recelaba de su esposa Una noche le
preguntó, severo: "Dime, Taisia ¿me
eres fiel?". Respondió ella, vehemente:
"¡Con toda el alma!". Acotó don Otelio:
"Lo del alma no me importa Lo que
me interesa es saber si me has sido
fiel con el cuerpo"... Afrodisio Pitongo,
hombre proclive a la concupiscencia
de la carne, le hizo el amor a Dulci
bella, muchacha de buenas familias.
Al terminar el erótico trance ella le
preguntó, ilusionada, al lascivo galán:
"¿Me harás el amor con esta misma pa
sión cuando nos casemos?". "Supon
go que sí contestó el lúbrico sujeto.
Siempre me han atraído las mujeres
casadas"... El pulpo y su novia fueron
al cine. En la penumbra de la sala se
oyó la indignada voz de ella "¡Estate
quieto!". 'Tero, mi amor respondió
el pulpo, suplicante, ¿Por qué crees
que se llaman 'tentáculos'?"... FIN.
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El diputado Ignacio Mier
invita a los empresarios
afectados por la reforma
eléctrica a debatir en

parlamento abierto.
Debe llamar también

a especialistas para que
le aclaren al legislador
lo que la Nación puede
perder: no hay interés
más supremo que ello.

En este parlamento
se deberían exponer
argumentos, no principios
ni ideales políticos miopes.
Gustavo LomelíPozo
Boston, Estados Unidos
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El GP y la 4T
"Ganamos y perdemos juntos".

Lewis Hamilton

El presidente López Obrador no
estaba en contra de realizar el
Gran Premio de Fórmula 1 en

la Ciudad de México. Lo que dijo al
llegar a la Presidencia fue que su go
bierno no aportaría recursos del Fon
do Nacional de Fomento al Turismo,
ya que todo el dinero de Fonatur era
para el Tren Maya. El gobierno fe
deral anterior se había comprometi
do a entregar 213 millones de dólares
para la carrera en cinco años.

Dentro de su movimiento político
sí había una fuerte resistencia Lo re
flejó la activista Estefanía Veloz en el
programa de televisión Punto y Contra
punto, conducido por Genaro Lozano:
"Los boletos cuestan 10 mil pesos. Es
una actividad fifí por los boletos que
cuestan hasta 30 mil pesos. Más allá
de que sea un tema clasista, es un tema
de la pigmentocracia Entras al lugar y
todo mundo es güerito, de ojo verde".
Esto no impidió que, por ejemplo, An
tonio Attolini, quien en 2019 era coor
dinador técnico de vinculación interna
cional del IMSS, y que posteriormente
contendió por la secretaría general de
Morena haya acudido al Gran Premio
invitado por "un grupo de empresarios
nacionalistas", lo cual podría haber si
do una violación de la Ley General
de Responsabilidades Administrativas.

Si bien el Presidente no quiso uti

lizar fondos públicos para el Gran Pre
mio, la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, hizo
un gran esfuerzo por conseguir que
"un grupo de empresarios privados" en
trara al quite "Esta es una prioridad en
materia turística", declaró en 2019, al lo
grar el acuerdo. "Es una inversión que
tiene un retorno, pero se impacta de
manera distinta y no regresa como tal.
Se tiene en restaurantes, hoteles, turis
mo. Hay un 90 por ciento de ocupación
hotelera ese fin de semana".

Miguel Torruco, secretario de Tu
rismo federal, quien siempre ha esta
do a favor de este espectáculo, declaró
esta semana que "La edición 2021 del
Gran Premio de México alcanzará una
derrama de 700.2 millones de dólares
y será simbólicamente el banderazo
del gran futuro turístico de la nación
mexicana".

Yo no sé si las cifras son correctas,
pero no tengo dudas de que el Gran
Premio genera una enorme actividad
económica y promueve con eficacia la
imagen de México. En un momento en
que en el mundo se percibe a nuestro
país como violento, la difusión de un
evento bien oiganizado y pacífico co
mo este es extraordinariamente valio
sa Quizá lo digo también, reconozco,
porque me gustan en lo personal las
carreras de Fórmula 1 y las veo siem
pre que puedo en televisión; pero es
claro el valor del evento como forma
de promoción turística Esto es parti
cularmente cierto cuando considera

mos que, por varios años, el Gran Pre
mio de México ha sido considerado
el mejor de toda la temporada

Al contrario del Gran Premio, me
pareció un abuso el cierre del Paseo de
la Reforma por tres días para llevar a
cabo el Red Bull Show Run 2021. Es
te espectáculo generó enormes pro
blemas a los vecinos y a quienes se
trasladan por el lugar. Fue una priva
tización temporal, inaceptable, de una
vía pública

Para este fin de semana, espero
que tengamos un maravilloso Gran
Premio. Me encantaría ver un triunfo
de Seigio Pérez, por supuesto, pero de
seo, sobre todo, como dice el secretario
Torruco, que sea el banderazo de salida
de un gran futuro turístico para nues
tro país. Espero que se logre también
el Gran Premio de Cancún que se está
planeando.

• DAÑO MORAL
El error de Lozoya no fue comerse un
pato laqueado, sino meterse con una
mujer muy aguerrida Lozoya decla
ró que por instrucciones de Luis Vi
degaray le compró una bolsa Chanel
a la periodista Lourdes Mendoza y le
pagó las colegiaturas a su hija Ella no
solo lo negó, sino que lo demandó por
daño moral y lo fue a buscar al Hunan
donde tomó las fotos que le costaron a
Lozoya la libertad "El infierno no tiene
furia como una mujer" difamada diría
Shakespeare.
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AMLO advierte a Morena:
no más pleitos
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo ayer dos reuniones con dos de
los actores involucrados en la disputa interna
que hay en Morena, partido que fundó y llevó
a la Presidencia de la República en 2018. Pri

mero recibió al dirigente na
cional Mario Delgado,
quien —según difundió él
mismo en sus redes socia
les— le expresó su "satisfac
ción" con los resultados y el
rumbo del movimiento polí
tico. El segundo convocado
fue el académico John Ac

Mario kerman, a quien también,
Delgado dijo, le expresó su "satisfac

ción" por los esfuerzos del
académico para corregir el rumbo de la agru
pación. Lo cierto, nos dicen, es que el llamado
tuvo un mensaje muy claro: dejar atrás las dis
putas internas y cerrar filas con el gobierno fe
deral rumbo a la discusión de la reforma eléc
trica y la revocación de mandato. Falta ver si
el mandatario se reunirá también con otros
personajes "criticones" como la cabeza del
Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio
Taibo n, quien incluso pidió la renuncia de
Delgado en una intervención pública.

Los ayudantes multiusos
::::: Nos comentan que, en los últimos tres me
ses, al menos cuatro exayudantes del presiden
te Andrés Manuel López Obrador han salta
do a posiciones de alto nivel, las cuales han si
do promovidas por el Ejecutivo federal. Nos
detallan que el último salto ocurrió esta sema
na cuando Isauro Martínez fue designado
coordinador de la construcción de canales de
riego y un acueducto en la presa Picachos, en
Sinaloa. Sin embargo, lo que destaca es que no
tiene experiencia o estudios de ingeniería civil
o algún otro similar, sino que su experiencia es
de profesor universitario de Filosofía. ¿Será que
don Isauro llegará con la fiase del excanciller
Luis Videgaray: "Yo vine a aprender"?

Ebrard mide sus batallas
::::: Después de estar en todos los temas, ahora
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, ya no entra al ring en cualquier pleito.
El canciller ha evitado hablar sobre los enfren
tamientos que ha habido entre migrantes y la
Guardia Nacional, en Chiapas, y mandó a que
se le pregunte a la Guardia Nacional. Sobre va
cunas, ya tampoco hay intervenciones del se
cretario, y remite también a otra ventanilla:
Secretaría de Salud. Conforme se acerca el
2024, nos dicen, hay que andar con más cui
dado y dejar de sudar calenturas ajenas.

Cambio de camiseta
::::: Cada vez más lejos del guinda y más cerca
del amarillo. Se trata de la diputada de More
na, María Clemente, quien durante el deba
te de la Miscelánea Fiscal defendió la deduci
bilidad de impuestos para quienes donen.a
las organizaciones de la sociedad civil. Aun
que desde aquel 24 de octubre la legisladora
trans rechazó los cortejos del PAN y del PRD,
en la bancada morenista la han venido blo
queando, motivo por el que está a punto de
renunciar e irse al sol azteca. Tan es así, que
ayer se le vio presente en una conferencia del
PRD. ¿Puede darse el lujo Morena de perder
una diputada en este momento? Al parecer
en el partido se toman muy en serio ese
mantra presidencial de que todas las causas
de izquierda que no son antineoliberales (co
mo el feminismo y la diversidad sexual) son
meros inventos fifís.
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ALLITOCAB

Director del Metro si
comparecerá ante diputados
::::: Le platicamos que finalmente y luego del
jaloneo, Morena aceptó que el director del Sis
tema de Transporte Colectivo (STC) Metro,

Guillermo Calderón, acu
da presencialmente al Con
greso de la CDMX y tenga
su propia comparecencia
dentro del desfile de funcio
narios para la Glosa del ID
Informe de Gobierno de
Claudia Sheinbaum Par
do para hablar de todo lo

Guillermo que acontece en las líneas
Calderón del transporte colectivo más

importante de la Ciudad.
Sin embargo, nos aclaran desde Morena que
el motivo de la comparecencia será sólo para
explicar el contrato que se firmó con la em
presa CRRC para modernizar la Línea 1, la
cual le adelantamos que ya cambió de com
pañía subcontratista. Incluso así hay muchos
temas que debe detallar don Guillermo.

El secretario Que no teme ser
visto con la oposición
::::: En los últimos días hemos visto al secreta
rio del Trabajo y Fomento al Empleo capitali
no, José Luis Rodríguez, muy activo sobre
I_, todo en reuniones con inte

| grantes de la Unión de Al
1 caldías de la Ciudad de Mé
5 xico (UNACDMX). En sus
| redes sociales mostró prime
| ro imágenes de un encuen

tro con la titular de Alvaro
Obregón (PANPRIPRD),
Lía limón, y luego con la

José Luis edil de Azcapotzalco, la pa
Rodríguez nista Margarita Saldaría.

Nos dicen que se trata de te
mas institucionales y de coordinación para sa
car temas de la dependencia, pero lo que lla
ma la atención es que otros secretarios tam
bién se han reunido, pero pocos lo han mos
trado abiertamente como don José Luis.

Alistan protocolo para
elección en Nextlalpan
::::: Este domingo 6 de noviembre se realizará
la reposición de la elección del presidente
municipal en Nextlalpan, toda vez que el pa

sado 6 de junio se anuló por
V || quema de urnas. Ayer, des

de la Secretaría de Gobierno
¿ del Estado de México, enca

jé | bezada por Ernesto Ne
¦ | mer, se instaló la mesa po
¦VmH " lítica con los partidos parti
A cipantes y se dieron los de
A i ¦ talles de seguridad con ele

Ernesto mentos de la policía y agen
Nemer tes ministeriales, para que

cerca de 31 mil 281 ciudada
nos puedan emitir su voto en paz y sin riesgo
de violencia en Nextlalpan.

Congreso llamará a tiscal
mexiquense por caso Ocaña
::::: La controversia en tomo al fallecimiento
del actor Octavio Ocaña, conocido como Be
nito Rivers en la serie Vecinos, llegará a la 61
Legislatura del Estado de México, donde los
diputados tienen previsto llamar al fiscal Ge
neral de Justicia, Alejandro Gómez Sán
chez, para abordar la situación de violencia
por la que atraviesa la entidad y de paso co
nocer detalles sobre el peritaje que dio como
resultado que el actor murió porque se dispa
ró con un arma de fuego en la cabeza de for
ma accidental. Así lo reveló el presidente de
lá Junta de Coordinación Política del Congre
so mexiquense, el morenista Maurilio Her
nández, quien señaló que no es un tema de
desconfianza en la fiscalía, sino que es indis
pensable que se informe a la ciudadanía el re
sultado de los diversos peritajes, apegados a la
ciencia criminalística. ¿Estarán buscando raja
política de esta muerte trágica?
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Truena Ñapo contra David
Monreal por manifestantes

Desde Zacatecas, nos cuentan, el senador
Napoleón Gómez Urrutia (Morena) anda
que no lo calienta ni el sol por los disturbios

de los agremiados del sindi
cato minero disidente en la
presentación de su libro.
Nos indican que don Ñapo
tronó parejo y hasta le tocó
al gobernador David Mon
real Ávila (Morena), her
mano del senador Ricardo
Monreal, a quien acusó de
complicidad con los mani
festantes al no enviar a
tiempo seguridad y, aunque

don Ricardo expresó su solidaridad con don
Ñapo, al parecer el líder de los mineros no
tiene mucha confianza en el gobierno de don
David, pues en una conferencia con su com
pañero José Narro Céspedes, este último
anunció que pedirán a la FGR investigar los
hechos para que sí se aplique la ley. ¡Ups!

Duelo de esposas en elección
::::: En Nuevo León, nos comparten que todo
está listo para la elección extraordinaria del
domingo en el municipio de General Zuazua,

la cual "quedará en familia".
Nos explican que, tras anu
larse el triunfo de Pedro
Ángel Martínez Martínez,
de la coalición MorenaPT
PVEMPanal, la que compe
tirá en su lugar será su es
posa, Alma Rosa Monte
mayor. Sin embargo, en
MC "no venden piñas",
pues postularon a Nancy
Olinda Gutiérrez, conocida

como Nancy Escoto, quien utiliza el apellido
de su esposo, Mario Escoto García, candida
to de RSP en las elecciones anuladas y que
tiene largo colmillo en el chapulineo, pues ha
estado en el PRI, PVEM, RSP y ahora está con
la "ola naranja". ¡Qué bonita familia!

¿Y la denuncia, apa?
::::: Quien comienza a parecer disco rayado en
Guanajuato, nos comentan, es el alcalde de
Salamanca, César Ernesto Prieto Gallardo

(Morena), pues ya se volvió
rutina su speech casi diario
de que su antecesora y
compañera de partido Bea
triz Hernández Cruz (Mo
rena) tendrá que responder
por "irregularidades" detec
tadas en su gobierno. Él
asegura tener "los pelos de
la burra en la mano" y que
presentará las pruebas de
los malos manejos que hu

bo en el ayuntamiento a la Auditoría Superior
del Estado; sin embargo, nos dicen que entre
sus detractores se comenta que se requiere
menos saliva y más acción, si es que va a de
nunciar a doña Beatriz, porque hasta ahora
nanai y sólo le da vueltas al asunto.

"El pez por la üoca muere"
::::: Nos platican que, en Morelos, más de uno
en el PAN se truena los dedos para ver cómo
van a cumplir la lluvia de promesas del alcal
de electo de Cuernavaca, José Luis Urióste
gui Salgado (PAN), quien asume el cargo el 1
de enero. Nos detallan que una de las mayo
res preocupaciones es porque don Luis se
comprometió a mejorar la seguridad pública
en los primeros dos meses de gobierno, lo
que generó altas expectativas en la ciudada
nía y mucha presión en su equipo cercano de
trabajo y más que varios recordaron que lo
mismo le pasó al exgobernador Graco Ramí
rez (PRD), pues ofreció acabar con la delin
cuencia en los primeros dos años de su man
dato y es la fecha en que aún sigue, por lo
que los panistas sólo esperan un milagrito.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Gran angular
El día que una masacre se
convirtió en atractivo turístico
I RAOL RODRIGUEZ
Mire a lo que hemos

llegado. En la recien
te festividad de

muertos tuvo gran éxito y mu
cha demanda en Allende, Coa
huila, lo que se publicitó como
un "espectacular recorrido tu
rístico de Halloween". Se trató
de visitas guiadas por las ruinas
de las casas y ranchos donde el
cártel de Los Zetas perpetró en
marzo de 2011 una de las más
brutales masacres de las que se
tenga registro en el país.
A esta columna llegaron ex

presiones de repudio de los
pobladores de esa localidad
coahuilense ubicada al sur de
la fronteriza Piedras Negras,
especialmente contra el presi
dente municipal Antero Alber
to Alvarado Saldívar, por haber
permitido y tolerado semejante
apología de la violencia crimi
nal del narcotráfico.
Eran las siete de la noche del

18 de marzo de 2011 cuando un
grupo de al menos 60 sicarios
de Los Zetas derribó con una
camioneta el portón principal
del rancho Los Garza. Su due
ño, Luis "La Güiche" Garza y
sus matones Alfonso "Poncho"

Cuéllar y Héctor "El Negro"
Moreno, eran parte de la orga
nización criminal cuyos cabeci
llas, los hermanos Miguel Ángel
Treviño "El Z40" y Ornar Tre
viño "El Z42" los acusaron de
traición por haberles robado
diez millones de dólares pro
ducto de la venta de droga y fil
trado información a la DEA.
La venganza de los Treviño

(detenidos en 2013 y 2015, res
pectivamente), se prolongó cua
tro días. Los Zetas arrasaron con
todo y con todos los relaciona
dos con los Garza, así como con
innumerables víctimas inocen
tes. Destruyeron con trascabos
32 casas y masacraron personas
sin que la policía interviniera.
La versión oficial consignó 26
desaparecidos, pero algunos tes
timonios de los pobladores de
Allende hablan de hasta 300.
En la etapa más álgida de la

guerra contra el narco desatada
por Felipe Calderóa aquellos
hechos fueron silenciados. De
ellos se supo hasta 2014, cuan
do el entonces gobernador Ru
bén Moreira anunció que se
abriría una investigación y lue

go en 2016, cuando el periodista
Diego Osorno documentó lo
ocurrido y recopiló testimonios
de familiares de las víctimas.
El siniestro recorrido noctur

no por casas reventadas y ran
chos abandonados, avalado por
Antero Alberto Alvarado Saldí
var (munícipe llegado al poder
en 2018 por una alianza entre el
PAN y el partido local Unidad
Democrática de Coahuila) con
vocó a visitantes de Piedras Ne
gras, Zaragoza, Nava y otras lo
calidades del estado. Fue orga
nizado por una empresa que en
el nombre lleva su desvarío:
Equipo Paranormal, la que en
sus redes sociales marcaba el
itinerario: "Iniciaremos en la
Textil, luego el Rastro, el Pan
teón y las casas abandonadas
donde murió mucha gente en
la Masacre de Allende".
Solo faltaba que ofrecieran

como atractivo turístico un ope
rativo antidrogas o una ejecu
ción. Como en los tiempos más
decadentes del imperio romano.
De las autoridades podría

uno esperar eso y peores cosas,
pero nosotros qué, ¿ya somos
una sociedad de cínicos? •
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LA IDEA A DESTACAR
En la reciente festividad de
muertos tuvo gran éxito y
mucha demanda un recorrido
por las ruinas de las casas y
ranchos donde el cartel de Los
Zetas perpetro en 2011 una de
las mas brutales masacres"
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La corrupción estructural
con su red de complicida
des y colusiones es la que.

hoy desvirtúa de manera inte
gral al Estado, al mercado y a la
sociedad. En las evaluaciones
nacionales e internacionales se
ha demostrado que la alternan
cia en el poder en nuestro país no
ha significado una reducción
significativa en este flagelo que
mina todos los tejidos sociales,
políticos y económicos. El sismo
transformador que México ex
perimenta en la actualidad lo es
tá llevando a un peligroso esce
nario de deterioro de la relación
Estadosociedad. El resultado
no es difícil de pronosticar: un
México frente a un futuro de bal
canización. En el escenario ya
común de normalizar la impu

nidad y la corrupción, particu
larmente la de las élites políticas
y económicas, los tenues logros
de la cuatroté quedaron desdi
bujados ante el tiradero del caso
Emilio Lozoya. El empantana
miento de la rendición de cuen
tas en estos tres años coincide
con el mugrero políticojurídico
del arreglón con el exdirector de
Pemex. De no ser por la foto
—cortesía de Lourdes Mendo
za— del delincuente confeso ce
nando plácidamente con ami
gos en un lujoso restaurante de
safiando al presidente y su tona
da contra la corrupción y la se
pultura del demoniaco periodo

neoliberal, Lozoya Austin segui
ría sin ser molestado con el pé
talo de un citatorio.
Salvar cara ante esa prepoten

cia de sentirse protegido por os
curos pactos ha salido carísimo
en tiempo y en formas. En unos
días López Obrador estará en
Nueva York en la sede de la ONU:
"Voy a ir a Naciones! Unidas el 9
de noviembre y voy a participar
en una reunión, voy a hablar de
lo que considero el principal pro
blema del mundo: la corrupción
que produce desigualdad", es
petó recientemente. El timingde
la FGR, después de la ira presi
dencial, e hilar fino en estas se
manas para que Lozoya pisara la
cárcel tampoco debió ser tarea
fácil. La imagen del fiscal Gertz
Mañero minada por revanchas
personales y desgastada por los
pocos resultados en el caso que
debió ser el nítido ejemplo de la
transformación en el combate a
la corrupción, ha sido incorpo
rada al pedestre manual titulado
"No és falso, pero no es verdade
ro", faltaba más.
El discurso presidencial en la

sede de la ONU sobre el princi
pal problema del mundo podría
no tener el impacto deseado

gracias a la fotografía y al menú
del Pato laqueado. Los hechos
lapidan las palabras y en ese
sentido también transitó el
asunto de la Reforma Eléctrica
no sólo en la arena legislativa.

La misiva firmada por 40 con
gresistas de Estados Unidos di
rigida a cuatro integrantes del
gábinete de Joe Biden expre
sando una "grave preocupa
ción" y los ires y venires del em
bajador Ken Salazar al palacio
alrededor del mismo tema, de
bieron prender más que una
alerta en la relación bilateral
que continúa en modo tensión
latente, en una coyuntura de
amplia complejidad.
Hace tiempo que existe una

comprensible erosión de la con
fianza ciudadana en la función
gubernamental. Emilio Lozoya
en la cárcel no reivindica la pro
paganda contra la corrupción,
pero es una bocanada de aire en
el escenario de la normalización
de la impunidad definido por la
anulación de la rendición de
cuentas y el arraigo de la corrup
ción institucional.
El desenlace del efecto domi

nó y de las consecuencias de per
manecer encerrado en un penal
no son difíciles de pronosticar. El
affaire Lozoya está lejos de haber

finalizado. •
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Nuestros muertos
Cerramos semana de

muertos y ausencias,
ofrendas llenas y sillas

vacías. Desde el siglo de la Revo
lución, no enterrábamos a tan
tos mexicanos. Ese ritual tan
nuestro, al que nos hemos aferra
do como a ningún otro, hace mu
cho no aparecía en tantos hoga
res, con su perfume de cempasú
chil y copal, magia milenaria que
da color al dolor, esbozando el ca
mino del encuentro.
Para el que se queda, la muer

te es pérdida, y nuestro pueblo
tan acostumbrado a perder, se
aferró a la ceremonia que nos da
la oportunidad de ofrendar al
que se fue, lo que la cotidianidad
nos robó: gratitud y decoro.

El año de la muerte

El registro de defunciones del
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía reporta que en 2020
se registraron un millón 86 mil
743 muertes, esta cifra se ubica
43.5 % sobre la media registrada
del 2015 al 2019. El coronavirus
fue la segunda causa de muerte
en México, detrás de enfermeda
des del corazón y seguido por la
diabetes. En números, 2 de cada
10 fallecieron por Covid19, in
fluenza y neumonía; en perso
nas, el año pasado nos dejó un
excedente de 326,279 mexicanos
muertos, cifra superior a la tota
lidad de la población de ciuda
des como Pachuca o Zacatecas.

Nadie duda que la pandemia
incrementó la tasa de mortalidad
en todo el mundo, pero los resul
tados fueron muy variados, y no
por regiones, cada país diseñó y
activó su propio plan de atención
ycontención, cuya efectividad es
tá sujeta a la más básica y esca
lofriante medición: cuantos mu
rieron, cuantos sobrevivieron.
Los otros muertos
Pero estas no han sido las úni

cas enfermedades que han provo
cado el crecimiento de los núme
ros de la muerte en México, existe
otro padecimiento social, que en
la última década, ha acumulado
víctimas que ya se cuentan por
cientos de miles: la violencia.
Los homicidios integran la lis

ta de las ocho principales causas
de fallecimiento en nuestro país,
para los hombres es la sexta cau
sa de muerte.
De acuerdo a las cifras del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
en los primeros 30 meses de la
actual administración se han
iniciado 86 mil 370 expedientes
por homicidio doloso, hablamos
de un promedio de 81 al día. Re
gistro 138 % mayor al del mismo
periodo de la administración de
Felipe Calderón, y 74 % mayor al
mismo periodo de la administra
ción de Enrique Peña.
México lleva 3 años consecu

tivos en la tasa de 29 homicidios

por cada 100 mil habitantes: los
estados con tasas más altas de
homicidios por cada 100 mil ha
bitantes en 2020 fueron Colima
(95), Chihuahua (92), Guanajua
to (87), Baja California (78) y Za
catecas (76).

El rostro de la muerte

La muerte se ha convertido
en nuestra identidad cultural.
Es la fiesta, pero también es la
frialdad con la que la sortea
mos; nos matan a diario, en
nuestro hogar, en plazas públi
cas, en el transporte, igual su
cede de día o de noche y sucede
sin despeinar a los responsa
bles de nuestra seguridad, sin
borrar sonrisas, sin alterar
agendas o urgencias. Se ha nor
malizado que el gobernante se
leccione sus responsabilidades,
ignorando lo que escapa a su
contentillo o capacidad.
Para los que nos quedamos, la

muerte no es otra cosa que PÉR
DIDA. Pero el ritual de día de
muertos, desafiando toda doc
trina y lógica nos permite, GA
NAR; ganamos una noche con
los que ya no están, le ganamos
al dolor y celebramos.
(Con respeto a los que atravie

san el más nauseabundo y oscu
ro de los pantanos: el dolor de la
pérdida sin féretro, sin rito, sin
ofrenda; a todos los que siguen
buscando). •
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Sus apariciones públicas
eran un desfile de modas.
Bolsas, ropa, zapatos,

Chanel, Gucci, Yves Saint Lau
rent, Louis Vuitton, Dolce & Gab
bana. Había lujos y se veía des
pilfarro. Rosario Robles estaba en
la plenitud del poder. Manejaba
el millonario presupuesto de la
Cruzada Contra el Hambre. Ha
bía contratos por aquí y por allá
que se compensaban con jugosos
regalos. Y la Estafa Maestra, que
comenzó a las dos o tres semanas
de haber iniciado el sexenio, te
nía ya varios años operando con
la precisión de un reloj suizo, nu
triendo bodegas de cash para las
necesidades y aspiraciones del
gobierno'de Peña Nieto.
Para Rosario Robles, atrás ha

bían quedado los tiempos de cri
sis económica. En la entrega del
miércoles de estas Historias de
Reportero le relaté que la pareja
dé Robles, el empresario Carlos
Ahumada, logró corromper el
círculo más íntimo de López
Obrador. Los videograbó reci
biendo dinero. Y eso no se lo per
donó el tabasqueño. Cuando él
se encumbró, la arrojó al basu
rero político donde estuvo varios
años hasta que, de la mano de
Carlos Salinas de Gortari, se coló
al gabinete en 2012.

En ese gobierno, los oficiales
mayores de las Secretarías los
ponía el todopoderoso secreta
rio de Hacienda, Luis Videga

ray. Pero a Rosario le dejaron co
locar ahí a uno de sus incondi
cionales: Emilio Zebadúa. Él
operaba con Hacienda y aterri
zaba el flujo de dinero. El otro
hombre clave, Ramón Sosa
montes, jefe de oficina, se en
cargaba de alinear a los rectores
de universidades que participa
ban en el esquema de la Estafa
Maestra. Y las bodegas de cash
que se cosechaban como frutos
de esos desvíos, eran supervisa
das por Luis Miranda, subsecre
tario de Gobernación primero,
secretario de Desarrollo Social
después, íntimo amigo del en
tonces presidente Peña.
La dupla ZebadúaSosamon

tes, aunque peleados entre ellos,
operaban con eficacia para su je
fa; no sólo cumplían con las ta
reas encomendadas para el go
bierno, sino que se encargaban
de que nada faltara a ella, a su
familia, a sus cercanos. Y el que
parte y comparte... a Zebadúa se
le atribuye la compra de varios
departamentos en Miami, aún
se recuerda su megaboda en
Acapulco a la mitad del sexenio

y se sabe que fueron sus decla
raciones las que condujeron a su
jefa a prisión.
Muchas fuentes me aseguran

que si bien Rosario Robles vivió
un sexenio de lujo —muy al es
tilo del peñismo—, no salió
multimillonaria como otros, al
grado que hoy no tiene para pa
gar a sus abogados. Lleva dos
años en la cárcel en un proceso
que, sin considerarla inocente,
incluso personajes afines al go
bierno opinan que es un abuso
de poder de López Obrador, una
venganza personal contra
quien fue su compañera de par
tido y considera que lo traicio
nó. Tan personal, cuentan, que
cuando se estaba amarrando el
Pacto AMLOPeña, López Obra
dor vetó la candidatura de Ro
sario al Senado por el PRI, pues
la consideraba una afrenta.
Desde ahí se vio que tenía pla

nes para ella. •
historlasreportero@gmail.com

Las bodegas de cash que se cosechaban co
o frutos de desvíos, eran supervisadas

por Luis Miranda, íntimo amigo del enton
ces presidente Peña Nieto.
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Hidalgo, refugio de narcos
de CDMX
La madrugada del 2 de

mayo de 2Q21, Benja
mín "El Benjas", llegó

junto con dos cómplices a la
calle Nopal número 126, en la
colonia Marapa, en la Ciudad
de México, ese barrio que fue
presentado como una ciudad
perdida de jóvenes delincuen
tes en Los Olvidados, de Luis
Buñuel. Con su cuerpo more
no y barba oscura, y con esa
mirada de ojos a medio abrir,
entró al departamento de Ma
ría del Carmen y le disparó.
También dio un tiro a las dos
hijas de ella, Ziara de 13 años de
edad, y Alejandra, de 11.
No fue el único homicidio

que cometió, a sus pasados 20
años de edad se le documen
taron al menos nueve asesi
natos más. Su actividad era la
extorsión, el robo y control de
territorios, sin generar víncu
los con la Unión de Tepito.
Pero cuando "El Benjas" se

sintió rodeado huyó a Pachu
ca, Hidalgo, a solo 87 kilóme
tros del centro de la Ciudad de
México. Él delincuente en
contró en ese estado vecino un
terreno fértil para ocultarse.
Esto lo sabemos porque el

12 de agosto fue detenido en
esa ciudad.
Esta detención se sumó a la

de otros jefes de células del
narcotráfico como La Unión
Tepito y Cártel del Noreste
—escisión de Los Zetas— que

se han refugiado en Hidalgo.
Un mes antes de la deten

ción de "El Benjas", el 7 de ju
lio, fue aprehendido junto a
otras cuatro personas en Mi'
neral del Monte "El Masto" o
"El Chiquilín", presunto dis
tribuidor de drogas en los an
tros de Pachuca del grupo
"Jockers", que está ligado a la
Unión Tepito.
La penetración de la Unión

en territorio hidalguense fue
ratificada con la detención de
Saúl, "El Fredy", hace unas se
manas en Atotonilco de Tula.
Este recurso, la expansión

territorial y el manejo a distan 
cia de células, también lo han
realizado desde la capital hi
dalguense líderes de otras or
ganizaciones criminales que
han sido détenidos tras opera
tivos federales. El gobierno de
Hidalgo a caigo de Ornar Fa
yad Meneses no reconoce la
operación de los cárteles cu
yos jefes han sido detenidos
en su territorio, ni de {lingún
otro, aunque informes de la
DEA y el Congreso de Estados
Unidos lo afirmen.
En abril de 2019, agentes

ministeriales detuvieron,
igualmente en Pachuca, a Da
niela, alias "La Güera", líder
de la célula operativa del Cár
tel del Noreste que operaba
en Victoria, Tamaulipas.
También en eneio de 2020,

Óscar Flores Ramírez,BLma
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res, entonces líder de La Unión
Tepito, fue detenido en un ope
rativo conjunto de la Marina, la
Secretaria de Seguridad Ciuda
dana de la Ciudad de México
(SSC) y la policía de Hidalgo, en
un fraccionamiento ubicado
en el municipio de Tolcayuca,
a 28 kilómetros de Pachuca.
Este año, el 4 de julio, tres

personas a bordo de un Pors
che negro que circulaba sin
placas fueron detenidas tras
una persecución sobre buleva
res de Pachuca y el municipio
conurbado de Mineral de la
Reforma. En videos que difun
dió la Secretaria de Seguridad
Pública de Hidalgo (SSPH)
mostró al vehículo a exceso de

velocidad seguido por las pa
trullas. Cuando fue intercepta
do, los tripulantes y los policías
comenzaron un forcejeo, hasta
que los primeros fueron some
tidos. Una de las detenidas fue

Sara N, la exnovia de Roberto
Moyado Esparza, alias El Beti
to, líder de La Unión Tepito
aprehendido en 2018, y quien
aún opera desde prisión.
En junio de 2020, también

en Pachuca, fue detenido Da
vid N, alias "El Ocra", uno de
los principales generadores de
violencia en el Estado de Mé
xico según la Fiscalía General
de Justicia de esa entidad. Al
"Ocra" le imputaron ser la ca
beza de un grupo dedicado al
homicidio, extorsión y secues
tro, así como el robo y venta de
hidrocarburo en la región de
Zumpango y Tecámac.
Hidalgo sedecía un territorio

relativamente tranquilo, pero al
hacer el mapeo de estas deten
ciones nos tendremos que pre
guntar, si lo visitamos, qué capo
podría estar comiendo al lado
nuestro o haciendo alto en el
semáforo de enfrente. •

Líderes de organizaciones criminales realizandesdcj
territorio hidalguense el manejo a distancia de células.
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El veto militar
Ya lo había dicho, pero lo

reiteró: el presidente An
drés Manuel López

Obrador quiere que las Fuerzas
Armadas no solo construyan el
aeropuerto de Santa Lucía y el
Tren Maya, sino que los admi
nistren. Lo mismo quiere para
otras obras de infraestructura,
como los aeropuertos de Tulum,
Palenque o Chetumal.
El argumento presidencial

para dejar el control de esas y
otras obras en empresas alojadas
en la Sedeña o la Semar no es
económico o administrativo. La
lógica es eminentementé políti
ca; "Esto nos va garantizar que
no se privaticen estas obras...Si
estos bienes se los dejamos a Fo
natur o a la SCT no aguantan ni
la primera embestida. Acuér
dense lo que hicieron con Fona
tur, que vendían terrenos a 7 pe
sos el metro cuadrado en zonas
turísticas, ni lo que cuesta un
metro cuadrado de alfombra."
El presidente sugiere aquí que

un gobierno civil futuro no se
atrevería a privatizar unos bie
nes dejados en manos de las se
cretarías militares. O al menos se
lo pensaría dos veces antes de
hacerlo.
¿Por qué? ¿Cómo supone Ló

pez Obrador que funcionaría ese
candado?
Imaginemos un poco el esce

nario. Asumamos que una con
fluencia de factores genera una
oleada de rechazo al actual par
tido gobernante y un partido o
coalición de signo político dis
tinto gana las elecciones presi
denciales de 2024. Se instala en
tonces un gobierno que el actual
presidente consideraría neolibe
ral, pero que cuenta con plena le
gitimidad democrática.
Esas nuevas autoridades revi

san el estado de la administra
ción pública y deciden por razo
nes económicas, políticas o ideo
lógicas que quieren privatizar el
Tren Maya, Santa Lucía o los ae

dense lo que hicieron con Fona
tur, que vendían terrenos a 7 pe
sos el metro cuadrado en zonas
turísticas, ni lo que cuesta un
metro cuadrado de alfombra."
El presidente sugiere aquí que

un gobierno civil futuro no se
atrevería a privatizar unos bie
nes dejados en manos de las se
cretarías militares. O al menos se
lo pensaría dos veces antes de
hacerlo.
¿Por qué? ¿Cómo supone Ló

pez Obrador que funcionaría ese
candado?
Imaginemos un poco el esce

nario. Asumamos que una con
fluencia de factores genera una
oleada de rechazo al actual par
tido gobernante y un partido o
coalición de signo político dis
tinto gana las elecciones presi
denciales de 2024. Se instala en
tonces un gobierno que el actual
presidente consideraría neolibe
ral, pero que cuenta con plena le
gitimidad democrática.
Esas nuevas autoridades revi

san el estado de la administra
ción pública y deciden por razo
nes económicas, políticas o ideo
lógicas que quieren privatizar el
Tren Maya, Santa Lucía o los ae
ropuertos del sureste. Esa deter
minación puede ser buena o ma
la, pero se toma con todas las de
la ley.
¿Qué supone el presidente

que harían las Fuerzas Armadas
en esas circunstancias para opo
nerse a la privatización? ¿Deso
bedecer al mando civil y no en
tregar las instalaciones? ¿Prota
gonizar un motín o asonada?
¿Negarse a acatar órdenes de
quién quiera que fuese entonces
su comandante supremo en te
mas de seguridad o protección
civil? ¿Obstaculizar de manera
soterrada el proceso? ¿Presionar
veladamente a políticos y fun
cionarios civiles?
Y si no es algo así, ¿por qué se

imagina que sería más difícil
privatizar el Tren Maya si está
en Sedeña que si permanece en
Fonatur?

En términos concretos, el pre
sidente quiere que, cuando su
gobierno ya esté en el espejo re
trovisor, las Fuerzas Armadas
sean un garante de su legado. Pa
ra ello, busca crearles una red de
intereses suficientemente gran
de para dotarlos (de manera im
plícita) de un derecho de veto en

En países como Egipto o Paquistán el sector paraesta
tal militar es el principal actor empresarial.

materia de finanzas públicas y.
política económica. No es casual
que pretenda vincular directa
mente los ingresos de los aero
puertos y el Tren Maya a las pen
siones militares.
Esto tiene implicaciones gi

gantes. Significa sacar un tramo
considerable de políticas públi
cas dé la lógica del control de
mocrático. Implica también
abrir la puerta a la creación de
un amplio sector militar empre
sarial. Si ya tienen un tren turís
tico, ¿por qué no añadir hoteles?
Si ya tienen aeropuertos, ¿por
qué no sumar aerolíneas? ¿O
empresas de taxis? ¿O restauran
tes? ¿O lo que sea? Al fin y al cabo
(y siguiendo la lógica presiden
cial), serían  empresas igual
mente difíciles de privatizar que
el Tren Maya o Santa Lucía,
igualmente atadas a la ubre pre
supuestal e igualmente aisladas
de la disciplina del mercado.
Eso no es mera conjetura. Eso

ha sucedido en países como
Egipto o Paquistán, donde el sec
tor paraestatal militar ha exten
dido sin freno su alcance, hasta
convertirse en el principal actor
empresarial, con costos gigantes
tanto en términos de desempe
ño económico como de desarro
llo democrático.

Esos no son modelos que de
beríamos de estar copiando. •

materia de finanzas públicas y.
política económica. No es casual
que pretenda vincular directa
mente los ingresos de los aero
puertos y el Tren Maya a las pen
siones militares.
Esto tiene implicaciones gi

gantes. Significa sacar un tramo
considerable de políticas públi
cas dé la lógica del control de
mocrático. Implica también
abrir la puerta a la creación de
un amplio sector militar empre
sarial. Si ya tienen un tren turís
tico, ¿por qué no añadir hoteles?
Si ya tienen aeropuertos, ¿por
qué no sumar aerolíneas? ¿O
empresas de taxis? ¿O restauran
tes? ¿O lo que sea? Al fin y al cabo
(y siguiendo la lógica presiden
cial), serían  empresas igual
mente difíciles de privatizar que
el Tren Maya o Santa Lucía,
igualmente atadas a la ubre pre
supuestal e igualmente aisladas
de la disciplina del mercado.
Eso no es mera conjetura. Eso

ha sucedido en países como
Egipto o Paquistán, donde el sec
tor paraestatal militar ha exten
dido sin freno su alcance, hasta
convertirse en el principal actor
empresarial, con costos gigantes
tanto en términos de desempe
ño económico como de desarro
llo democrático.
Esos no son modelos que de

beríamos de estar copiando. •
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1 Acercamiento. El canciller Marcelo Ebrard dijo
• que antes de que Estados Unidos fije su postura

sobre la reforma eléctrica debe conocer bien de qué
se trata. Precisó que las reuniones que el embajador
Ken Salazar ha tenido con funcionarios del gobierno
de México, relacionadas con la iniciativa presiden
cial, como la del miércoles con el titular de Hacien
da. Rogelio Ramírez de la O. son para que conozca
de primera mano ios cambios que se proponen en
el sector. "Hubo una primera sesión y habrá otras; el
objetivo de esas reuniones es que tenga claro qué es
la reforma". Información es poder. Ya se pospuso la
discusión.. ¿Va o no va la reforma?

2 Codo a codo Será porque es el mejor califica
ndo, o porque es de quienes se aplican en su de

ber, pero Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, está
participando activamente en la COP26. Estuvo en un
encuentro con el primer ministro del Reino Unido,
Boris Johnson. Además de Vila, estuvieron presen
tes la primera ministra de Escocia, Nicola Sturgeon
y los primeros ministros de Irlanda del Norte, Paul
Givan: de Gales, Mark Dralceford, y de Vietnam,
Pham Minh Chính. Ert el marco de la COP26, Vila
Dosal explicó que en Yucatán se están dando pasos
muy importantes para frenar el calentamiento glo
bal y un ejemplo es la reciente creación y aprobación
de la Ley de Cambio Climático para el estado. Queda
claro, hay niveles, Y eí de Vila es alto.

3 El apresurado Poco le interesa a Manuel
• Espino lo que suceda a su alrededor, pues tiene

los ojos puestos en ser candidato para el gobierno de
Durango, El comisionado del Servicio de Protección
Federal manifestó hace unas semanas sus intencio

nes políticas y hoy anunciará su afiliación a Morena.
Así dejaría de ser un posible candidato externo y se

convertirá en un militante activo. Piensa que tiene
todo políticamente calculado, pero olvida que botó
el encargo encomendado y no sólo eso, sino que ante
sus subordinados y en fuego interno, culpó a las se
cretarías de Hacienda y de Seguridad de no contratar
policías, cuando esto le corresponde a él. Con fallas
así no llegará muy lejos. Del PAN a Regeneración Na
cional. Chapulines, les dicen.
4 Continuamos. Rubén Moreira, coordinador de

* los diputados del PRI, adelantó que su bancada
cuestionará al consejero presidente del Instituto Na
cional Electoral, Lorenzo Córdova. por el presupues
to que solicita para la consulta sobre revocación de
mandato, al considerar que es excesivo. Indicó que
su bancada sí cuestionará el presupuesto que soli
cita el INE para el próximo año. "Creo que pudiera
ser más austero y traemos comentarios de otras par
tes del presupuesto del INE que no nos pareceex
presó. La revocación de mandato existirá como han
existido las consultas, los plebiscitos y las elecciones.
¡¡Podríamos llegar a ese día en un ambiente menos
hostil?

5 Consistencia. Apenas acabó octubre y las cifras
• reflejan resultados positivos en la Secretaria de

Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México. Los
homicidios dolosos disminuyeron casi 30% en com
paración con el mismo mes. pero del ano pasado, Se
gún el reporte que elabora el gobierno de México, se
tuvo registro de 67 asesinatos en la capital durante
el mes recién concluido, mientras que, en el mismo
lapso de 2020, fueron 95, de acuerdo con el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, es decir, 29.4% menos. Desde 2015 no se ha
bía registrado una cantidad menor de homicidios do
losos en octubre Ornar García Harfuch y su equipo
en ¡o suyo, la vocación.
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La semana pasada, antes de que se lleva
ra a cabo el G20 en Romar Naciones Unidas
publicó un video en su canal de YouTube,
en el que muestra la simulación de un dino
saurio que acude a la Asamblea General de
la ONU en Nueva York, pata dar un discurso
sobre el cambio climático y hacer reflexio
nar a la humanidad sobre el hecho de que
los dinosaurios se extinguieron por un as
teroide, También, realiza una pregunta so
bre cómo desaparecería la humanidad sí no
existe la responsabilidad de parar el desastre
del cambio climático mundial.

Aunque dicho video podría
parecer mera propaganda arr
bientalista o publicidad de la
UN 11. creo que fue un excelen
te preámbulo para dos eventos
que reabren la agenda mundial
tan necesaria para este 202L:
ia reunión del Grupo de los 20
ÍG20) y la Conferencia de Na
dones Unidas sobre el Cambio
Climático (COP26).

Vale la pena destacar que ambos foros in
ternacionales se vieron afectados durante el
año pasado debido al inicio de la pandemia
del coronaviTus y las restricciones mundia
les que se impusieron en varias partes del
mundo
E1 G2Q se desarrolló en gran parte de

manera virtual y la COP26 no se pudo lle
var a cabo del todo, sino hasta este año en
Glasgow. La úliima COPse realizó en Madrid,
bajo la presidencia de Chile en 2019,

Para este 2021, surgieran comentarlos
acerca de estos dos foros internacionales,
los cuales marcan el regreso del rnulcilate
ralismo, la cooperación internacional, una
agenda mundial que pretende acabar con el
nacionalismo y regresar a la unidad interna
cional que se necesita para afromar los peli
gros que acechan a nuestro planeta.

Se fue Donald Trump, llegó Joe Biden y
Estados Unidos regresó al Acuerdo de París.
Un paso simbólico para dar un equilibrio a
la desestabillzacíón que provocó Trump en
el ámbito internacional políticoclimático.

Los pronósticos que se daban sobre el G20
y laCQP26, no eran los mis convincentes en
materia climática, como tampoco se habla
ba de que hubiera grandes resoluciones en
Roma y Glasgow.
Creo, mas bien, que el C20 fue una pla

laforma para que mandatarios y líderes se
reencontraran y pudieran dialogar sobre dis
cusiones o problemas entre sus naciones. Un
ejemplo claro fue la conversación que se dio
entre Biden y Macron sobre la situación de
un pacto de seguridad firmado entre Estados

Unidos. Reino Unido y Austra
''a Que una negocia
ción pactada desde antes eni re
Francia y Australia para la venta
de submarinos nucleares,

Al igual, la disputa posBre
Xjt entre Macron y Johnson
que involucra una amenaza
de aranceles en la pesca que
se realiza en el Canal de la
Kancha.
El G20 sirvió no sólo paia

lomarse fotos o aventar monedas ala Fuen

te de Trevi, sino también para hablar sobre
la recuperación económica mundial, los es
fuerzos en la vacunación covid, reformas fis
cales mundiales a grandes empresas con un
impuesto del 15% en sus ganancias, como
también, el final de la financiación de las
centrales eléctricas de caibón en este año.

Y. aunque se tocaron varios temas im
portantes. el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres. no se vio muy convenci
do ante las propuestas ambientales.

Para la CQP26, se habla tanto del cambio
climático, pero vernos 400 aviones estacio
nados en la sede escocesa que son utilizados
por jefes de Estado y los cuales producen 13
mil toneladas de C02, como también, la pro
mesa de la India, donde se compromete a
tener cero emisiones de carbono para 2070
Al igual, el poco interés de Xi o Putín, al no
acudir a ningún evento.

Mucha contradicción en este tema, ¿no?
Se necesitan mas acciones y menos dis

cursos largos.

Los encuentros
marcan el

regreso del
multilateraüsmo

y la cooperación
global.
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La simpática idea fue de la diputada pañis
ta América Rangel, y describe con claridad
lo que ocurre con la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, quien cada vez
le dedica más tiempo a placearse por el inte
rior del país, que a atender sus obligaciones
en la capital.
Durante la Sesión de ayer en Donce

les, Rangel criticó que Sheinbaum abando
ne sus responsabilidades, a fin de atender
sus aspiraciones presidenciales por Morena,
que. de concretarse, serían hasta dentro de
tres años.

Y es que luego de que desde
Palacio Nacional la destaparan
como ia favorita del profesor,
la jefa de Gobierno comenzó
a placearse en varios estados,
para que la vayan conociendo.
pues fuera de la capital pocos
la ubican.
Por supuesto que no tiene

nada de malo que un político
aspire a la Presidencia de la
República, pero no puede dejar
tirado el encargo que millones
de personas le dieron a través
de las urnas, porque creyeron
en sus promesas.
No es posible que sin haber conclui

do siquiera la primera parte de su gobier
no, Claudia ya quiera aventar la toalla para
buscar horizontes más altos En todo caso

primero tendría que demostrar que es buena
gobernante, y después dar el brinco.

Su falta de pericia, y la carencia de un
equipo competente la han hecho cometer
pifia tras pifia, aunque hasta ahora la más
grave ha sido la del fin de semana pasado,
cuando no le importó abandonar la ciudad
—como si esto fuera un edén—, para hacer
una gira,

Dice que todos los viajes los pagó con su
propio dinero, y que incluso ya le descon
taron un día por no haberse presentado a
rrabajar.

Para taparle la boca a quienes no le creen,
bien haría la jefa de Gobierno en presentar
las facturas y boletos de avión, hoteles y
transpone que utilizo, nomás para que nadie

vaya a pensar que desvió recursos públicos
o aceptó dádivas.

Suponiendo que efectivamente pagó de
su bolsa sus giras de trabajo, como las llama,
¿quién le dijo que puede abandonar el chan
garro cada que quiera y pedir que le descuen 
ten sus faltas? Su trabajo no es como el de una
construcción, que Si falta un obrero, hay otro.
Esta, ciudad no puede estar ni un solo

segundo sin la autoridad, porque su opera
ción es tan compleja que se necesita estar
metida al mil por ciento en cada detalle. Al

menos eso es lo que se merecen
quienes votaron por ella, y hasta
quienes no votaron.

Tan mal le fue que su decla
ración de que México está listo
para ser gobernado por una mu
jer terminó en meme. pues en
las redes circuló que tiene ra
zón. pero que sería bueno pre
guntar cuánto cobraría Angela
Merkel por tomar la chamba.

Si quiere seguir en su prema
tura campaña, pues que pida li
cenciaal Congreso de lacapiEal
y se placee, porque si cree que
dejando a su segundo al frente

del changarro es suficiente, los capitalinos
estarán perdidos.

Por eso la puntada de América Rangel no
pudo ser más certera.,, lanzar una Alerta Am
ber por Claudia

©
CENTAVITOS

Y hablando del Congreso, a pesar de que van
megaatrasados con el trabajo, sus sesiones
son cada vez más cortas, por la sencilla ra
zón de que no son capaces de ponerse de
acuerdo ni para las efemérides. Peor que en
la primaria, los diputados siguen peleando
la ubicación de sus curules en el Palacio de
Donceles y sus oficinas legislativas. Cada
que llega una nueva legislatura, las apuestas
son que no podría ser peor que la termina,
pero los apostadores siempre fallan: resul
tan cada vez peor. Con la agravante de que
muchos de los actuales legisladores vienen
de la anterior.

En todo

caso, la jefa
de Gobierno
primero tendría
que demostrar
que es buena
gobernante,
y después
dar el brinco.
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CENTRADA

Señor La Mont, ¿existe la dudad prohibida de
Centralia a es sólo un mira?
R, No es mito, esta ciudad sí existe y des
de 1962 el distrito de Centralia, en el oes
te de Pensilvania, se ha considerado como
"prohibido porque ha estado en llamas o
las minas de carbón deba|o de él, para ser
precisos. Después de que se inició un incen
dio controlado para limpiar un vertedero, las
llamas se extendieron a través de un pasaje
sin sellar hasta el laberinto de minas de car
bón abandonadas debajo de la ciudad, En
1992. Centralia fue evacuada y condenada,
se cerraron caminos y carreteras, y todos los
inmuebles fueron reclamados por dominio
eminente (con la excepción de cinco vivien
das, cuyos residentes pueden permanecer en
Centralia hasta su muerte) El fuego ahora
arde debajo de 400 acres de Centralia. ahora
una ciudad casi fantasma, y el pueblo ve
cino de Byrnesvflle. Los científicos estiman
que podría seguir ardiendo durante 250
arios más.

LLANTAS/VICENTE ORDAZ

Sr. La Moni en promedio, con buen cuidadoy
sin manejar en extremos de acelerones y fre
nadas, ¿como cuántos kilómetros me deben
durar unas buenas llamas?
R, Don Vicente, una excelente fuente que
uso con frecuencia, Consumer Rcports, rea
lizo unas pruebas de desgaste de la banda de
rodadura y han demostrado que tas llantas
para autos familiares pueden durar fácil
mente 110,000 kilómetros o más, según la
evaluación de ocho modelos para todas las
estaciones y 18 modelos de desempeño para
todas las estaciones. Muchas llantas para ca
mionetas ligeras y SUV para todas las estacio
nes también pueden durar tanto o más, Los
llantas de ultra alto rendimiento generalmen
te se desgastan más rápido. De hecho, algu
nos neumáticos UHP probados en el oeste de
Texas mostraron un desgaste que indica que
durarán entre 40,000 y 48,000 kilómetros.
Las palabras mágicas para sacar el mayor
provecho a sus llantas son: presión, alinea
ción, balanceo y rotación.

GANANCIAS SEDENA/GAPA

Don Alfredo, sigo con este tema que de re
pente me ha dado trincha curiosidad el de
ta Sedeña como empresario, ¿en general a
dónde deben ir o cómo se deben utilizar las

ganancias que genere el aeropuerto de Santa
Lucia?

R. Don GAPA, en general, y basándome en
principios aceptados, todas las ganancias
obtenidas por estas empresas deben canali
zarse de regreso al comando militar general.
Las ganancias se deben utilizar para mejorar
el bienestar y los beneficios que reciben los
soldados mediante la creación de generosos
fondos de pensiones Sin embargo, alrede
dor del mundo hay indicadores de que estos
avances no se distribuyen de manera unifor
me entre las fuerzas armadas En cambio, los
beneficios suelen estar dirigidos al cuerpo de
oficiales o las élites militares. Esperemos que
no sea así con nuestra Sedeña.

IVERMECTINA/MATEO ANÓNIMO
Varias amistades han estado leyendo y estu
diando tratamientos alternos para covid, en
lugar de usar una vacuna que no está com
probado que funcione ai lOOporciento. Entre
estos nos parece que la ivermectina nos pro
porclonará la mejor protección posible, ¿qué
sabe usted al respecto?
R. Don Mateo A., si es usted un animal, la iver
mectina recetada por un veterinario le servirá
para la prevención de la dirofilariosis (en al
gunas especies de animales pequeños) y para
el tratamiento de ciertos parásitos internos y
externos en diversas especies animales.
Ahora, si usted es humano, tendría que ser
muy ignorante y presuntuoso para tomar este
medicamento que le podría causar, a escoger;
recibir atención en la unidad de cuidados in
tensivos con síntomas de malestar gastroin
testinal, confusión (más), ataxia y debilidad,
hipotensión y convulsiones. Si no tuvo que ir
al hospital a quitar el espacio a quien sí lo me
rece, entonces podrá sufrir de malestar gas
trointestinal, mareos, confusión (sigue con lo
mismo), síntomas de visión o sarpullido de
acuerdo a New England Journal of Medicine.
Ésta es una muy clara de ayayayayay.
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No te vacunes, es peligroso

MITO

No revacunes, es peligroso.
A más de dos años del Inicio de la pandemia de covid19.

hay aún en el mundo miles de personas que sostienen que la
vacunación es peligrosa o que causa graves enfermedades;
los argumentos son muchos, que por qué se hizo tan pronto,
que puede causar autismo, que contienen grafeno. que es un
complot para esclavizarnos con microchips. que lo urdieron
unos alienígenas.. y muchos argumentos más.

CONSECUENCIA
Esta actitud, tanto de Individuos como de sociedades,
es una de las causas por las que en muchas regiones.
Incluyendo México, los resultados de la lucha contra
el coronavírus hayan sido tan débiles, porque, ¡unto
con los errores en recepción, almacenamiento, distri
bución y aplicación, las personas que no se vacunan
pueden enfermar —como ya ha sucedido en miles de
casos—, pero, sobre todo, porque contagian a otras
personas, por lo que ha sido difícil la erradicación de
la pandemia.

A esto se añade la actitud titubeante o francamente

errónea de las autoridades de algunos países, que han
determinado la vacunación obligatoria, ya que si bien la
Organización Mundial de la Salud (OMS) defiende la im
portancia de inmunizarse, no aprueba que la vacunación
conrra covid19 sea obligatoria en ningún país,

Así, el pasado jueves 12 de agosto, un grupo de apro
ximadamente cien personas se presentó trente al edi

ficio de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México
y, al grito de "falsa pandemia", repudió la vacunación
y las medidas sanitarias para contener la pandemia de
coronavirus, en pleno récord de contagios en la capital
del país,

O,REALIDAD
La realidad es que los movimientos antivacuna han existido siempre,
desde que Edward |enner desarrolló, en 1796, la primera vacuna gra
cias a las enseñanzas de Mary Wortley Montagu. que vacunó en 1717
a su hijo con linfa de personas con pústulas de las vacas, hubo quienes
lo criticaron, porque la técnica, inyectar unas gotas de linfa en el brazo
del paciente, era "sucia". Desde entonces hay individuos "antivacunas",

No se puede olvidar la vacunación que trajo Francisco )osé Bal
mis en 1803, gracias a la cual se protegió a la niflez mexicana; él,
junto con Isabel Zendal, enfermera, y 23 niños, dieron la vuelta al
mundo llevando la linfa de brazo a brazo y, aun entonces, surgieron
personas antivacunas.

Las vacunas creadas desde 1920 han permitido la eliminación y
control de enfermedades que eran mortales; BCG, difteria, tosferina,
tétanos y otras más cambiaron el panorama de la salud infantil, Hoy
se tiene en México la Cartilla de Vacunación, que es oficial.

En 1998. un médico británico, Andrew Wakefteld, publicó en la re
vista The Lancet un estudio en el que afirmaba que la vacuna triple viral
causaba autismo en los niños y algunas enfermedades intestinales, y eso
desató una ola antivacunas, hasta que se confirmó que las publicaciones
eran falsas y Wakefield fue corrido de todas las asociaciones médicas.

No podemos seguir negando la bondad de las vacunas, es igno
rancia, estulticia, mala fe y, tristemente, esas actitudes anticientíficas
pueden hacer mucho daño.
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Anticipada sucesión
No necesitamos confirmación, es evidente, de forma muy,
muy anticipada, ha iniciado el proceso de sucesión en
nuestro país y apenas llegamos a la mitad del sexenio, pero
ante la repetición constante del pique y provocación desde
Palacio Nacional, bien les y nos hace pensar en el futuro,
en lo que podría llegar

Me explico: nadie niega que tanto Claudia Sheinbaum
como Marcelo Ebrard operan con la mirada puesta en
2024 Por un lado, la jefa de Gobierno ha comenzado a fijar
su posición: actos de presencia en las tomas de protesta de
las recién llegadas gobernadoras, incluida Evelyn Salgado
con todo y la polémica que represento su lugar en la boleta
electoral. Con esa campana en particular Sheinbaum, ha
entendido que su papel y su estrategia hoy es la de bus
car las vías que fortalezcan su lugar en la política nacional,
pero siempre sin dar la espalda a quien todo lo decide en
el país y que muuuuuy probablemente también será el que
decidirá el nombre de su posible sucesor o sucesora. No es
gratuita su declaración sobre lo preparado que está el país
para tener una mujer presidenta. Ella asi lo ha entendido y
ha optado por pagar el costo político que esto pueda traer,
sabiendo que llegada la hora, puede marcar su distancia.
Por algo sabe que debe alimentar ese otro frente, el que se
ha ganado desde hace arios y que tiene que ver con su tra
bajo científico. Hace apenas unos días se reveló su partici
pación en el estudio El panorama
evolutivo de la varíame B.l.1,519
del SARSCoV 2 y su impacto
clínico en la Ciudad de México,
publicado en la revista Virases.
Ella manda mensajes de lealtad
al Presidente, pero también de su
propia valía en los terrenos que
le han dado prestigio internacio
nal al margen de su cercanía con
la figura presidencial Las muje
res entendemos de las noventa

pistas y lo complicado que es ser supermujer en el mundo
de los hombres.

Pero también está superchelito, Marcelo Ebrard que lle
va tres años y medio atendiendo todos los fuegos (internos
y externos que se le presentan a México) evitando con ello
crisis de mayores proporciones. Ahí está el caso más re

ciente: la participación de México en la COP26 está siendo
representada por él, Ahí lo hemos visto, empujando el re
conocimiento universal de vacunas y certificados de vacu
nación. Gracias a la labor en la SRE, los mexicanos tuvimos
antes que muchos países, acceso a las dosis contra covid19,
No podemos dejar de señalarlo. Y a pesar de ello, sigue en
el cabildeo que ayude a la aprobación de vacunas pendien
tes, sobre todo, en la víspera de la reapertura de la frontera
de EU. Para eso también habrá servido su encuentro con

loe Biden asi como los que sostuvo con Angela Merkel,
Emmanuel Macron. Justin Trudeau, Pedro Sánchez y
Mario Draghí. Con todo y la política de Palacio Nacional
sobre que la mejor exteriores la interior, la labor de Ebrard
ha sido la de man tener a nuestro país ante el reflector global
para contrarrestar tanto como sea posible las críticas, los
temores y la desconfianza de los mercados. La presumida
estabilidad macroeconómica y cambiaría se la debe este
gobierno, sobre todo, a las gestiones de su canciller y a los
acuerdos con Hacienda y el Banco de México.

Y, ahí están ellos, como también Ricardo Monreal, quien
ya levantó la mano Y porque este viejo lobo de mar hoy se
nador entiende y mucho de política a la mexicana, podemos
adelantar que sus momios están siempre puestos a favor de
Monreal, porque si algo ha sabido siempre es minimizar su
máxima pérdida o maximizar su mínima ganancia.
Pero qué bueno que hoy hablemos ya de la sucesión,

porque eso también se convierte en un contrapeso, no sólo
frente a Palacio Nacional, también trente a una oposición
bastante perdida y desarticulada. La sucesión en marcha
ya enriquece las narrativas y obliga a todas las partes a fi
jar posturas y a perfeccionar desempeños. Esa diversidad y
asertividad es lo que hace falta en el debate público, última
mente tan acostumbrado a lo que expresa exclusivamente
una sola voz.

La sucesión

en marcha ya
enriquece las
narrativas y obliga
a todas las parres
a fijar posturas.
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Presiona "cuenta
regresiva"...

"ludas" Lozoya en /a cárcel. ¿Terminó ei monra/e?

Unas horas apenas después de que el embajador Ken
Salazar {y su inseparable sombrero) hiciera acto de pre
sencia en Palacio para, a decir de él mismo, exponer "la
seria preocupación" existente en Estados Unidos por la re
gresiva reforma eléctrica impulsada por Andrés Manuel
López Obrador y los suyos, diputados dei partido del go
bierno (Morena) y sus mercenarias "comparsas" del Ver
de. de Carlos Puente, y del PT, del impresentable Alberto
Artaya. sorprendieron al "deslizar" la posibilidad de pos
poner a febrero, y más lejos aun, la discusión y eventual
votación de la controversia] iniciativa...

¿Coincidencia, imposicióncesión en abono de una
"buena vecindad" cada vez más deteriorada o simple re
conocimiento de que ni los tiempos ¡ni los votos! alcanzan
ahora para garantizar un resultado favorable antes del fe
riado navideño?

La respuesta a la interrogante
es lo menos importante: lo único
cierto y verdaderamente relevan
te es que. otra vez. la terca rea.11
dad. que no acaba de evidenciar
al fallido (desgobierno de la 4T,
obliga al tabasquefo a cambiar
sus planes y. en este caso con
creto. a concentrar en cuestión

de meses —entre febrero y ¡unió
de 2022 eventos que marcarán
el cada vez más cercano final de
su gestión, la aún incierta revo
cación de mandato y la elección
de seis gubernaturas, entre otros.
Por ello es que la llamada

contrarreforma eléctrica y otros
hechos porvenir, como los cita

dos líneas arriba y el hecho de
que el sexenio deberá concluir
de manera adelantada la mañana
del 1 de octubre de 2024. mue

ven al Ejecutivo a "endurecer la pierna" e, incluso, como
ocurre en la actualidad, a transgredir el mandato de órganos
autónomos, como ocurre en el caso del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, que liderael cofderanis
ta Reyes Rodríguez Mondragón, quien, de manera expre
sa, le prohibió hacer promoción a la consulta de revocación,
lo que simple y sencillamente ha ignorado,..

Que a nadie sorprenda entonces que, entre la fecha y
el cierre del año o en el primer semestre del 2022, accio
nes como la "inducida" ayer en materia eléctrica se irán
repitiendo ante el previsible deterioro del gobierno, de su
titular y cercanos colaboradores en concreto, y la presión
creciente de una oposición que, aunque inexistente en el
terreno partidista, existe y opera en amplios sectores de la
sociedad...

O
ASTERISCOS
" Lste fin de semana, la atención de más de uno al más alto
nivel del gobierno, y de la oposición también, estará cen
trada en Antigua. Guatemala, donde, el sábado, e! titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera. Santiago El Verdugo
Nieto, contraerá matrimonio con Carla Astrid Humphrey,
consejera del Instituto Nacional Electoral, en un evento de
acceso (muy) limitado,,,
" A la vista el reporte de ayer de Salud federal sobre el avan
ce de! proceso de vacunación, ios números no mienten: sólo
71,7% —61,036,113 de los mexicanos mayores de 18 han
sido inoculados, lo que evidencia que está pendiente de
aplicar el fármaco a más de 14 millones de connacionales
y que la oferta de hacerlo a la fecha ¡no está cumplida!...

Véamenos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

La atención
ele más de uno
estará centrada

en Antigua,
Guatemala,
donde,
el sábado.

Santiago
El Verdugo
Nieto contraerá
matrimonio
con Carla Astrid

Humphrey.

Fecha: 05/11/2021

Página: 15

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,128

Página 8 de 14



El presidente López Obrador desperdició una oportunidad
prácticamente única para conocer a los principales líderes
mundiales, tanto en la reunión del G20 que se realizó en Roma
como en la apertura del COP26 sobre cambio climático en
Glasgow. Al Presidente no parecen Importarle los grandes te
mas globales y puede seguir pensando que la política interior
es la mejor política externa, pero resulta que eso no es verdad
a la hora de relacionarse con los gobiernos y los conflictos de
un mundo global en el que México, aunque no le guste al Eje
cutivo federal, pertenece de todas las formas posibles.

Ir la próxima semana a Nueva York a una reunión del Consejo
de Seguridad de la ONU, que este mes le toca presidir a nuestro
país, no significa lo mismo que hubiera implicado
ir at G20 y a la COP26. En Roma y en Glasgow estu
vieron los líderes mundiales y el presidente López
Obrador hubiera podido reunirse con ellos, mirar
los cara a cara, medirlos y ser medido.
El que el Presidente no hable inglés no es.

como no lo será en la ONU, en Nueva York, un
impedimento, para eso se utilizan traductores,
Hay otros líderes que no lo hablan y han tenido
notables participaciones en este tipo de encuen
tros. Por citar a dos políticos en las antípodas, ahí
están José María Aznar, cuando era presidente
del gobierno de España (Aznar. cuando concluyó
su gestión, se fue varios meses a Estados Unidos
con el objetivo de aprender a hablar bien inglés.
su acento sigue siendo muy castizo, pero lo lo
gró plenamente), lo que no le impidió hacer acuerdos de fondo
con George W, Bush y Tony Bfair, cuando fue la intervención
en Irak; el otro es Luiz Inádo Lula da Silva, el exmandatario
de Brasil, un hombre sin formación académica, pero que tuvo
participaciones muy importantes en estos y muchos otros foros
durante su mandato.

En el Consejo de Seguridad estarán los representantes de
los países que lo integran, pero ningún otro mandatario y la
repercusión del discurso presidencial, que girará en torno a la
corrupción y la desigualdad social, será, por lo menos, escasa,
porque el tema no está en la agenda del Consejo. Se podrá pen
sar o no que esos son algunos de los grandes temas globales,
pero lo cieno es que en el Consejo se aborda otra agenda mucho
más ligada a las crisis o conflictos coyunturales: la confronta
ción entre Estados Unidos y China, con uno de sus epicentros
en Taiwán, es uno de esos temas, y México, pese a la demanda
constante en ese sentido de la Unión Americana, no ha tomado
posición a! respecto, incluso en un tema tan delicado como la
ciberseguridad (y no tomar posición es una forma de tomar
la y distanciarse de Estados Unidos); los grandes conflictos en

Oriente Medio o la crisis que se vive en Afganistán después de la
evacuación de Estados Unidos. Incluso la situación en Venezuela
o en Cuba, que es parte de los principales conflictos potenciales
en ía región. O la migración, que va mucho más allá de la política
fronteriza entre México y Estados Unidos.

Sería interesante ver cómo el gobierno mexicano usaría su
presidencia del Consejo de Seguridad para abordar, por ejem
plo. alguno de estos temas, no lo hemos hecho en estos tres años
y lodo indica que no lo haremos. Recordemos, por ejemplo, cómo
se dañó la relación entre los presidentes Bushy Fox, cuando Mé
xico. en el Consejo de Seguridad, entonces representados por el
fallecido Adolfo Aguilar Zimer, decidió no apoyar la intervención

de Estados Unidos en Irak, Esos son los verdaderos
temas centrales de ese organismo global.

Porque, además, alguien informa muy mal al
primer mandatario de ciertos temas internaciona
les. Un ejemplo claro es el del acuerdo contra la
deforestaclón asumido por un centenar de países
en la C0P26. El miércoles, el Presidente sostuvo
en la mañanera que ese acuerdo estaba basado
en el programa Sembrando Vida. Incluso se mofó
de sus críticos porque decían que México se ha
bía tardado casi 24 horas en suscribir el acuerdo.
Cómo nos vamos a tardar, se preguntó, si noso
tros lo impulsamos, No es verdad, el acuerdo de
reforestación no está basado en Sembrando Vida,
tiene mucha mayor relación en impedir, por ejem
plo, que Brasil siga deforestando el Amazonas, es

un acuerdo que lleva años negociándose, desde antes de que
López Obrador asumiera la Presidencia de México, nuestro
país no lo propuso en la C0P26 y sí nos tardamos horas en
adherirnos, quizá porque la reunión comenzó desde el lunes
en los hechos y hasta la semana próxima no llegará a Glasgow
la jefa de la delegación mexicana, la secretaria de la Semarnat,
María Luisa Albores, Quizá también porque estamos a años
luz de cumplir con nuestras responsabilidades medioambien
tales: apenas hemos cumplido con el 22% de las metas Ajadas
en ¡os Acuerdos de París, firmados en diciembre del 2015 y
cuyo cumplimiento se está evaluando en la COP2G.

Si una afirmación como la de Sembrando Vida puede gene
rar un fuerte debate en el contexto interno, sería un desastre
expresarla en una cumbre presidencia!.

No se puede subestimar el peso de lo externo en la política
interna. Si alguien no lo entiende así tendría que ver las re
percusiones que tuvo la última ronda de visitas del embajador
Ken Salazar ante legisladores, funcionarios y el presidente de
la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, para abordar, entre otros,
el tema de la contrarreforma energética.

Alguien informa
muy mal
al Presidente
de cienos temas
internacionales.

Un ejemplo
claro es el del
acuerdo contra
la deforestación.
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La noticia fue mundial: Ciudad del Cabo,
Sudáfrica, con una población superior a los
cuatro millones de habitantes, había defini
do como el "día cero" el 22 de abril de 20Í8.
Ese día, la urbe se quedaría sin suministro de
agua debido a una de las mayores sequías de
la historia de la región, que habría dejado a
Theewaterskloof, la presa más grande de las
seis que abastecen a la ciudad, a un 12.5% de
capacidad.
Se adoptaron medidas desesperadas para

reducir el consumo de agua, desde la insta
lación obligada de micromedidores en todas
las viviendas hasta la dotación de
50 litros por persona al día que
se entregaban en ISO sitios dis
tribuidos en la ciudad. Gracias a

estas medidas y a la participación
ciudadana, se fue retrasando la
fecha en la que Ciudad del Cabo
se quedaría seca; se pasó al 11 de
mayo, después al 4 de junio, al
9 de juíio... y entonces ocurrió
10 más deseado: se presentaron
lluvias que permitieron evitar la
catástrofe.

En el caso de México, sabemos
que se tienen muchas localidades
con problemas de abasto de agua
potable, pero de todas destaca e!
caso de La Paz, capital del es
tado de Baja California Sur. una
de las ciudades más atrayentes:
amable, hospitalaria, segura, con
un espectacular malecón y mu
chos atractivos turísticos: desde

la pesca deportiva, el avistamiento y nado con
tiburón ballena e, incluso, una de sus playas,
Balandra, es calificada por muchos como la
más bella del pafs.

Desde su fundación, en 1596. la Paz se
ha venido abasteciendo de agua subterránea,
primero con norias o pozos caseros, después
con la perforación de pozos profundos en
el centro de la ciudad, con lo que se esta
bleció el suministro formal con red de agua
potable. Hace más de 20 años, estos pozos
fueron cancelados, debido a ta intrusión sa
lina, y reubicados a unos doce kilómetros

hacia tierra adentro Actualmente, la ciudad
se abastece por medio de 39 pozos y cin
co acueductos, siendo el agua subterránea
la única fuente de abasto, tanto del acuífero
del Valle de la Paz, que dota el 80% del agua,
como del acuífero El Carrizal, que suministra
el otro 20 por ciento.
¿Por qué de todas las ciudades del país,

La Paz es la que tiene mayor riesgo de que
darse sin agua potable en el corto plazo? Una
sola razón: el acuífero det Valle de La Paz,
su principal fuente de abastecimiento, es un
acuífero costero que tiene contacto directo

con e! agua de mar y cuyo de
licado equilibrio ha sido roto a
causa de la sobreexplotación.
A este acuífero se le extrae

más del doble del agua de la
que es su recarga natural, lo que
genera el fenómeno de la intru
sión satina, que significa que el
agua salada del mar empieza a
penetrar, contaminando el agua
dulce. Este suceso ha ido avan
zando en La Paz. donde agua
salobre ya se empezó a detec
tar a más de 10 kilómetros de la
bahía y en algunos de los nuevos
pozos se han encontrado valo
res de cloruros por encima de
la norma. Se estima que, cada
año. del orden de 6 millones de
metros cúbicos de agua marina
entran al acuífero.

Debido a que la intrusión sa
lina ya está muy cerca de las ba

terías de pozos que abastecen a la ciudad, es
posible que entre 3 y 5 años estos pozos, en
lugar de dar agua potable, suministren agua
salada, lo cual implicaría serios problemas
de salud, La vital diferencia entre !a ciudad
sudafricana y la mexicana es que La Paz no
se abastece de presas, por lo que lluvias ex
traordinarias no resolverían ei problema, ya
que no tiene dónde almacenar el agua, El reto
para las autoridades es lograr implementar lo
necesario en un corto plazo. Hay tiempo para
ejecutar medidas que eviten el colapso del
servicio, pero no hay tiempo que perder.

El acuífero del
Valle ele La Paz.

su principal
fuente de
abastecimiento,
es un acuífero

costero que
tiene contacto
directo con

el agua de mar
y cuyo delicado
equilibrio
ha sido roto.
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Lo acontecido con Emilio Lozoya llega en
uno de los momentos más cuestionables
para el gobierno de López Obrador o para
el gobierno más cuestionado por falta de re
sultados. de transparencia y de argumentos
sólidos con datos reales, pero, sobre todo, en
una crisis de comunicación veraz y ernpáti
ca a tanta afrenta en todos los sectores en

los que se ha visto implicada la desgastada
mañanera, No es falso que Lozoya podía
convivir en lugares públicos porque no es
taba detenido, pero no es verdadero que esté
libre. No es fabo que en Michoacán acribi
llaran a 11 personas, pero no es verdadero
que haya un Estado fallido. No es falso que
un comando de 15 personas haya dispara
do en plena playa de un hotel en la Riviera
Maya, pero no es verdadero que no haya Es
tado de derecho. No es falso, pero exageran,
que mataron a dos narcomenudistas frente
a turistas internacionales que dejan divi
sas a todo el país.
Así es la comunicación en otra ocurren

te idea del régimen, una sección que alude,
inevitable y justamente, a ser ellos mismos los
protagonistas del título de Qütén es quién m
las mentiras. García Vilchis con una temblo
rosa voz y con una gran torpeza para leer de
corrido el contenido de sus notas, hace más
evidente lo que los opositores ya habían he
cho evidente. El propósito de esta sección no
es el dar a conocer la verdad sobre los asun

tos que interesan al país, se aprovecha el es
pacio en cadena nacional para tender una
cortina de humo que no permita ver la rea
lidad. Los desafortunados incidentes que la
GN ha tenido que vivir en los últimos días nos
dan la razón: distraídos en las polémicas de
claraciones de la mañanera, no analizamos
la situación tan estresante que viven las 24
horas de los 7 días de la semana los miem
bros de la corporación. La imperiosa necesi
dad de detener migraciones masivas al sur
del país ha provocado en fren tam i en tos entre
migrantes y GN. en donde, para ambos, existe
un sólo propósito; para los primeros es lle
gar a los EU cueste lo que cueste y, para los
segundos, evitarlo.
¿Cómo puede evitarse el paso a un

contingente de más de 3 o 5 mil perso
nas a la vez sin usar la fuerza del Estado?
¿Cómo puede contenerse a hombres que,
en brazos, llevan como escudo humano a
niños que exponen para no ser detenidos?
¿Cómo pretende el Presidente detener las
migraciones sin que haya incidentes entre
migrantes y GN? Un hecho muy lamentable
fueron los disparos a una camioneta de mi
grantes. donde murió un cubano por balas
de la GN, elementos que tienen órdenes pre
cisas de contener, evitar y detener a ilegales
en nuestro territorio, Por la muerte de un mi
grante. que de ninguna manera fue intencio
nada, el Presidente enérgicamente deplora el
actuar de su GN y ordena poner a disposición
del MP a elementos que balearon al cubano.
Indignante, desleal e ingrato el trato a sus
soldados, ¿qué garantías para su persona
tienen los elementos de la GN en operativos
ordenados por el ¡efe de Estado? ¿Qué ga
rantías para su familia si por evitar morir ter
minan en prisión? Otro incidente más fue
este jueve5 en donde la GN fue agredida con
piedras y palos en Pijijiapan. 5 miembros de
la corporación están gravemente heridos, en
tre ellos una mujer, un guardia fue golpeado
y pateado brutalmente por varios migran
tes, dejándolo inconsciente en e! suelo. Di
fícil la posición del Presidente que, después
de ¡o acontecido en Tuium, Riviera Maya, Mi
choacán y en la frontera sur, tendrá que dar
un discurso en la ONU, precisamente sobre
seguridad,

DE IMAGINARIA

Hay quienes ignorando la capacidad, el co
nocimiento, ta experiencia y el riesgo de un
trabajo de tiempo completo, como lo es el
militar, se atreven a señalar indignados que
hay generales que ganan un sueldo mayor
al del Presidente. Tomar como referente el
sueldo del Presidente para determinar el
que merecen los demás es un grave error y
un riesgo para al país que, por esta razón, se
encuentra, en muchos casos, en manos de
improvisados.
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La carambola que puso
a Lozoya en la cárcel
En los pasillos del Senado escuché la versión de que la salida
de Julio Scherer de la Consejería Jurídica de Presidencia dejó
en el desamparo a Emilio Lozoya.

Ya sin el cobijo de su otrora poderoso protector, el exdirec
tor de Pemex quedó a merced de la justicia, El juez le dictó
prisión preventiva justificada, con el gastado alegato de que
tiene los recursos para fugarse,

Lozoya los tuvo cuando llegó exrraditado. Los tiene ahora,
No se fugó. ¿Por qué iba a hacerlo si llevaba su proceso en
libertad y hasta salía a restaurantes de lujo?

Le doy crédito a la versión de que perdió el apoyo de Julio,
por la calidad de la fuente. Eso contribuyó a que hoy duerma
en la cárcel. Pero también a la foto que le tomó la periodista
Lourdes Mendoza en el restaurante Hunan de las Lomas y a
la presión mediática y social que la imagen provocó.

Está el oficio de los abogados de Lozoya que el coordina
dor del llamado Grupo Plural en el Senado, Germán Martínez,
leyó ayer desde su escaño, Dice el documento:

Esta defensa manifiesta que el señor Emilio Ricardo
Lozoya Austin mantiene su firme colaboración con la Pre
sidencia de la República.

"Lo anterior en et marco del criterio de oportunidad solici
tado antes de su arribo a territorio nacional, el cual se traduce
en una comunicación sólida y permanente con las institucio
nes de justicia penal y la Presidencia de la República".

Lo último le brincó a Germán. El senador pide que se ex
plique a la Cámara alta con quienes de la Presidencia de la Re
pública tenia trato el señor Lozoya. "Si no es cierto, entonces,
¿porqué lo ponen los abogados", subrayó,

"Yo le creo al Presidente que es autónoma la riscalía. En
tonces que venga a explicar. Ante esta soberanía rinde cuentas
la Fiscalía, no en las mañaneras", dijo, después, en una charla
en corto.

" El aplazamiento de la reforma eléctrica hasta abril de 2022
no es sorpresa. Una y otra vez escribimos en este espacio que
Morena y sus aliados no tienen la mayoría calificada —dos
tercios de los presentes que se requiere en el Congreso
para hacer las modificaciones a los artículos 25. 27 y 28 de
la Constitución.

Hay quien ya la da por muerta, pero hay quien no, Es el
caso de Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD. Está
convencido de que López Obrador no va a permitir que la re
forma se quede en la congeladora. Tarde o temprano, pronos

tica. el Presidente le va a pedir a sus legisladores que la voten
en el pleno, sin importarle si tiene o no la mayorfa calificada

El hombre conoce los alcances del tabasqueño, Militaron
¡untos en el PRD. Dice que es capaz de provocar apagones y
luego decir que es por la reforma que no se aprobó. Su razo
namiento es el siguiente: "si no la aprueban, se las cobramos
con el pueblo,,.".

Rubén Moreira. coordinador de los diputados del PRI. no
da color sobre la postura de su bancada en San Lázaro. Pide
que la reforma se debata luego de las elecciones para gober
nadores en 2022.

Si se discute en abril, como propone Morena, se corre el
riesgo de que un debate que debe ser técnico se convierta
en debate electoral, por las seis elecciones para gobernador
programadas el año próximo,
" En el PAN no acaban de digerir los pronósticos derrotistas
de Marko Cortés. El jefe nacional de ese partido dice, en
el audio filtrado, que de las seis elecciones para gobernador
programadas para el 2022, sólo en Aguascalientes tiene po
sibilidades Acción Nacional. Da por perdidos los comicios en
Durango. Hidalgo. Oaxaca. Quintana RooyTamaulipas.

"Es una actitud derrotista que no cabe en el PAN. Parecie
ra que quiere bajar la expectativa para que el reclamo no sea
tan grande en el 22, No se vale", nos dice el senador Damián
Zepeda. expresidente nacional de ese partido.

De esos seis estados, cuatro son azules: Aguascalientes, Du
rango. Quintana RooyTamaulipas, La meta mínima de cual
quier dirigente es retener las cuatro, subraya. "Es lamentable
escuchar al dirigente del partido, te caiga bien o no, lo hayas
apoyado o no. Es una bomba en el ánimo de los panistas, par
ticularmente en los estados que da por perdidos, puntualiza.

El rechazo de Damián a! derrotismo de Cortés se suma

a los del gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco; el
exgobernador de Querétaro, Pancho Domínguez y del exas
pirante a la jefatura nacional, Gerardo Trueba,

Damián no pudo evitar un gesto de rechazo a la hora de
sacar las cuentas de Marko Cortés:

Con esta dirigencia llevamos cuatro gobiernos estatales
perdidos. Las tíos Bajas. Puebla y Nayarit Si se concreta el
pronóstico para el 2022, van a sumar ocho.

"Es un pésimo mensaje. Sí lastimó al panismo. Tiene que
reconocer su error e ir para adelante porque, si no, nos vamos
a estrellar", sintetizó.
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Lo que mal empieza...
No hubo mayor motivador para votar por Andrés Manuel
Ldpez Obrador que castigar los hechos de corrupción en la
administración pública,

ios sobornos de la empresa Odebrecht. que llevaron a la
caída de encumbrados políticos latinoamericanos e incluso
a! suicidio de un expresidente, parecían el pecado perfecto
para la expiación. Sin embargo, desde el principio la justicia se
subordinó a los intereses de corto plazo del gobierno: vengar
se de quienes habían cerrado el paso a López Obrador en su
búsqueda de la Presidencia.

Se apostó por lo que podría contar Emilio Lozoya el exdi
rector de Pemex, a quien, luego de serextradltado desde Es
paña, se le ofreció inmunidad a cambio de colaboración, de
poner el dedo a los enemigos del gobierno. Y no a cualquiera:
específicamente a los que éste dijera,

¿A quién le dan pan (o pato) que llore? Lozoya se puso a
cantar como Niño deVienay dijo exactamente loquee! gobier
no quiso escuchar, Sin embargo, los resultados fueron magros,
consideradas las canonjías que el testigo colaborador recibió.

Los meses fueron pasando y las detenciones, escaseando
Hasta que vino la famosa cena en el Hurtan. captada por el ce
lular de lacolumnlsta Lourdes Mendoza una de las señaladas
por el delator y el Presidente decidió que Lozoya ya no era útil

¿Cómo ir a Nueva York a hablar sobre corrupción ante los
viejos lobos de mar del Consejo de Seguridad de la ONU, lle
vando a cuestas la imagen de Lozoya tomándose un vinito en
despreocupada chorcha?

Lozoya, ahora en la cárcel, no terminó de caer por un acto
de justicia sino porque su libertad condicionada se había vuelto
demasiado cara para los directores de la serie, quienes, antes
de que se les cayera el teatro, esperaban tener a los mexicanos
pegados a !a pantalla de su ficción.

Esto no podía haber terminado bien porque había empe
zado mal.

En su afán de allanar el camino a su reelección como ¡efe na

cional del PAN. Marko Cortés Mendoza dejó el campo sem
brado de enemigos. Ahora estos están sentados en el quicio
de la puerta para ver pasar el cadáver político del michoacano.

El 82 aniversario del partido, en septiembre pasado, tuvo un
ambiente más de funeral que de celebración. La organización
fundada por Manuel Gómez Morin siempre se había precia
do de su vida democrática, pero la competencia por presidirlo
durante los próximos tres años que coincidió con la efemé
ride fue, al final, de un solo candidato.

Cortés iba solo, sin contrincantes, como (osé López Portillo
en 1976. En el camino quedaron los aspirantes al cargo Adriana
Dávila Fernández y Gerardo Priego Tapia, quienes dejaron
claro su disgusto con el agandalle.

Los Organos internos del partido, dijo ella, se prestaron a la
simulación democrática y callaron ante las irregularidades al
avalar la candidatura única.

Se cooptó a militantes, se manipuló el padrón de afiliados y
se falsificaron firmas, cosas que hacer imposible la competen
cia equitativa, secundó él, Cortés logró su cometido: otros tres
años al frente del partido. Pero detrás de su triunfo en solitario
quedó la polvareda de la desazón.

Hoy, por cualquier esquina rondan sus enemigos, dispues
tos a cobrarle caro cualquier error. La divulgación de una con
versación tenida por secreta lo muestra como un líder incapaz
de llevar al partido a cosechar triunfos en los comicios del
próximo año. De las seis gubernaturas en juego, opina Cortés
en un audlo que ya escucharon propios y extraños. Acción Na
cional apenas aspira a ganar una.

Pe ro la supuestamente ganable, la de Aguascaliemes, habría
que ponerla en duda, porque Martín Orozco el mandatario
hidrocálido que concluye su gestión el año entrante, le puso
aún más peso al fardo, comentando públicamente que Cortés
le dijo que también da por perdida la Presidencia en 2024.

Ambos ya traían mucha animosidad mutua porque cada uno
quiere poner al candidato panista a la gubernatura, pero quien
lleva las de perder es Cortés, porque él está urgido de dar resul
tados en 2022 y ahora está cosechando lo mismo que sembró.
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Terna para la Corte
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Se
nado, Ricardo Monreal, dio a conocer que la Cámara
alta está a la espera de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador envíe, en las próximas horas, la terna con
tres candidatos a ocupar la vacante que en la Suprema
Corte dejará el ministro Fernando Franco el 11 de di
ciembre. A partir de ese momento, empezaron a barajarse
los nombres de quienes podrían ser considerados por el
Ejecutivo: Loretta Ortiz, Eva de Gyves, Bernardo Bátiz, Ma
ría Elena Mijangos y Ana Laura Magaloni.

San Lázaro, asomos
de violencia
Realmente preocupados se mostraron ayer los líderes de
bancada en San Lázaro, ante la inédita presencia hoy, en el
pleno, del presidente del Instituto Nacional Electoral, Lo
renzo Córdova. Tan crispada estimaron la sesión que en
la Jucopo advirtieron del riesgo latente de actos de violen
cia. "Que cada quien se haga responsable de sus actos", ad
virtió el priista Rubén Moreira. Lorenzo detallará cuánto
presupuesto se requiere, rubro por rubro, incluidas las ofi
cinitas y asesores que otorga a representantes de partidos y
del Legislativo. Una bolsa nada chiquita: 110.5 millones de
pesos.

Se desmarca el PRI

deLozoya
Con cautela, el jefe priista en San Lázaro, Rubén Mo
reira, desmarcó a su partido de la corrupción de Emi
lio Lozoya en Pemex y sostuvo que el expresidente Peña
Nieto está limpio. "Nosotros confiamos en Enrique Peña
Nieto, confiamos en quien fue nuestro presidente", deslizó.
"¿Y de Lozoya?", se le preguntó. "Ese no es del PRI y tendrá

que enfrentar su proceso, que se resuelva como la ley y los
jueces lo dicten". "¿Y los otros del gabinete peñista?", le
insistieron. "¡Nosotros confiamos en quien fue nuestro pre
sidente...", acotó. ¿Así o más claro?

Resfriado inusual
Quizás al presidente López Obrador le cae mal el des
canso, pues desde que retornó de su puente de cuatro
días, se mostró agripado en su conferencia matutina. Los
síntomas se acentuaron en la de ayer, pues ahora sí tuvo
que usar su pañuelito blanco para lo que es: limpiarse la
nariz, y no para usarlo como símbolo de que se acabó la
corrupción.

Parodia morenista
De los creadores de "No es falso, pero no es verdadero",
ahora llega "Parodiando en la 4T". El morenista John Ac
kerman quiso despistar al enemigo. Luego de que Mario
Delgado subió su foto con López Obrador y escribió que "es
muy motivante constatar su satisfacción con los resultados
y el rumbo de nuestro movimiento", el académico tuiteó
exactamente el mismo mensaje que Delgado y una foto
suya también con el mandatario. No, no es que tengan el
mismo community manager, sino que el mensaje "es una
parodia" del dirigente del partido, "quien busca hacer uso
de la imagen de nuestro Presidente para intentar silenciar
a sus críticos". No hombre... unos genios.

La bolsa de Delgado
Y hablando de las fotografías que compartió Mario Del
gado, presidente nacional de Morena, para atestiguar su
encuentro con el presidente López Obrador, es cierto que
ahí se ve sonriente. No obstante, al salir de Palacio Nacio
nal se fue muy serio, a paso firme y, curiosamente, cargando
una enorme bolsa de tipo ecológico, no como las de pan que
usaba Pío. ¿Qué contendría la bolsa del líder moreno?
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Lozoyay la campaña
priista de 2012
En México hay poca litera

tura sobre las campañas
políticas. Quizá se deba a

que históricamente el fenómeno
del dedazo captaba nuestra aten
ción, pues era el momento real
mente decisivo de la sucesión, y
la campaña resultaba un trámite.
Y aunque eso comenzó a cambiar
en 1988, los libros que revisan lo
ocurrido en procesos electorales
son pocos o de corto alcance.
Lo paradójico es que en ningún

momento nuestra política se ve
expuesta a más riesgos que en
las campañas. Es el momento
en que los eventuales gobernan
tes quedarán embarazados de
compromisos inconfesables, pero
ineludibles si resultan ganadores.
Quizá por eso el silencio. Incluso
muchos perdedores preferirían
que no se remuevan las aguas lle
nas de millones de pesos en efec
tivo que circulan antes y durante
unos comicios.

En ese contexto, el caso Lozoya
podría ser un parteaguas... o una
decepción como en su momento
lo fueron revelaciones truncas del
Pemexgate, los Amigos de Fox y
la operación de priistas a favor de
Calderón en 2006.

Emilio Lozoya declaró al llegar
a México el año pasado que en la
campaña de Enrique Peña Nieto
él pagó, con dinero de Odebrecht,
un millón 600 mil dólares a con

sultores nacionales y extranjeros.
Según la denuncia que Lozoya

interpuso en la Fiscalía General
de la República, Luis Videgaray le
ordenó 11 pagos a consultores de
la campaña, mismos que fueron
documentados en la averiguación
de la procuraduría como aseso
rías para proyectos de minería
(https://contralacorrupcion.mx/
negocialozoyafiscaliageneral
delarepublica/).
En la declaración del 11 de

agosto ante la FGR, Lozoya ex
pone que Odebrecht ofreció 4
millones de dólares para la cam
paña, pero que sólo le deposi
taron 3 millones 150 mil: "El
propio Luis Weyll (director de
Odebrecht en México) se encargó
de hacerle llegar el mensaje a En
rique Peña Nieto. En un evento
que hubo en el Camino Real en
Polanco con el sector privado du
rante la campaña, el señor Luis
Weyll y el señor Roberto Bishop,
este último director general de
Braskem México, me pidieron
que los llevara a saludar a Enri
que Peña Nieto de forma perso
nal al concluir el evento, siendo
que Luis Weyll y Roberto Bishop
le dijeron a Peña Nieto 'estamos
con usted y cuente con nosotros',
a los que Peña Nieto les contestó
'muchas gracias por el apoyo que
nos han dado"'.
A partir de eso, sostiene Lo

zoya, llegaron los depósitos a
una cuenta suya en Suiza. "Una
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vez que fueron recibidos dichos
recursos, y previo aviso a EPN y
Luis Videgaray Caso, las instruc
ciones que recibí directamente
de parte de Luis Videgaray Caso
fueron las de realizar una serie de
pagos a los siguientes consultores
en el extranjero".
La lista aportada por Lozoya in

cluye a mexicanos y extranjeros,
entre éstos J. J. Rendón, consultor
orgulloso de trabajar para priis
tas, según lo declaraba él mismo,
y quien en 2018 prometió que ha
ría todo a su alcance para impedir
que AMLO ganara la presidencia.
El tope de una campaña presi

dencial en 2012 era de 336 millo
nes de pesos. Sólo esos pagos, no
reportados al INE, habrían repre
sentado 17 millones de pesos, o
5% del límite legal.
No sabemos si Lozoya dijo la

verdad a la FGR, pero es parte de
"su" crónica de la campaña en la
que fue protagonista.
Si se prueba que esos pagos

fueron ilegales, ¿pudiera de
cirse que la presidencia de Peña
Nieto fue ilegítima? La pregunta
puede parecer ociosa o extem
poránea salvo por un detalle. La
Convención de Naciones Uni
das contra la Corrupción señala
que un Estado no está obligado a
honrar expropiaciones, contra
tos o concesiones que provengan
de actos corruptos. ¿La reforma
energética de EPN entraría en ese
escenario?

Segundo punto. Los directivos
de Braskem, dueños en México
de la enorme planta Etileno XXI,
han dicho en repetidas ocasio
nes que no se debe homologar a
Braskem con Odebrecht, a pesar
de que la primera forma parte
del corporativo de la segunda.
Lozoya contradice esos dichos al
señalar que sus directivos opera
ban juntos sus negociaciones con
el candidato Peña Nieto.
Esto es relevante no sólo por

que Braskem opera en México,
sino porque el 12 de octubre
pasado, el exdirector general de
esa empresa fue sentenciado a
20 meses de prisión en Estados
Unidos por ocultar sobornos a
funcionarios brasileños. Los años
en los que José Carlos Grubisich
cometió sus fechorías incluyen
las fechas en que esa compañía
negoció ventajas contractuales
para construir y operar su planta
enVeracruz.

Y finalmente, la operación
corruptora de Odebrecht en
América Latina se basaba, pre
cisamente, en intervenir en las
campañas electorales para luego
obtener contratos en los gobier
nos resultantes de las mismas.
Por eso ese escándalo fue un tsu
nami en la región, y estaría por
serlo ahora en México. Así será
si y sólo si López Obrador así lo
quiere.
Una crónica de la campaña de

2012 está por escribirse. O no.
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UNAM, Hunan
y el teflón presidencial
Vientos de opinión
desfavorable no se
tradujeron en bajas
en la popularidad
de López Obrador
La popularidad del presi

dente López Obrador se
mantuvo estable en octu

bre, registrando 60 por ciento
(El Financiero, 3 noviembre
2021), con todo y que ese mes
hubo aspectos que pudieron
haber golpeado la imagen del
mandatario.
Uno fue la serie de críticas

que AMLO lanzó a la UNAM, las
cuales no parecen haber encon
trado un eco favorable entre
la opinión pública: la principal
respuesta fue el desacuerdo con
el Presidente. El rechazo fue más
o menos generalizado, aunque
fue más notable entre quienes

han tenido algún vínculo con la
UNAM, así como entre el seg
mento con nivel de estudios uni
versitarios. Ahí calaron más los
dichos del Presidente; pero su
popularidad no bajó.
El otro aspecto fue la difusión,

en redes sociales, de imágenes
del exdirector de Pemex Emilio
Lozoya en un restaurante de la
Ciudad de México, el Hunan. Las
imágenes generaron una percep
ción negativa hacia la fiscalía y
hacia los esfuerzos del gobierno
de AMLO contra la corrupción.
Es probable que las percepciones
hayan cambiado luego de que se
dictara la prisión preventiva para
Lozoya, pero al momento de la
encuesta, el affaire Hunan no pa
rece haber afectado la populari
dad del Presidente.
Si consideramos que el tema

de la corrupción y las críticas a la

UNAM son particularmente im
portantes para las clases medias
profesionistas, podríamos supo
ner que las críticas recientes del
Presidente a los movimientos fe
minista, ecologista, de derechos
humanos y derechos animales,
que ya no entraron a la encuesta,
podrían formar parte de la co
rriente de opinión desfavorable
que se dio en octubre y que, sin
embargo, no afectó la populari
dad de AMLO. El Presidente ha

articulado un discurso que adop
tan sus bases, pero que cala ne
gativamente entre los segmentos
más escolarizados del país.
Ante todo esto se da un fenó

meno muy interesante que se
observa en la encuesta: los públi
cos usuarios de las redes socia
les tienden a rechazar más los
dichos del Presidente, pero tam
bién a apoyarlos más. Los prime
ros son más propensos a tomar
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postura que los no usuarios; ade
más, aprueban más al mandata
rio (¡benditas redes sociales!).
La encuesta de El Financiero

indica que la aprobación al Pre
sidente entre usuarios y no usua
rios de Facebook es de 62 y 54
por ciento, respectivamente: una
brecha de 8 puntos. Los usuarios
de Facebook, que representan el
72 por ciento de los entrevista
dos, expresan más apoyo y más
rechazo a las críticas del Presi
dente a la UNAM que quienes
no usan Facebook. Hay más
polarización entre los usuarios
de la red social. Asimismo, los
usuarios de Facebook se entera
ron más que los no usuarios de
las críticas a la UNAM y de las
fotos de Lozoya en el Hunan. En
tre usuarios de Twitter (33%) se
repite ese patrón.
Estos resultados podrían sonar

muy alentadores para quienes
buscan vínculos entre el uso de
redes sociales y polarización po

lítica, pero hay un detalle a con
siderar: el efecto de polarización
puede no deberse al uso de las
redes sociales en sí, sino a contar
con una mayor información.
De hecho, la encuesta indica

que quienes siguen las noticias
por la radio o los periódicos
se enteraron más de los temas
UNAM y Hunan que los usua
rios de redes sociales. A su vez,
estos últimos se enteraron más
de esos eventos que aquéllos que
siguen las noticias en televisión o
por medio de pláticas con otros.
Dada la tendencia de la gente a
utilizar múltiples medios para
informarse, resulta muy difícil
delimitar públicos mediáticos
específicos, pero la encuesta re
vela que el efecto informativo de
radio y periódicos bien podría
sobrepasar al de las redes socia
les hoy en día. En ese sentido,
las benditas redes parecen estar
sobrevaloradas. Aunque, repito,
la aprobación al Presidente entre

usuarios de redes sociales (65%)
es significativamente más alta
que entre no usuarios (52%).
Como dije, más que ser un

efecto particular de las redes
sociales, podría tratarse de un
efecto más general de niveles de
información. La aprobación pre
sidencial es casi 10 puntos por
centuales más alta entre quienes
siguen las noticias con mucha o
algo de frecuencia por cualquier
medio de comunicación (64%
en promedio) que entre aquéllos
que siguen las noticias con poca
o nula frecuencia (55%). Hoy en
día, los públicos más informados
aprueban más al Presidente.
Es notable que en el mes de oc

tubre algunos vientos de opinión
desfavorable en temas específi
cos como la UNAM o el Hunan

no se hayan traducido en bajas
en la popularidad de AMLO. El
Presidente puede no tener los
niveles de popularidad del inicio
de su sexenio, pero sigue go
zando de un fúerte efecto teflón.
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El pato que destrozó
a un hombre
La actitud de Lozoya
siempre demostró
¡a autosuficiencia
del que se sabe
poderoso y apoyado
Era de esperarse que algo

en el caso Lozoya diera
un vuelco. Nadie se ha

mofado de este gobierno y
de su fiscal como lo hizo el
exdirector de Pemex. Lo que
es claro es que, para el que se
siente intocable, no hay forma
de que tenga el mínimo "pudor
procesal", como lo llamó la fis
calía, y se exhiba de manera lla
mativa alrededor de un pato.
Formado en la escuela de la

prepotencia y la impunidad, Lo
zoya seguramente sintió que te
nía al gobierno no solamente de
su lado, sino que la lucha entera
del lopezobradorismo contra la

corrupción dependía exclusi
vamente de él. Y puede ser, así
por lo menos lo dejó sentir el
gobierno durante un tiempo.
Durante más de un año el

exfuncionario peñista disfrutó
de un trato absolutamente pri
vilegiado, del que su escapada
a un restaurante de lujo fue la
joya de la corona de un festival
de la impunidad que veíamos
todos menos el Presidente, que
se escondía en su Palacio.

Llámesele provocación,
burla, "impudor procesal" o
simple cinismo y desfachatez,
la actitud de Lozoya siempre
demostró la autosuficiencia del

que se sabe poderoso y apo
yado. La prepotencia peñista
en el auge de la cuatroté. Por
supuesto que la reacción del
gobierno era de imaginarse:
a Lozoya se le iba a congelar
la sonrisa del restaurante y el

pato le dejaría un mal sabor
en la boca por el resto de sus
días, que no le alcanzarán para
arrepentirse de su escapada.
Y las cosas sucedieron así. El
Ministerio Público se manifestó

tremendamente indignado por
la actitud de Lozoya y porque
también los engañó con una
cuenta de 2 millones de euros, y
que eso no se los había comen
tado. O sea, les vio la cara todo
el tiempo.
Dar toda la credibilidad a

un delincuente no siempre es
buena idea. Por más seguro
que se encuentre de sí mismo,
por más dispuesto que esté a
colaborar, la autoridad siem
pre tiene el reto de las pruebas
y quien delinque no siempre
cuenta con ellas. Y al señor Lo

zoya, pues se la ido en hablar y
decir, soltar un video, escon
derse, señalar a fulano y a zu
tano, hacerle creer a los fiscales
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que les iba a entregar amplia
documentación para encarcelar
del presidente para abajo de los
últimos 30 años. Sonaba difícil,
pero le creyeron. Como de cos
tumbre, la primera boca suelta
al respecto fue la presidencial.
Anunciaron toneladas de vi
deos, pruebas contundentes,
grabaciones inmorales, delacio
nes pavorosas, el resquebraja
miento total de la clase política
con las evidencias de sus fe

chorías y latrocinios. El show
había comenzado. Pero nada

siguió al gran anuncio. Lozoya
ha pedido plazos y más plazos
para aportar las pruebas de sus
acusaciones. A la mala metie

ron a la cárcel a Jorge Luis La
valle, que fue senador del PAN
durante el peñismo. El error de
Lavalle fue confiar en la justi
cia y presentarse. Lleva meses
preso mientras su acusador, ya
delincuente confeso, apenas
acaba de ingresar al reclusorio.
No se puede negar que siem

pre es satisfactorio ver cuando
la justicia va en el sentido que
debe. Por lo menos ahora así

fue. Tarde y mal como todo en
este gobierno, pero Lozoya ya
está en la cárcel y salir de ahí
parece que estará en chino a lo
que es tan proclive. Eso sí, no
sabemos qué dirá la autoridad,
el Presidente y su fiscal de la lu
cha contra la corrupción, pues
todo parece indicar que el caso
de Lozoya puede derrumbarse
en el corto plazo. Les queda
Álvarez Puga que, según dicen,
promete ser un caso tremendo.
Pero así empezaron con Lozoya
y vean en que acabó: un hom
bre destrozado por un pato.
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Las trampas de la fiscalía
Lozoya permanecería
en el Reclusorio Norte

todo el mes que tiene
para presentar más
pruebas
Una vez que
las ofreciera, se
cancelaría la solicitud

de prisión preventiva
justificada
En su nueva defensa del fis

cal general Alejandro Gertz
Mañero, quien tuvo la ambi

ción suicida de esperar casi 16 me
ses a que el exdirector de Pemex
Emilio Lozoya documentara dece
nas de acusaciones de corrupción
en el sexenio pasado, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
le expresó su confianza y recordó
que, al encontrarse en la última
etapa de su vida tiene 82 años de

edad, querrá terminar con digni
dad. Gertz Mañero ya desperdició
un año y medio de esa fase por las
mentiras de Lozoya, y va en ca
mino de perder otro tanto.
Gertz Mañero, un fiscal cuya

autonomía es relativa, actuó con
forme a los lineamientos públi
cos y privados que le indica el
Presidente, como el cambio de
privilegios a prisión preventiva
justificada para Lozoya, resultado
de la gran molestia del Presidente
tras la comentada cena en el res

taurante Hunan, que puso en
aprietos al fiscal. Hombre vani
doso, también a él le hirvió la san
gre, que de acuerdo con lo que ha
trascendido, sintió la imprudencia
del exdirector de Pemex como un
agravio personal que había afec
tado su reputación.
El jueves, en este espacio, se

publicó que la solicitud de prisión
preventiva justificada, ante la
posibilidad de que se fugara, sor

prendió a la defensa de Lozoya.
Nueva información permite ahon
dar en esta versión. La prisión
preventiva fue discutida durante
dos horas el lunes pasado en las
oficinas de Gertz Mañero con
Emilio Lozoya Thalman, padre del
delincuente confeso de corrup
ción, y quien encabeza de manera
real la defensa de su hijo. También
estaba el subprocurador especiali
zado en Investigaciones de Delitos
Federales, Juan Ramos, que ha
sido con quien Lozoya ha traba
jado los detalles de los acuerdos,
antes de que pasen para el visto
bueno del fiscal.
Ambos funcionarios están indig

nados con Lozoya desde la cena el
9 de octubre pasado, y en diver
sas ocasiones, particularmente
a través de Ramos, que se reúne
frecuentemente con Lozoya Thal
man, se lo han mandado decir al
exdirector de Pemex. Aun así, en
la reunión del lunes, Lozoya Thal
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man quiso negociar con ellos para
evitar que le dictaran la prisión
preventiva justificada a su hijo,
sabiendo que por la relación exis
tente con el juez encargado del
caso, Artemio Zúñiga, una vez que
10 pidieran los ministerios públi
cos federales, se la otorgarían. No
está claro que Lozoya y el abogado
que lo acompañó a la compare
cencia estuvieran al tanto de ello.
La irritación del Presidente,

junto con la molestia exacerbada
de Gertz Mañero, hacía imposible
incluso que se discutiera. Ninguno
de los tres entró en los detalles de
cómo transcurriría el proceso, que
le encargaron afinar al ministerio
público federal responsable del
caso por parte de la subprocura
duría, Christian Jiménez, y a Ale
jandro Rojas, otro de los abogados
de Lozoya. Revisaron el libreto de
lo que sucedería en la audiencia
del miércoles, y de acuerdo con la
nueva información sobre lo suce

dido esta semana, quedaron en el
entendido de que la solicitud de
prórroga por 60 días para aportar
más pruebas a sus dichos, sería au
torizada sólo por 30 días, y que en
tonces la fiscalía pediría la prisión
preventiva justificada.
No había márgenes de manio

bra para Gertz Mañero, ante la
presión política y social que causó
la imprudencia de Lozoya al ir al
Hunan, que transmitió la realidad
que, aun sin acceder al criterio de
oportunidad y haber incumplido
repetidamente con la presenta

ción de pruebas y el desdén para
comparecer en casos de difama
ción que le han presentado otros
de sus imputados, lo que había
mostrado era impunidad, discre
cionalidad de la justicia y burla
para el gobierno.
En ese contexto, los abogados

Jiménez y Rojas quedaron en prin
cipio, tal y como planteó la fisca
lía, que Lozoya permanecería en el
Reclusorio Norte todo el mes que
tiene para presentar más pruebas,
y una vez que las ofreciera en una
nueva comparecencia, se cancela
ría la solicitud de prisión preven
tiva justificada y reanudarían la
colaboración. Es decir, la cárcel
en noviembre para Lozoya servirá
para aliviar las presiones, evapo
rar las críticas al Presidente por su
inacción en el tema de la corrup
ción, y salvarle la cara a Gertz Ma
ñero. También fue para satisfacer
la exigencia de Santiago Nieto, el
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, para mantener su co
laboración con la fiscalía. De ahí el
mensaje de apoyo a la fiscalía en
Twitter, celebrando la prisión para
Lozoya.
Dentro de la fiscalía están cier

tos de que Lozoya no va a pre
sentar pruebas para apoyar su
dicho, porque no tiene, pero Gertz
Mañero no va a permitir que 16
meses de espera se vayan a la ba
sura. Tampoco está dispuesto sólo
a recortar sus pérdidas y que el
principal caso contra la corrupción
en México se reduzca a conde

nar a quien era su testigo estrella,
arrollando su prestigio y lasti
mando al propio Presidente. Lo
que se va a hacer, trascendió, es lo
que hicieron con Rosario Robles,
la exsecretaria de Estado en el go
bierno de Enrique Peña Nieto, fa
bricar pruebas para pedir órdenes
de aprehensión contra un selecto
grupo de imputados.
La fiscalía irá construyendo las

pruebas que va a presentar Lozoya
al juez, de acuerdo con la nueva
información del caso, pero no van
a ir en contra de todos los impu
tados originalmente por Lozoya.
Dejarán fuera al expresidente
Enrique Peña Nieto, y se enfoca
rán en el exsecretario de Hacienda
Luis Videgaray, el exdirector de
Pemex José Antonio González
Anaya para satisfacer al actual
director de la empresa, Octavio
Romero Oropeza, quien tiene un
diferendo personal con ély el
excandidato presidencial Ricardo
Anaya, a quien López Obrador
quiere en la cárcel, como revela
ron sus colaboradores hace meses.
Ninguna acusación contra ellos

tres le garantizaría el acceso al cri
terio de oportunidad aun cuando
se demostrara su culpabilidad si
se aplica la ley, porque ninguno
de ellos era su superior inmediato,
como se requiere para lograr el be
neficio. Pero el caso Lozoya nunca
ha tenido que ver con la justicia, ni
con la lucha contra la corrupción.
Tiene que ver con política, eleccio
nes y venganza. En este cajón, lo
hemos visto, todo cabe.
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Morena pierde la CDMX en 2024
Gradualmente la presen

cia de los hombres y
mujeres que llegaron a

las alcaldías y al Congreso local
emanados de la coalición Va por
México, conformada por PAN,
PRI y PRD, va ganando espacios
políticos y simpatías entre los
habitantes de la CDMX.
Mientras ellos suben como

la espuma, la jefa del gobierno
capitalino se desploma en las
encuestas y no por culpa de sus
adversarios políticos, sino por
ella misma, ya que por andar
distraída en promover su can
didatura presidencial con viajes
en horarios de trabajo a va
rias ciudades como Campeche,
Guanajuato, Chilpancingo y
Colima, sigue descuidando sus
responsabilidades.
Para las elecciones del 2024

se perfilan varias mujeres de
la oposición para buscar el
puesto que ostenta la señora
Sheinbaum.
Solo mencionaremos algunas

mujeres que están en condicio
nes para no solo ser competi
tivas, sino ganar la jefatura de
gobierno.

La senadora panista Xóchitl
Gálvez, Lía Limón, Sandra Cue
vas y Alfa González, alcaldesas
de Alvaro Obregón, Cuauhté
moc y Tlalpan, respectiva
mente, se apuntan desde ahora
para ser protagonistas de la
nueva alternancia en la capi

tal del país y como hemos visto
desde 1997 cuando Cuauhté
moc Cárdenas le arrebató al PRI

la regencia de DF, en un efecto
dominó, se replicará en todo el
territorio nacional hasta cul
minar con la Presidencia de la

República.
El impetuoso arranque de los

nuevos alcaldes para cumplir
con las principales promesas de
campaña representa un tan
que de oxígeno para los capi
talinos que, en los últimos tres
años, fueron víctimas de malos
gobiernos locales y por ello cas
tigaron con su voto a las autori
dades morenistas.
Claudia Sheinbaum perdió

nueve alcaldías, entre ellas
Tlalpan, en donde fue delegada
política y si no fuera por el ins
tituto local electoral, también
hubiera ocurrido lo mismo en
Xochimilco y Gustavo A. Ma
dero. En cualquiera de los casos,
lo que ocurrió el 6 de junio, hace
apenas cinco meses, es solo el
principio del fin no solo para las
aspiraciones presidenciales de
"la científica", sino en la disputa
por el puesto que dejará vacante
Andrés Manuel López Obrador.
Algunas de las mencionadas

como eventuales candidatas
de la oposición para la jefatura
de gobierno de la CDMX, ni si
quiera han expresado pública
mente su deseo de competir por

esa privilegiada posición, em
pero sus cercanos y familiares,
saben que es el propósito que las
mueve para convertirse en las
mejores en su puesto.
Tanto Lía Limón como Alfa

González y Sandra Cuevas, en
frentan grandes resistencias al
interior de las alcaldías que go
biernan, principalmente de los
morenistas que fueron desplaza
dos y que tenían cotos de poder
consolidados por la corrupción y
la connivencia con criminales.
La carencia de presupuesto es

otro gran escollo que limita el
accionar de las nuevas alcalde
sas, empero, esto tampoco será
pretexto para cumplir con lo
ofrecido a sus vecinos.
Cuauhtémoc, Alvaro Obregón

y Tlalpan están en el mapa de
las prioridades políticas del go
bierno de Claudia Sheinbaum,
en donde se busca a toda costa
descarrilarlas, sin importar el
costo que ello representa.
Veremos de qué tamaño son

las "tres naturales aspirantes" a
ser la candidata por el PAN, PRI
y PRD para abanderarlos en re
cobrar la jefatura de gobierno de
la capital del país.
El coordinador del Grupo

Parlamentario del PRI, Rubén
Moreira Valdez, anunció que el
próximo lunes 8 de noviembre
las bancadas del PRI, PAN y PRD
presentarán un proyecto alterno
de Presupuesto de Egresos de la
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Federación (PEF) 2022.
En declaraciones a la prensa,

el legislador indicó que dicho
proyecto alterno de PEF 2022
será presentado ante los medios
de comunicación en una confe
rencia de prensa.
Destacó que la discusión del

proyecto del PEF 2022 debe ser
profunda: "el PRI la está plan

teando para toda una semana de
debate o más, junto con el PAN
y PRD".
Asimismo, el también presi

dente de la Junta de Coordina
ción Política (Jucupo) informó
que este órgano de gobierno
continuó ayer deliberando sobre
el formato de las comparecen
cias de funcionarios federales

y de organismos autónomos, a
fin de prevenir y evitar posibles
actos de violencia, de cualquier
tipo.
Comentó que este viernes está

programada la comparecencia
del consejero presidente del Ins
tituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello,
ante el pleno de la Cámara de
Diputados.
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Del gozo..
¿al pozo?
Sin echar mano de inteligencia e instinto,
el gozo por ejercer el poder puede llevar al
pozo, sobre todo cuando la cuenta regresiva

ya inició y el tiempo de rectificar pasó.
Sólo si el gozo de ejercer el poder

ha terminado por minar su inteli
gencia e instinto, a la percepción

del Ejecutivo no puede escapar cómo el
cuadro económico, social y político en
particular, al interior de los partidos
está complicándose de más en más,
por no decir, formando un pozo.
La recuperación económica re

dujo su ritmo, pero no la inflación.
La iniciativa de reforma eléctrica

perdió energía, apenas el embaja
dor estadunidense Ken Salazar mani

festó preocupación en torno a ella. El
aprisionamiento de Emilio Lozoya no
oculta el revés sufrido por la Fiscalía y
el gobierno. El juego de la sucesión pre
sidencial amaga con concluir en rup
tura. El movimiento de regeneración
parece partido de degeneración. La ac
tividad y la violencia criminal reavivan
la indignación social. El relajamiento
de la sana distancia recomendada a
causa de la pandemia amenaza, al
menos en la capital de la República,
con formar una nueva ola de contagio,

aun cuando enfermos y muertos ya no
conmuevan.

Sí, claro, puede ignorarse todo eso y
entretenerse con el nutrido y creciente
catálogo de asuntos con que el Ejecu
tivo provoca la discusión y distrae la
atención, pero el telón de fondo de la
realidad advierte de un peligro: perder
la oportunidad de darle perspectiva a la
nación y oír, como muchas otras veces,
el lamento de quien primero promete
transformar al país y luego concluye
justificando el vano intento, diciendo:
hice lo que pude, habiendo hecho poco.

En la lógica y la agenda presidencial,
estos últimos días debió discutirse 
como en más de un caso ocurrió una
serie de cuestiones planteadas con
ligereza, ante las cuales el mandatario
no dejó ver intención de emprender ac
ción alguna en serio. Las colocó como
quien desata una rispida conversación,
nomás por platicar de algo.

De entrada, acusó la derechización
de la Universidad Nacional para po
nerse, según su decir, al servicio del
neoliberalismo. Abrió fuego, pero sin
referir un par de hechos: el centro de
estudios superiores concebido por él y
diseñado, creado y desarrollado bajo
su acuerdo como lo es la Universidad
Autónoma de la Ciudad de México

que cumple veinte años estos días, in
cumple el propósito de su fundación, y
las universidades del bienestar que, sin
acabar de despegar ya afrontan proble
mas laborales que cuestionan su insti
tucionalidad. ¿Cómo exigir cuentas, sin
rendir las propias? Asedió a la UNAM,
generó ríos de tinta sin mirar el espejo
y, luego, cambió el foco de atención.

Durante el fin de semana, la ma
teria ya fue otra. El mandatario pro
puso sin éxito otra discusión: cómo la
promoción de los derechos humanos,
ambientales y animales, así como del
movimiento feminista fueron y son, a
su parecer, los cuatro jinetes del neoli
beralismo para, en el impulso de aque

Fecha: 05/11/2021

Página: 31

Area cm2: 748

1 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 196,125

Página 14 de 21



llos, saquear a gusto los reclusos de las
naciones desiguales o empobrecidas
por la voracidad de aquel modelo. Pese
al deseo presidencial, casi nadie se
enganchó.

En el curso de la semana se pasó a
otra cuestión. Reconocer cómo, sin de
cirlo ni aceptarlo, el mundo o, al me
nos, los países empeñados en evitar el
sobrecalentamiento esperaba el pro
grama lopezobradorista "Sembrando
Vida" para saber qué hacer y, entonces,
decidir la reforestación del planeta.
Como el aguacate, aportación de Mé
xico al desorientado mundo de hoy.
Y, desde luego, sostuvo un tema

que, sin duda, permanecerá meses en
la cartelera: la revocación del mandato

presidencial para ratificarlo. Un ejer
cicio que maltrata un valioso instru
mento de participación directa en la
democracia y, a fuerza de torturar al
lenguaje, se quiere inaugurar para ob
tener el resultado contrario al inscrito
en la Constitución. Qué mejor des
tino de tres mil 800 millones de pesos,
cuando escasean los recursos públicos.
Un asunto tras otro sin profundizar

en ninguno y, en cierto modo, frus

trando cualquier posibilidad de incidir
en alguno por los términos del plan
teamiento. Curiosa y absurdamente,
presentándose como el transformador,
el mandatario vacuna a las institucio
nes contra cualquier cambio o ajuste
posible, por la forma de abordar el pro
blema. El radicalismo anula la reforma.

Fuera del catálogo temático y la
agenda presidencial queda la realidad,
en cuyo tablero comienzan a titilar los
focos rojos.
La recuperación económica da tum

bos. El banderazo de salida en pos de
la candidatura presidencial distrae de
su función o representación a los as
pirantes y el método de selección del
abanderado deja entrever la posibili
dad de una ruptura o desgajamiento. El
movimiento de regeneración sin López
Obrador al frente, anula al dirigente 
se puede ir sin problema, le dijo Paco
Ignacio Taibo II a Mario Delgado, y lo
convierte en partido de degeneración,
igual que el resto: arena de pleitos por
posiciones o posturas; crisis alivianada

sin querer por la oposición que, sin lí
deres ni dirigentes, es franquicia al por
tador o patrocinador.

El giro en el trato privilegiado dis
pensado por meses al ahora delator sin
crédito preso, Emilio Lozoya, exhibe
como en otros campos el problema
de generar expectativas sin sustento
y deja mal parado al obediente fis
cal independiente. Y otra vez, como
desde hace mucho, la violencia crimi
nal enerva, sobre todo, al advertir de
nuevo la falta de una estrategia en con
tra de ella.

Ojalá, en medio de ese cuadro, la
virtual invitación a arremolinarse en
desfiles, espectáculos, campañas de
consumo y mítines en puerta, no le
vante otra ola de contagios en esta
temporada porque, entonces, la indo
lencia no encontraría justificante, así
se haga sonar el toque de silencio en
las ceremonias.

El tiempo de rectificar pasó, ahora
queda contener, evitar pasar del gozo
al pozo, reconsiderar el sentido y el
ejercicio del poder.
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BRENDA CRABTREE/ INVESTIGADORA

'DEDICARTE AL VIH
EN AUTOMÁTICO TE
VUELVE ACTIVISTA'

"Si pudiera explicar mi historia de alguna manera,
sería cómo he enfrentado los infinitos 'no'"
Originaria de una familia católica de
La Laguna, Brenda Crabtree vivió de
niña en Erlangen, una ciudad uni
versitaria en Núremberg, Baviera,
donde estaba la planta de Siemens,
la empresa en la que su padre traba
jó durante 40 años.
Su madre, que sufrió una enfer

medad bipolar, vivió lo suficiente
para enseñar a sus hijas a hacer va
ler su opinión. La crianza en ese
pueblo, y la formación del Colegio
Alemán, reforzaron el alcance de
sus convicciones. "En mi vida y en
mi carrera, eso hizo la diferencia.
Si pudiera explicar mi historia de
alguna manera, sería cómo he en
frentado los infinitos 'no' que me
han dado como respuesta a casi
todo. Me dijeron que no iba a poder
estudiar medicina porque no terna
el promedio, me dijeron que no iba
a poder entrar a nutrición porque no
aceptaban a nadie que viniera de un
hospital privado. Me dijeron que no
iba a poder mantener a mi familia
como investigadora. Las mujeres
en la ciencia pasamos muchísimas

barreras y, al final, la toma de deci
siones en los institutos de salud está
tomada por hombres".
Crabtree se vio favorecida, sin em

bargo, por la descendencia inglesa
y alemana de sus familias paterna y
materna. 'Tengo que deletrear mi
apellido todos los días de mi vida",
señala, pero lamenta que sus ape
llidos constituyan una ventaja en
un país desigual como el nuestro.
Nunca quiso ser cirujana, pero se

enamoró de la medicina. Para su
beneficio, no pesaron sobre ella las
expectativas de nadie. No estudió
el posgrado en Australia, donde fue
aceptada, por la delicada condición
de su madre, pero se preparó en
el Hospital ABC en medicina in
terna. Terminó su preparación en
infectología en el Hospital Nacional
de Ciencias y Nutrición Salvador
Zubirán, y, a pesar de haberse for
mado en una institución privada,
permaneció ahí después, dedicada
a la investigación.
Antes fue becada para una es

tancia en Barcelona, con uno de los

más respetados veihacheólogos del
mundo. "Conocer la atención a las
personas con VIH, las cuestiones
sociales alrededor de los usuarios de
drogas intravenosas, la inequidad,
la pobreza extrema, la migración,
las vulnerabilidades sociales que lle
van a las epidemias como el VIH o el
Covid, fueron para mí un llamado".
En el Hospital de Nutrición, junto

a Juan Sierra, jefe del Departamento
de Infectología, Crabtree se prepa
ró como investigadora. El doctor
Sierra fue su mentor. Gracias a su
trabajo en conjunto, la clínica pasó
de atender400 pacientes a más de
2 mil; han visto egresar a cientos
de residentes y, después de tres in
tentos, lograron colocar al hospital
como el sitio de investigación para
México de la AIDS Clinical Triáis

Group, "las ligas mayores en mate
ria de VIH", explica Crabtree.
En Europa, la doctora aprendió

que el 40 por ciento de las personas
que vivían con VIH lo padecía debi
do al uso de drogas intravenosas tras
el boom de la heroína en los 80. A
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diferencia de México, las mujeres te
man, y tienen, una vida sexual muy
libre, además de que disponen de lo
necesario para prevenir infecciones
de transmisión sexual.
En cuanto a cuidados médicos e

investigación sobre el sida, ¿dónde
estamos parados frente al resto del
mundo?
Tenemos los tratamientos con

los cuales las personas pueden te
ner una excelente calidad de vida
y una muy buena expectativa. La
investigación está centrada en la
prevención. Luego está el tema de
las vacunas.

¿Por qué se ha perpetuado la
epidemia del VIH en México?
Latinoamérica es la región más

desigual del mundo; aquí conviven
la violencia de género, el hecho de
que las mujeres se contagian en su
casa porque existe el abusoy la vio
lencia, por la migración masiva que
multiplica el sexo transaccional. La
incidencia ha aumentado en la úl
tima década por las determinantes

sociales. Una mujer en México no
puede negociar el uso del condón.
Con el cambio de la administra

ción federal hubo una crisis por la
escasez de ciertos medicamentos
para el VIH en 2019. ¿Se resolvió
del todo?

En 2019 se hizo una negociación
muy buena en la que participó mi
jefe, varios activistas, Urzúa que
entonces era secretario; se hizo una
compra masiva de antirretrovirales
y se ahorraron millones de pesos. Se
hizo muy bien, el problema es que
hasta donde sé, no se le ha dado
continuidad.
Cuando Brenda Crandbree deci

dió posponer los estudios doctorales
para tener a su primera hija, se topó
con su siguiente dosis de no: "Que
no iba a poder con el trabajo, que
no podría vivir de la investigación,
que no podría seguir siendo mé
dico. Nunca me ha pasado por la
cabeza que no puedo. Tuve una
segunda niña y no he perdido la
energía, la vitalidad ni las ganas de

bailar flamenco o salir a caminar a
la montaña".

En 2019, se postuló para presidir
el congreso anual de la Asociación
Internacional de Sida, que se ce
lebró en México. El presidente en
tumo, Antón Pozniak, buscaba una
mujer que hubiera dedicado su vida
profesional al VIH. Crabtree lo con
sagró a las mujeres en la ciencia.
"Las mujeres somos menos citadas
en los journals científicos, somos las
que menos apoyos recibimos para
conducir ensayos clínicos. Por eso
y por cada no que me han dicho y
que les han dicho a otras mujeres,
procuro ayudar a mis residentas y
utilizo mi posición de privilegio y
mi liderazgo para enseñarles que sí
se puede, que podemos ser madres,
médicas e investigadoras y hacer
deporte y tener pasatiempos. Mi
vida y mi tiempo son para ellas, para
mis hijas y para las mujeres".
Y para las personas que viven con

el virus, por supuesto: "Dedicarte al
VIH en automático te convierte en
un activista".
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GMXy Star Re no pagan
seguro del Metro

A PÓLIZA DE "Todo Bien Todo Riesgo" del Metro de la
Ciudad de México que lo protege y cubre de cualquier acL cidente, fue una adjudicación directa para Grupo Mexi
cano de Seguros (GMX).
La prima asciende a 346 millones 152 mil pesos y tiene

el número de contrato STCCNSC060/2020. El límite máximo de
responsabilidad, o suma asegurada, es por cinco mil 328 millo
nes 230 mil pesos, con una vigencia de 12 meses a partir del 31 de
diciembre 2020.
La aseguradora de José Luis Llamosas utilizó al intermedia

rio de reaseguro Star Re, que llevan Alberto Ávila, Gerardo Ve
lasco y Armando Venegas, para colocar el riesgo en el mercado
internacional de reaseguro.
El 9 de enero pasado, cuando ocurrió el sinistro en las instala

ciones centrales del Metro de la CDMX, Star Re apenas había colo
cado alrededor de 25% del riesgo en el mercado de reaseguro.
El otro 75% restante se encontraba sin protección de los rease

guradores, en un evento cuyo siniestro se calcula en alrededor de
cuatro mil 500 millones de pesos.
Lo anterior dejó totalmente expuesto a la aseguradora y al Me

tro, exponiendo así el patrimonio de todos los mexicanos por la
constante mala práctica del intermediario de reaseguro, Star Re.

GMXy Star Re contrataron al ajustador Charles Taylor Adjusting, con la intención de rechazar ese siniestro
aduciendo falta de mantenimiento y negligencia, según trascendió del mercado internacional de reaseguro.
La razón detrás de esto es que la cuenta de esa fecha no estaba colocada/protegida por el mercado de

reaseguro, por lo cual, no hay forma de que pueda pagar dicho siniestro sin afectar el patrimonio de la
aseguradora y del intermediario.
Para ambos resultaba mucho más barato pagarle al ajustador y abogados con el fin de rechazar dicho

Ricardo Ernesto Ochoa
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siniestro: en otras palabras para buscar cómo no pagar.
El Metro, que dirige Guillermo Calderón, debería pedir una auditoría urgente a la Comisión Nacio

nal de Seguros y Fianzas (CNSF) para garantizar la protección y recuperación del patrimonio.
El regulador que encabeza Ricardo Ernesto Ochoa tendría que fincar responsabilidades a quienes

resulten responsables de dichos malos manejos y de la irresponsabilidad con la que se conducen.
GMX y Star Re se rehúsan a asumir los compromisos adquiridos en el contrato que se les adjudicó de

forma directa y sin una licitación abierta, como en todo caso debió ser.
Se conoce que Star Re tiene dentro de sus filas a un ex funcionario de la CNSF fungiendo como su direc

tor de administración, por lo cual ha tomado ventaja y les ha facilitado la evasión de posibles auditorías.
La encarga de la Auditoría de Reaseguro a la colocación de la póliza del Metro debe ser la propia

CNSF, pero es sabido que el regulador tiene un trato preferencial para Star Re.
Armando Venegas fue funcionario de la comisión y mantiene ahí cercanos, como Gustavo Adolfo

Blanno Burgos, de la Dirección de Vigilancia de Reaseguro.
Por lo anterior la CNSF no ha revisado la emisión de ésta y otras cuentas, colocadas a través de ellos,

ya que gozan de privilegios e impunidad.

FINALMENTE AYER SE publicó en el Diario Oficial de la Federa
ción la Resolución que modifica las Disposiciones de Carácter
General que aplican a las casas de bolsa,
lo que veníamos comentando referente a
las Reglas de Mejor Ejecución. Fue un tre
mendo jaloneo entre la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV), de Marcos Martínez,
y la Bolsa Institucional de Valores (Biva),
de Santiago Urquiza, con todas las ca
sas de bolsa y con la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores. La vicepresidenta
de Supervisión Bursátil, Itzel Moreno,
se impuso y volvió a blindar a Biva. La fun
cionaría movió todo lo que pudo y estiró hasta el último día la
liga para sacar la firma de su jefe, Juan Pablo Graf, quien de
despedida, al igual que sus antecesores, volvió a aplanarle el
camino a la nueva bolsa y pegarle al bolsillo de las interme
diarias a las que se les dan cuatro meses para hacer todas las
inversiones que implica este capricho de la autoridad.

COMO LE HABÍAMOS adelantado desde el sábado, esta se
mana la Suprema Corte de Justicia de la Nación tenía que dar
aviso al Senado de la vacante que habrá
a partir del 11 de diciembre cuando deje
la posición de ministro Fernando Fran
co. La notificación se hizo justo ayer y
también desde ayer empezó a circular
la terna de candidatos que va proponer
el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Dos ya estaban más que canta
das: Loretta Ortiz Ahlf y Verónica de
Gyves. La sorpresa fue Bernardo Bátiz,
porque se esperaba otra mujer, y por su
avanzada edad. Los senadores deberán votar antes en los 10
primeros días del mes próximo.

Santiago
Urquiza

Bernardo
Bátiz
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ESTE MIÉRCOLES ENTRÓ en funciones la segunda etapa de la
Reforma Laboral. Son 13 estados hasta ahora donde se está
implementando. En Morelos, que gobier
na Cuauhtémoc Blanco, la secretaria
del Trabajo, Cecilia Rodríguez, la ate
rrizó a través de las siguientes acciones:
la creación de nuevas instituciones en el
Ejecutivo, como el Centro de Concilia
ción Laboral. Y dentro del Poder Judicial,
la creación de nuevos juzgados laborales.
En el primero fue designado por el Con
greso Pascual Archundia Becerril. La
Junta Local no desaparece, pero dejó de
recibir nuevas demandas el 29 de octubre. Ahora se dedicará
al abatimiento del rezago de más de 20 mil expedientes.

EN LA ASOCIACIÓN Nacional de Tiendas de Autoservicio y De
partamentales (ANTAD) y en la 4T no están nada contentos con
el proceder de Walmart respecto al Buen Fin. Ya son varios años
que la cadena que preside Gilherme Loureiro le arruina el
evento al gremio que representa Vicente Yañez, al empezar
su campaña de ventas antes de tiempo, abusando incluso de esa
marca que pertenece al gobierno federal. La molestia entre los
competidores es que el emporio que fundó Sam Walton vaya a
hacer este año lo mismo, lo cual se considera falto de ética y rom
pe con el acuerdo de caballeros entre los restantes miembros.

SOBRE EL PROCESO que la Procuraduría Fiscal de la Federa
ción y la Fiscalía General de la República llevan contra Víctor
Manuel Álvarez Puga y su mujer, Inés Gómez Mont, le rei
tero que el abogado César González se ha deslindado de lle
var la defensa de ese caso.

Cuauhtémoc
Blanco
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PRESENTADOR.

El presidente López
Obrador dijo quq;
"ve bien" el actuar

de la FGR y el Po
derjudicial luego
de qi^sed§GH8a
ra prisión preventiva
a Emilio Lozoya por
el caso Odebrecht,
por loque pidióte
BeBSanza a 1
fBdia. "SiJgpre IB
dicho que Alejan
dro Gertz es fin hc>m
bre recto, íntegro, b
tengo confianza y
nova a sirriular, no
va a permitir la i im
punidad, nova a
actuar por consig
na. Sabe que es un
morftento histórico e
qtié estamos vjvigñ
do, él es una gente
íntegra y yá mayor y
yo estoy seguró qtB
va a querer terminar
eióltimo tramode
su vida, que espero
sea largo, con digni
dad", dijo.
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Las metas ambientales
y la desigualdad

La verdad, dice el intemacionalista
llark Leonard, es que todos los países,
especialmente China y Kstados L nidos,
están notando de pasar a otros el costo
de la fransición energética.
Algunas propuestas, que en principio
suenan razonables, como la de estable
cer tarifas comerciales especiales para
las expor laciones de productos intensi
vos en energías no limpias, podrían da
ñar de manera muy severa a naciones
de menores ingreso...
La principal posición de México,

también en nombre de los países
de América Latina y el Caribe,
en la cumbre ambiental COP26

de Glasgow, fue la de reactivar
el compromiso de las economías avanza
das de invertir 1,000 millone de dólares
en las emergentes, en temas de cambio cli
mático. Cada cuatro años nos reunimos y
no hemos visto los recursos, el esfuerzo no
es proporcional, reclamó el canciller Mar
celo Ebrard.

Es evidente que la región requiere de
mayores recursos para avanzar en los te
mas ambientales, y que las naciones de
mayor desarrollo tienen que tomar una res
ponsabilidad adicional. Los países ricos
contaminan más y han sido los mayores
culpables del deterioro del planeta en las
últimas décadas, por sus patrones de pro

ducción y consumo, cuyas consecuencias,
por cierto, son mayores en el sur global.
La verdad, dice el intemacionalista

Mark Leonard, es que todos los países, es
pecialmente China y Estados Unidos, es
tán tratando de pasar a otros el costo de
la transición energética. El punto es que
esta no se puede transferir completamente
a los países en desarrollo, eso generaría
más desigualdad y pobreza, además de
que, sin fondos internacionales, varias me
tas simplemente no se cumplirían. Esto es,
el acuerdo global de cambio climático re
quiere de mecanismos de apoyo, transfe
rencia tecnológica y regulación temporal
diferenciada para las naciones en desa
rrollo. No se trata de financiar industrias o
actividades que contaminen, sino de efec
tivamente generar su transición.
Algunas propuestas, que en principio

suenan razonables, como la de estable
cer tarifas comerciales especiales para
las exportaciones de productos intensivos
en energías no limpias, podrían dañar de
manera muy severa a naciones de meno
res ingreso, sin la tecnología adecuada, e
incluso generar mercados de "productos
no limpios" entre este tipo de países.
Sería devastador para naciones africa

nas que son mono exportadoras de pro
ductos como aluminio o acero, pero tam
bién afectaría a todo tipo de naciones en
desarrollo, si no se acompaña de progra

mas de inversión y de transferencia de
tecnología.

De hecho, en la COP26 los presidentes
de naciones africanas exigieron la pues
ta en operación de un mecanismo para la
adaptación del cambio climático, no solo
para tomar medidas destinadas a la miti
gación, a reducir las emisiones, sino tam
bién para enfrentar las consecuencias que
ya se presentan, como sequías, ciclones e
inundaciones, que finalmente son, en bue
na medida, consecuencia de los fenóme
nos de sobreconsumo de los países desa
rrollados. Es por eso que ellos tienen que
tomar parte de esa responsabilidad.
África apenas genera el 3% de las emi

siones del planeta, pero millones de per
sonas tienen que migrar por razones cli
máticas. Los líderes africanos señalan que
ya no se requieren más datos, sino tam
bién más dinero. Exigen acceso a tecnolo
gías digitales climáticamente inteligentes,
a infraestructura con resiliencia, a insumos
agrícolas acordes a las nuevas circunstan
cias y a servicios financieros y subsidios
para la agroecología.
Si no se construyen alternativas y pro

gramas para contrarrestar los efectos del
cambio climático, basadas en los contex
tos de desigualdad y responsabilidad di
recta de los países, difícilmente podremos
tener resultados efectivos a favor del me
dio ambiente.
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Biden, el carnaval
de QAnon y un altar
de muertos

Han pasado 12 meses desde que ocurrió la vic
toria del demócrata Joe Biden en las elecciones
presidenciales.

El paso del tiempo fue interrumpido por el asal
to al Capitolio el ó de enero por parte de la ma

quinaria de pensamiento conspiranoico, mitad conspiración,
mitad paranoia, representado principalmente por el conglo
merado QAnon, la agrupación que habita el 99% de su tiem
po en las redes sociales, y que cuando intenta saltar a la rea
lidad (1%), impulsa a un individuo a tomar su arma para
liberar a supuestos menores de edad que permanecerían se
cuestrados por Hillary Clinton en el sótano de una pizzería en
Washington o a miles que asaltan el Capitolio para "salvar la
democracia" del "fraude" que hizo perder a Trump.

El 1 ó de agosto el tiempo también se detuvo en Kabul; en
su aeropuerto internacional para ser exacto. Las imágenes fue
ron inéditas: personas empujadas por la desesperación de
imaginarse el regreso del grupo talibán, optaron por abrazar
una parte del fuselaje de un avión con la esperanza de encon
trar mejores climas sociales para vivir.

Dos postales que miden la salud política de Estados Uni
dos: la polarización y el traspié geopolítico, respectivamente.

Dos exámenes acaba de presentar el presidente Joe Biden
en materia de política multilateral: Roma y Glasgow; G20 y
COP26. Se ríe, tiene la capacidad de pedir disculpas y se
emociona al máximo al punto de derramar lágrimas de sus
pequeños ojos.
La comparación es inmediata: Trump acudía a cumbres in

ternacionales con la seguridad de ser el mejor del mundo; es
el efecto "Cristiano", sí, el futbolista Cristiano Ronaldo. Trump
simulaba ser el mejor político del mundo, y cuando físicamen
te se sentía amenazado por algún político, lo empujaba con
tal de no ser eclipsado en la foto. Así le ocurrió al primer minis
tro de Monternegro, Dusko Markovic.

El pasado lunes, Biden se disculpaba en nombre de Esta

dos Unidos por las decisiones de Donald Trump en materia cli
mática. Unas horas antes, en Roma, se quedó en la frontera
del llanto frente al Papa Francisco en el momento en que le ha
blaba de su hijo fallecido.
La agencia AFP recordaba en una nota de esta semana

que, con frecuencia, sus disculpas son parte de una ligera au
to desvaloración. "Hola a todos, soy el esposo de JiII", es una
de sus frases de apertura favoritas cuando la primera dama
Jill Biden está presente.

Su respuesta a malas noticias muchas veces es dibujar una
sonrisa.

Cuando el mes pasado quedó claro que no había logrado
apoyo legislativo para garantizar educación superior (commu
nity college) gratuita a todos los estadounidenses, el presiden
te de 78 años bromeó con que Jill, quien es profesora univer
sitaria, lo echaría de la cama. "La Casa Blanca tiene muchas
habitaciones", dijo.
Dos temas marcan el recorrido anual de Joe Biden: la sali

da sin planificar de las tropas estadounidenses de Afganistán
y los posibles conflictos de interés de su hijo Hunter Biden con
la empresa energética de Ucrania, Burisma. Este último tema
ocurrió hace algunos años, pero regresó durante la campa
ña electoral generando casos de censura, como el ejecutado
porTwitter al eliminar un texto del diario The New YorkPost.
Sobre Afganistán, las ondas geopolíticas continúan produ

ciendo movimientos. El grupo talibán condena a todo un país,
en particular a las mujeres, a viajar a la caverna.

Recientemente, Biden pidió disculpas al presidente francés
Emmanuel Macron por haberlo sorprendido a través de una
alianza de defensa nuclear con Australia y Reino Unido, pro
vocando la cancelación de un importante pedido de submari
nos franceses de parte de Canberra.
La relación de Biden con el presidente AMLO vale la pena

analizarla en la próxima columna. Solo mencionar que en la
Casa Blanca se observó un altar de muertos el pasado martes.
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Lo dijo el presidente del
PAN, Marko Cortés;

fue en una conversación

privada ilegalmente escu
chada y difundida, pero es
absolutamente cierto: de

las elecciones para gober
nador en 2022, el PAN so
lo tiene oportunidad de
ganar en Aguascalientes.
En el resto, Oaxaca, Hi
dalgo, Durango, Quintana
Roo y Tamaulipas, More
na lleva ventaja. En algu
nos de estos estados una

alianza PRIPANPRD po
dría ser competitiva, pero
el PAN no llevaría mano
en la candidatura. De he
cho, en los dos estados
que gobierno el PRI, Hi
dalgo y Oaxaca, los go
bernadores parecen ha
ber ya entregado la plaza
al presidente y en los
otros tres que gobierna el
PAN los resultados de los

gobernadores son muy
malos, por lo que existe
una clara la tendencia a la

alternancia. Si a eso agre
gamos la campaña que
desplegará Morena en
torno a la revocación de
mandato unos meses an

tes de la elección, pare
ciera que no hay nada que
hacer.

Hace seis años, cuan
do hubo elecciones en

esos estados (y otros seis
que cambiaron calenda
rio electoral) el PRI, en
tonces en el poder, se
apuntaba para ganar 11
de las 12 elecciones; solo
ganó cinco, para sorpresa
déla propia oposición que
en aquella contienda ga
nó tres estados en coali
ción. Influyó sin duda un
presidente Peña Nieto en
plena decadencia, pero la
derrota se explica sobre
todo por los malos gobier
nos que habían hecho los
gobernadores priistas.

Que Morena, como lo
hizo el PRI hace seis años,
anticipe el triunfo es muy
arriesgado; que el líder
blanquizaul adelante el
descalabro, por más rea
lista que sea, es un error
político. Pero ese es justa
mente el PAN que repre
senta Marko Cortés, el de
la administración de las

derrotas. Esa generación
de panistas, la mayoría de
ellos de una mediocridad

política sobresaliente, he
chos en las burocracias de

gobiernos de Acción Na
cional o del propio parti
do, han convertido la de
rrota en un negocio. No
hay campaña que no deje
una casa, dicen entre bro
mas y veras, y convertidos

en "oposición" venden sus
votos en las cámaras y los
cabildos sin recato y al
mejor postor.

Por su parte, los priis
tas particularmente los
viejos lobos de la política
se han autoconvencido de

que Morena no es sino la
reencarnación del parti
dazo que alguna vez fue
ron. Se sienten a gusto
con una presidencia fuer
te y un gobierno vertical.
Lo suyo son las negocia
ciones, el salto de un
puesto a otro (si es emba
jada mejor) y la compra
venta de clientelas electo
rales.

¿Qué fue primero, la
fuerza del presidente o la
debilidad de una oposi
ción auto derrotada? La

pregunta, al igual que la
del huevo y la gallina, es
retórica, una y otra cosa
van de la mano como par
te de un ciclo político.
¿Cuándo y quién lo va a
romper? Los ciudadanos
cuando decidamos casti

gar en las urnas al partido
en el poder, como en su
momento sucedió con Fox

o López Obrador mismo,
como sucede con gober
nadores y presidentes
municipales un año sí y
otro también.
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Gertz y el consentido
de Lozova le fallaron
a AMLO

Se necesitó que la periodista Lourdes Men
doza difundiera por su cuenta de Twitter
unas fotos en donde aparece Emilio Lo
zoya Austin cenando con unas personas
en un lujoso restaurante de la CDMX para

que la indignación popular que generó su prepotente
conducta obligaran al presidente Andrés Manuel
López Obrador y al fiscal general de la República,
Alejandro Gertz, a dejar de consentirlo.

Porque si un criminal ha sido consentido por el sis
tema es quien fue el director general de Pemex de di
ciembre del 2012 a febrero del 201 ó.

A pesar de las graves acusaciones en su contra,
de que se fugara del país después de que se gira
ra una orden de aprehensión en su contra y tuviera
que ser extraditado a México desde España, AMLO
y Gertz decidieron que enfrentara su juicio en liber
tad para que así reuniera las pruebas que demostra
ran la corrupción de Enrique Peña Nieto, del ex
secretario de Hacienda y de Relaciones Exteriores,
Luis Videgaray, y de exlegisladores que supuesta
mente sobornó para que aprobaran la reforma ener
gética del 2013.

Lozoya recibió un trato privilegiado desde el mo
mento en que se bajó del avión que lo trajo de Espa
ña el 17 de julio del año pasado. De 45 años enton
ces y sin que nunca presentara problema alguno de
salud, del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México se fue directo al hospital Ángeles del Pedregal
en donde pasó 15 días por supuestamente padecer
anemia y problemas del esófago.
Salió del hospital el 1 de agosto y unos días des

pués el juez del caso Odebrecht autorizó que enfren
tara su proceso en libertad, que portara un brazalete
electrónico de localización, que no saliera de los lími

tes de la CDMX y que cada 15 días se presentara a
firmar en el Juzgado. Se reportó que para celebrar su
libertad organizó una fiesta en una de sus casas a la
cual uno de sus amigos llevó tres botellas de un vino
francés que cuesta 25,000 pesos cada una, vino que
tal vez pasó sin lastimar su delicado esófago.

Nada mal para quien finalmente confesó que reci
bió sobornos y se fugó del país.
Desde agosto del año pasado hasta el miércoles

pasado, Lozoya no había sido encarcelado porque
una y otra vez pidió prórrogas para poder dedicar
se a recabar las pruebas que sustentaran las acusa
ciones que hizo contra varios funcionarios de partici
par en diversos actos de corrupción, sobre todo la que
promovió Odebrecht, entre ellos los expresidentes Sa
linas, Calderón y Peña Nieto; el exsecretario Videga
ray; los excandidatos presidenciales Ricardo Ana
ya y José Antonio Meade; el exdirector de Pemex
(de noviembre del 2017 a noviembre del 2018) Car
los Treviño Medina; los exsenadores David Pen
chyna, Ernesto Cordero, Francisco Domín
guez Servién, Salvador Vega Casillas, José
Luis Lavalle Maury, Francisco García Cabe
za de Vaca y Miguel Barbosa; el exgobernador
de Veracruz, Javier Duarte; el contratista Juan Ar
mando Hinojosa y hasta la propia periodista Lour
des Mendoza.
Anteayer Lozoya se presentó al juzgado y solici

tó otros 60 días para seguir recabando las pruebas,
pero, por fin, la FGR decidió no seguir consintiéndo
lo. Pudo más la indignación popular que generó el
tuit de Lourdes Mendoza que el deseo presidencial
de consentir a quien supuestamente le iba a entregar
en charola de plata las cabezas de sus adversarios.

Lozoya y Gertz le fallaron a AMLO.
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La persecución
de Napito
Suspendida por el feriado del Día de Muer

tos, la gira nacional de Napoleón Gómez
Urrutía, reanudaría su agenda. La primera
presentación de El triunfo de la dignidad, en
el Museo de Antropología, tuvo al exsecreta

rio de Hacienda, David Ibarra, y a la senadora Ifi
genia Martínez como invitados de honor.

Había entonces semáforo amarillo, por lo que el au
ditorio Jaime Torres Bodettuvo acceso restringido, pero
apenas hace tres semanas, en el Museo de Arte Con
temporáneo de Monterrey —ciudad natal del líder del
sindicato minero— hubo más de 500 invitados. Igual,
en el patio del antiguo Palacio de Gobierno de la ca
pital oaxaqueña, donde el también senador morenista
estuvo acompañado por el mandatario estatal, Ale
jandro Mural, y Susana Harp.
El miércoles 3, en Zacatecas, el secretario general

del SNTMMSS estaría con Raymundo Cárdenas y
José Narro en el Teatro Calderón para presentar su li
bro. Antes —de acuerdo al programa— visitaría al go
bernador morenista David Monreal y ofrecería una
rueda de prensa en el hotel Quinta Real.
A las afueras de lo que antiguamente fue un coso

taurino se apostaron un centenar de mineros, afiliados
a la disidencia del sindicato, para repudiar la visita de
Gómez Urrutía.

Gómez Urrutía no pudo salir del Quinta Real. La
avenida Hidalgo había sido tomada por medio millar
de inconformes. Visiblemente exasperado usó las redes
sociales para denunciar la asonada, a la que sumó al
gobernadorya las autoridades capitalinas. "No es po
sible que actúen como porros callejeros (sic), mandan
do, pagando y financiando a estos grupos de choque

para atacar a los mineros y a su dirigente".
Ayer al mediodía, acompañado por ocho de sus

compañeros, Gómez Urrutía reiteró sus quejas contra
los propietarios de Grupo Bal, Grupo México y Altos
Hornos de México, quienes actuaron —insistió— en
complicidad con el gobernador de Zacatecas y con el
munícipe de Fresnillo, cuyo alcalde es Saúl Monreal.
La presentación del libro de Gómez Urrutía, resu

mió el vocero del grupo parlamentario morenista, Cé
sar Cravioto, fue un intento de sabotaje "de las fuer
zas oscuras .

Mientras que el senador zacatecano José Narro
Céspedes, quien estaba entre los presentadores de la
obra, exigió a la FGR atraer las investigaciones del ca
so; al INAH, apurarse a presentar la denuncia corres
pondiente, y a la Secretaría del Trabajo, a cancelar
inmediatamente el registro del Frente Minero, organi
zación sindical encabezada Carlos Pavón.
"La Marrana es el responsable de este acto bochor

noso, de esta agresión ejecutada por el grupo de go
rilas pagados y enviados por Peñoles", insistió Gómez
Urrutia, quien se refirió a Alonso Ancira, Alber
to Bailléres y Germán Larrea como "los mayores
enemigos de los mineros". Narro Céspedes acusó a los
dueños de las mineras por haber financiado la campa
ña sucia contra AMLO en las campañas presidenciales
del 2006, 2012 y 2018.
"Nuestro país no necesita ese tipo de empresarios",

sentenció Gómez Urrutia. Pero desde Zacatecas le

recordaron que en sus denuncias omitió señalar que
quienes protestaron eran en realidad mineros incon
formes por el incumplimiento del líder sindical, que les
adeuda casi 55 millones de dólares. Justo hace dos se
manas, un tercer laudo emitido por la Junta Federal de
Conciliación y Arbitraje obliga al Sindicato de Traba
jadores Mineros y a Gómez Urrutía a entregar su parte
correspondiente a los extrabajadores de Industrial Mi
nera de Ca nanea.

¿Sabotaje a un evento cultural (sic) o montaje? ¿Gó
mez Urrutia fue a "calentar" la plaza? Con la censu
ra colectiva a los Monreal Ávila, el bloque de senado
res morenistas que protegió a públicamente a Gómez
Urrutía tomó partido en la sucesión presidencial.
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Cuando el destino
nos alcance

Tardó más de lo que muchos pro
nosticaban, pero todas las tonterías
que ha hecho este gobierno están
provocando una crisis económica
que se puede prolongar lo que res

ta del sexenio.

Ya no puede el presidente López Obra
dor culpara la pandemia de los malos resul
tados económicos. La caída de la economía

en el tercer trimestre no tiene más explicación
que la desconfianza y la falta de inversión.
Hay que recordar que el sector privado no
pelea, sólo se retira, y eso es lo que está ha
ciendo en estos momentos.

La propuesta de reforma eléctrica es un
clavo más en la desconfianza del sector pri
vado y un conflicto adicional con el gobier
no de EU. El retiro de más de 200,000 mi
llones de pesos del mercado de deuda por
parte de los inversionistas foráneos en lo
que va del año, es producto del miedo que
hay sobre el futuro de corto plazo de nues
tra economía.

Lo peor que le puede pasar aun país es la
falta de crecimiento económico con inflación
y eso es lo que está pasando. La inflación
le pega a los más pobres porque no tienen
propiedades que los protejan y sus ingresos
se ven reducidos por el aumento de precios.
Los pronósticos de inflación para el año que
viene son superiores a la meta del Banco de
México y será una dura carga para la gran
mayoría de la población.
El presidente no puede hablar de resulta

dos, salvo regalar dinero y el avance de sus
grandes proyectos. Los resultados son muy

malos en seguridad, economía, empleo y
combate a la pobreza y la situación va a ser
aún peor, por la falta de crecimiento econó
mico y la inflación.
Dice que ya recuperamos el número de

empleos formales que había antes de la pan
demia, cierto, pero hay una pérdida de 2
millones en el sector informal y se han in
corporado otros 3 millones más de jóvenes
al mercado de trabajo que no encuentran
empleo.
Está tan desesperado que se cartea con

el presidente de EU para tratar de defender
los resultados de su gobierno, justificar sus
programas y explicarle la reforma eléctrica.
Nunca en los tiempos modernos se había co
nocido de un presidente que se carteara con
el presidente de ese país para justificarse.

El presidente en lugar de darse cuenta de
lo complicado de la situación, está más inte
resado en promover una consulta sobre la re
vocación de mandato, que nadie pide y que
sólo tiene como objetivo, satisfacer su ego
ante un resultado en donde sabe que la ma
yor parte de la gente va a votar a favor de
su ratificación.
Un sexenio de seis años se está reducien

do a sólo tres, la preocupación principal del
presidente gira alrededor de la elección del
2024, para que se mantenga su proyecto. El
país no aguanta otros tres años de confron
tación y estancamiento, el futuro ya lo alcan
zó y nombre a quien nombre como su suce
sor o sucesora, su gobierno va a quedar a
atrás y va a ser recordado sólo por los pési
mos resultados.
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Rayuela
El costo en la dilación

para aprobar la reforma
eléctrica no se pagará en
el Zócalo, sino en todo

el país.
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B renda Que vedo: ¿una lucecita, al fin? # Presa 14
años, sin sentencia i Montajes MirandaGarcía
Luna // Clave, la Defensoría Pública
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTE MES, BRENDA Quevedo Cruz
cumplirá 14 años en la cárcel. Sin
sentencia. Procesada mediante una
serie de retorcimientos de la ley y
de la simple lógica que habrían sido

inaceptables en un sistema de procuración y de
impartición de justicia medianamente
respetables.

EL 28 DE noviembre de 2007, Brenda fue
apresada bajo la acusación de haber intervenido
en el secuestro y homicidio de Hugo Alberto
Wallace Miranda, cuya madre, Isabel Miranda
Torres (apellidos mediáticamente conocidos co
mo Miranda de Wallace) desplegó a partir de la
desaparición y presunto asesinato de su hijo un
activismo que la llevó a convertirse en habilitada
"representante" de la sociedad civil, útil para va
lidaciones escenográficas de ocupantes de Los
Pinos, como Felipe Calderón Hinojosa y Enrique
Peña Nieto que, a su vez, permitieron y res
paldaron una serie de atropellos y salvajismos
forenses y jurídicos que llevaron a la tortura y
cárcel a personas como Quevedo Cruz.

LAS HECHURAS A conveniencia de Miranda
de Wallace tuvieron un acompañante ejecutivo:
Genaro García Luna, quien designó a lo más
sombrío de su equipo para cumplir con diligen
cias o encargos, varios de ellos caprichosos,
ordenados por la madre del joven desaparecido.
Sin embargo, hoy un juez revisará las medidas
cautelares aplicadas durante casi 14 años, con la
expectativa fundada de cambiar la prisión por el
uso de un brazalete electrónico, como mínima e
inicial medida de alivio.

EL DESMONTAJE DEL caso de Brenda Que
vedo tuvo como pieza central las indagaciones,
peritajes y pruebas presentados por un órgano
del Poder Judicial Federal, el Instituto Federal
de la Defensoría Pública (IFDP), que dirige Net

zaí Sandoval Ballesteros. El 6 de mayo de 2021,
la Secretaría Técnica de Combate a la Tortura,
Tratos Crueles e Inhumanos (STCT), creada
en esta administración, denunció ante laFGR
a María Isabel Miranda Torres por el delito de
simulación de pruebas.

LA DEFENSORIA PÚBLICA gratuita aportó
datos concretos: un empleado de Miranda ocu
pó en renta durante meses el departamento en
el que se dijo encontrar una gota de sangre que
inculparía a Brenda, tal sangre pertenecía al
padre biológico del desaparecido y no al esposo
de Miranda, como se había asentado.

OTRA "PRUEBA" DESMONTADA se refiere
al "hallazgo", mediante un sistema de "extrac
ción" de datos, de fotografías en la computadora
de Brenda que la ligarían con el secuestro y ase
sinato del joven Wallace: el sistema invocado no
tenía ninguna efectividad como la aludida.

ANTE UNA GESTIÓN del IFDP, el Grupo de
Trabajo sobre la Detención Arbitraria de la Or
ganización de Naciones Unidas determinó que
hubo "graves violaciones al derecho a un juicio
justo" y que, en principio, se está en presencia
de "un caso de tortura".

HOY, UN JUEZ federal resolverá si Brenda
debe seguir en la cárcel o queda en libertad
condicionada al uso de un brazalete electrónico.
También habrá de verse si en instancias judicia
les se considera viable avanzar en cuanto a las
acusaciones contra la multimencionada Isabel
Miranda de Wallace.

EN MEDIO DE crecientes críticas a su gestión
facciosa como presidente del comité nacional
de Morena, Mario Delgado se reunió ayer con
el presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) en Palacio Nacional y, luego, escribió
un tuit cuya segunda parte busca figurar un
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espaldarazo a su gestión al frente del partido
teóricamente en el poder.

"ES MUY MOTIVANTE constatar su satisfac
ción (de AMLO) con los resultados y el rumbo de
nuestro movimiento", aseguró Delgado a partir
de sus propias palabras y consideraciones. Ha
brá de verse si de manera explícita el jefe tabas

queño confirma la interpretación del ebrardista
al que Paco Ignacio Taibo II, como consejero
nacional de Morena, propuso renunciar si no
entendía lo que en el país se dice de Morena, en
particular sobre candidatos y elecciones, y al
que también impugna el académico John Acker
man. ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES

• Apoyo en seguridad fluye a Guerrero
Con la novedad de que el Gobierno federal le está cumpliendo a la gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado, el ofrecimiento de darle todo el apoyo a su ad
ministración, y no sólo eso, sino que lo hizo en un tema relevante como lo es la
seguridad. De lo anterior dio cuenta la propia mandataria estatal, quien ayer ates
tiguó el arranque del Operativo Refuerzo Guerrero 2021, que tiene el respaldo de
la Secretaría de Marina, a cargo del almirante Rafael Ojeda. En la Octava Región
Naval, con su sede en Acapulco, Salgado refrendó el compromiso que tendrá su
gobierno de ser aliado de "todas las estrategias que tengan como objetivo la paz y
el bienestar del pueblo guerrerense". Por lo pronto, la medida implica el arribo de
más personal naval, que se suma a 100 elementos de la Secretaría de Seguridad
Pública de Guerrero y 100 de la Secretaría de Seguridad Pública de Acapulco.

• ¿A poco hay dos INE?
Por un tema de cortesía, nos comentan, el vicecoordinador de la bancada del
PAN, José Elias Lixa, propuso en la reunión de la Jucopo de ayer en Diputados
que a la comparecencia del consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, que
se realizará este viernes, se invitara a los otros 10 consejeros del órgano electo
ral. El planteamiento provocó posiciones diferenciadas y fue el petista Gerardo
Fernández Noroña quien inclinó la balanza al avalar que fueran convocados.
Ciertamente esa decisión provocó que se levantaran algunas cejas; sin embargo,
lo que anoche llamaba aún más la atención era que después de haber recibido la
invitación, cuatro consejeros no se habían sumado a hacer lo que algunos inter
pretaban como un cierre de filas institucional. ¿A poco en el INE hay dos INE? Uf.

• Apuntes de una buena entrevista
Entre varias entrevistas que a últimas fechas ha dado Ricardo Monreal, aspi
rante al 2024, vale destacar la que hizo ayer la periodista Mónica Garza. Va el
registro de algunos datos: el senador se visualiza como Presidente desde que
tenía 8 años, y lleva 44 luchando por el sueño. Recuerda que ha sido tres ve
ces diputado, tres senador, gobernador y alcalde en la CDMX. Pide no satanizar
a ningún partido y recuerda su paso por el PRI, el PRD, el PT, MC y ahora por
Morena. Acusa recibo de quienes lo señalan de ser promotor de la oposición,
pero no se prende: "Soy promotor de la concordia, del acuerdo, soy promotor del
consenso. No soy vociferante, no soy extremo, no soy trasnochado, veo al país
de manera distinta y soy feliz". Y ofrece profundizar el proceso de transición
que vive el país.
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• Propone Viggiano creación del Indeppros
Como para refrescar la agenda del priismo nacional como partido de oposición
y de cara a la discusión del Presupuesto, la diputada federal del tricolor Carolina
Viggiano presentó una iniciativa en la que propone la creación del Instituto para
Devolverle al Pueblo sus Programas Sociales, a fin de que las personas vulne
rables accedan a estos apoyos al margen de los tiempos electorales y de quien
ocupe la Presidencia de la República y evitar que se conviertan en moneda de
cambio. La propuesta de la legisladora del estado de Hidalgo pretende impulsar
la modificación del artículo 26 constitucional, para conformar un organismo au
tónomo, apartidista y que no tendría costo, ya que se haría con el mismo dinero
que está operando la Secretaría de Bienestar.

• La herencia de Orozco
El que mucho olvida, mucho promete... 0, ¿cómo era el proverbio?, se pregun
tan en Aguascalientes, luego de que el gobernador Martín Orozco Sandoval
se comprometió a seguir impulsando proyectos que marcarán el futuro de la
entidad, como lo hizo con la recién inaugurada Arena San Marcos y su inversión
de casi 270 millones de pesos. Nos comentan que nadie duda en la entidad de
que las decisiones del mandatario marcarán el futuro de los aguascalentenses,
quienes tendrán que cargar una deuda pública de dos mil 500 millones de pesos
hasta el 2036, o al menos ése es el monto al que la administración orozquista
apunta al llegar al final del sexenio, luego de haber incrementado la deuda pú
blica del estado en casi 40 por ciento en menos de tres años. Uf.

• Respuesta fuerte en Quintana Roo
Quien fue vehemente ayer al dar cuenta de la atención que está dando a los he
chos ocurridos en Puerto Morelos, donde se suscitó un tiroteo en pleno espacio
vacacional, fue el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González. "Es
evidente el deseo de dañar los procesos de recuperación de las familias quin
tanarroenses, por estos grupos irresponsables, de poca valentía, de cobardía,
trabajando de esta manera y generando una situación complicada", refirió. Ha
quedado claro, nos comentan, que además del reforzamiento de la seguridad
que implica el suceso, el gobierno estatal se concentrará en evitar que haya im
punidad en el caso, porque representa, además, dijo el mandatario estatal, un
fuerte golpe para el desarrollo de la entidad.
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quí terminamos la gira. No podía
/ \ ser de otra manera. Si nuestro

dan era recorrer las principales
ciudades de Estados Unidos en las que
los latinos hacemos la diferencia, Nue
va York tenía que ser la última parada.

Ésta es la ciudad de las posibilidades infinitas.
La cantidad de gente que vive aquí, el número de
alternativas que ofrece en cada esquina, la mezcla
de todo eso y algo más, hace que éste sea el lugar en
el que todos sueñan con triunfar.

Gracias a las películas, las series de televisión y
las canciones de Frank Sinatra, crecimos pensando
que la realidad estaba únicamente en Estados Uni
dos. Lo del resto del mundo era sólo una copia de
aquel soft power gringo con el que crecimos. Y uno
se da cuenta de eso cuando viaja a Nueva York: todo
resulta extrañamente familiar.
Ya hay en el mundo otras ciudades con perfi

les de rascacielos tan impresionantes como los de
Mannhattan, pero ninguna tiene el alma que tiene
Nueva York. La historia de esta ciudad, lo que sig
nifica para el mundo y las transformaciones que ha
vivido esta urbe.

En 1987, Tom Wolfe publicó su novela La Hogue
ra de las Vanidades. En ella, el escritor pintó a la ciu
dad con la avaricia y la soberbia que abundaban en
el Estados Unidos de los años 80. Muchos describie

ron la obra como dickensiana, pues era una crítica a
la vida neoyorquina del siglo XX, como las que hizo
Charles Dickens de Londres en el siglo XIX. En los
80, Mannhattan era el símbolo de la riqueza osten

tosa, y el Bronx era considerado una zona de guerra
infernal. La ciudad como el territorio del contraste:
la belleza y el lujo, la pobreza y la fealdad.

Hoy, Nueva York es algo más que sólo ese choque
de dos mundos. En Estados Unidos este lugar ilus
tró el impacto del coronavirus en todo el país, sobre
todo al inicio de la pandemia. Una ciudad tan poten
te y vigorosa por su densidad, su vida en comunidad
y sus calles repletas de gente, vulnerable frente al
virus, precisamente por los mismos motivos.

Ahora, 20 meses después, me encontré con una
metrópolis en franca recuperación. Con sus pro
blemas de siempre, desde luego, como todas las
grandes ciudades del mundo, pero viva. Los restau
rantes llenos, Broadway trabajando, personas en las
plazas, en los parques, en la banqueta.

En ese contexto, Nueva York fue a las urnas esta
semana y eligió a un nuevo alcalde. Lo entrevisté un
día después de su victoria. Su nombre es Eric Adams,
era capitán de la policía, después encabezó el distri
to de Brooklyn y ahora se convertirá en el segundo
alcalde afroamericano en la historia de la ciudad.
"¿Qué dice esto de su ciudad?", le pregunté.
"Esto sólo dice que Nueva York está dispuesta a

fijarse en las cualidades de los aspirantes, sin impor
tar el color de piel", me respondió. "Dice que Nueva
York quiere a los más calificados en el poder. Y creo
que debemos seguir impulsando a todas las mino
rías en este sentido. También a la comunidad hispa
nohablante, para que todos estemos representados
en este nuevo gobierno."

Por lo pronto, esta ciudad ha dado oportunidad
a tantos inmigrantes, que todos los idiomas se escu
chan por sus calles y su leyenda seguirá viva como
la ciudad de todos.
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La prisión preventiva
oficiosa y sus consecuencias

"En mi país, primero vas a prisión y
luego eres presidente"

NelsonMandela

En su origen, la prisión no fue
creada como una forma de san
ción ante un hecho o acto ilíci

to, era una medida de custodia de los
procesados, hasta que obtuvieran sen
tencia. Fue en el siglo XVII que la pena
de muerte y la expulsión de la ciudad
dejaron de ser las únicas formas de san
cionar, y las cárceles empezaron a fun
cionar como una sanción por sí misma.

En México, la prisión preventiva se estableció
desde la Constitución de 1917 en su Artículo 19, para
los delitos que merecieran pena de privación de la
libertad, estableciéndose en qué casos procedía. El
mencionado artículo ha tenido diversas modificacio
nes a lo largo de su vigencia; en el año 2008, con la im
plementación de la reforma penal y luego a partir del
año 2013 con la entrada en vigor del Código Nacional
de Procedimientos Penales, con lo cual se inició un
descenso en los casos de prisión preventiva oficiosa.

Sin embargo, en el año 2019 el Congreso reformó
nuevamente el artículo 19 Constitucional, agregan
do once nuevos delitos, y dejando la puerta abierta
para todos los delitos que la Ley considere graves en
contra de la seguridad de la nación, el libre desarrollo
de la personalidad y de la salud, lo que resultó en un

aumento considerable de los casos de prisión pre
ventiva oficiosa.

A la fecha, el artículo 19 Constitucional establece
dos tipos de prisión preventiva: la prisión preventiva
justificada, que es la que debe solicitar el Ministerio
Público ante un Juez, quien decide con base en las
evidencias, y la prisión preventiva oficiosa, la cual el
Juez debe dictarla automáticamente cuando a la per
sona se le vincule con alguno de los delitos contem
plados en el artículo 19 de la Constitución.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
el pasado 25 de octubre, resolvió declarar inconstitu
cionales algunas disposiciones referentes a la prisión
preventiva oficiosa derivada de delitos de contraban
do, defraudación fiscal y los relacionados con la expe
dición de facturas falsas.

Lo que argumentó la SCJN es que se ha abusado
de la figura de la prisión preventiva oficiosa, y debie
ra ser una figura excepcional y 110 la regla, sólo debe
ría ser empleada cuando haya riesgo comprobado
de fuga y no por el simple hecho de encuadrar en un
tipo de delito.

El principal problema consiste en que en nuestro
país casi no hay investigaciones eficaces, y por ello el
95% de los delitos quedan impunes; por otro lado, el
60% de los delitos son menores como el robo y narco
menudeo, por lo que podemos observar que la prisión
preventiva no ha sido la solución a los problemas de
delincuencia, y son los más pobres los que llegan a las
cárceles y se les aplica la prisión preventiva.

Esperemos que con la resolución de la SCJN los
órganos de impartición de justicia cambien de para
digma, sean más eficaces en sus investigaciones y los
jueces puedan sentenciar lo más pronto posible, y así
evitar un daño mayor a los que son acusados y resul
tan inocentes.
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Un pato pekinés carísimo

A Marina, por la férrea batalla librada;
ahora, mi ejemplo de entereza y valentía.

A Sofía y Denise, por acompañar
este largo proceso; todo mi amor y cariño.

La extradición de Emilio Lozoya, a
mediados del año pasado, generó
la enorme expectativa de que sus

revelaciones pondrían en evidencia diver
sos actos de corrupción, cometidos por
colaboradores del más alto nivel durante
la anterior administración.

La detención en España, algunos meses antes, del
que fuera el director de Pemex en el sexenio peñista
—por el caso de corrupción de la multinacional brasile
ña Odebrecht—, encendió varias alarmas, por tratarse
de uno de los colaboradores más cercanos del enton

ces presidente.
Además, su detención se sumaba a la de Rosario

Robles —presa desde agosto de 2019—, lo que prefi
guraba que la actual administración iba muy en serio
en su embate en contra de la corrupción, una de las
principales banderas de campaña y de lo que va de la
gestión de López Obrador.

Tras algunos meses detenido en España y órde
nes de aprehensión giradas también en contra de su
madre, esposa y hermana, Lozoya accedió a un acuer
do de extradición voluntaria, que sin que fuera del
dominio público en ese entonces— le otorgaría atrac
tivos beneficios, a cambio de colaborar con las inves
tigaciones de las autoridades mexicanas y entregar
pruebas contundentes que permitieran la detención

de otros exfuncionarios.
Sin embargo, los meses pasaron sin mayores avan

ces en las investigaciones, el caso perdió relevancia y
de a poco se enfrió, mientras se supo que, desde un
inicio, el acuerdo alcanzado entre la defensa de Lo
zoya y la Fiscalía General de la República, eximía al
exfuncionario de pisar la cárcel. Así, casi a la par de
que a Rosario Robles le era ratificada la prisión pre
ventiva por riesgo de fuga elevado, Emilio Lozoya era
captado gustoso y sin reparos, departiendo un exóti
co platillo asiático en un suntuoso restaurante.

Lo que no pasó por la mente de Lozoya, fue que el
pato pekinés, degustado aquel día, habría de salirle
muy caro. Y no únicamente en términos de la cuenta
del restaurante, sino en fúnción de las determinacio
nes del proceso penal vigente en su contra. Más poder
tuvo un bien condimentado pato pekinés, que meses
de prórrogas, investigaciones sin fondo y pruebas
que conducían a personajes sin relevancia, para que
la Fiscalía determinara que —ahora sí, y no antes—,
existían elementos para determinar que Lozoya po
dría tener más antojos y en lugares más remotos, por
lo que, finalmente, le fue dictada presión preventiva.

Para el caso, la culpa no fue de Lozoya, quien, al
saberse casi impune, no tuvo reparos en dejarse ver
de manera pública en un buen banquete, sino de las
autoridades encargadas del caso, que fueron tan per
misivas y se conformaron con tan poco a cambio, que
dieron las señales suficientes para que el principal co
laborador en el caso se diera esas libertades.

Por lo que respecta a la defensa del exfuncionario,
el mejor consejo que debieron darle a su cliente, más
que comprometerse con las investigaciones, era ape
garse de manera estricta a las aplicaciones de servicio
a domicilio.
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Frenada reforma, Morena
llama a "movilización"

Coincidencia, casualidad, intento

distractor o como quiera califi
cársele a lo ocurrido el mismo

día, con diferencia de horas, tras el sú
bito giro en los casos de Emilio Lozoya
Austin y la Reforma Eléctrica, que co
mo lo apuntamos ayer en este espacio,
parece consecuencia, en el primero, de
un clamor ciudadano de hartazgo ante
la impunidad que prevaleció y, en el se
gundo, la imposibilidad de alcanzar la
votación mayoritaria en ambas cáma
ras del Congreso para lograr un cambio
constitucional, sumado, sobre todo, al
arrecio de advertencias externas de las

costosas consecuencias que tendría su
aprobación.
Cualquiera que haya sido la motivación real, el

hecho es que, de pronto, y luego de 15 meses del
manto protector que se le mantuviera al exdirector
general de Pemex por uno de los más escandalosos
casos de corrupción del sexenio pasado, al fin se deci
diera retirárselo para ser encarcelado, como debió ser
tras su extradición y, también, que diputados del par
tido en el Gobierno y sus aliados, acordaran aplazar el
debate de ley eléctrica, en la que hubo empeño y prisa

en aprobar antes de fin de año.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
MÁS que confirmar que ni en la Cámara de Diputados
ni mucho menos en el Senado, Morena, PVEM y PT, al
canzarían los votos suficientes para una mayoría que
apruebe una reforma constitucional en materia eléctri
ca, parecen haber sido las presiones que inversionistas
de Estados Unidos y Europa, en ese sector, ejercieron
para que la polémica propuesta del Ejecutivo federal,
que iba a ser discutida en un parlamento abierto, fuera
enviada a la congeladora de San Lázaro.
POR eso parece desafortunada esa convocatoria que,
por sí, o exigencia del grupo radical de su partido, hizo
ayer el presidente de Morena, Mario Delgado, para que
militantes y simpatizantes "se movilicen, recuperen las
calles y se formen brigadas para defender la Reforma
Eléctrica" y se integren "miles de comités de defensa
de la 4T", lo que como está de polarizado el país puede
resultar peligrosa.
SOSTUVO que en Morena "han perdido mucho tiempo
en pleitos internos, en debates menores, en litigios jurí
dicos", que "los ha distraído de su tarea fundamental",
de movilizar a la sociedad para impulsar y defender la
4T, y aseguró que "la derecha mantiene importantes
posiciones de poder, controla los órganos electorales,
las comisiones reguladoras y está enquistada en buena
parte del Poder Judicial, cuenta con gubernaturas y pre
sidencias municipales, y con funcionarios del Gobierno
federal que hacen labor de zaga".
ENCIENDEN focos rojos, nuevos enfrentamientos
entre caravana de migrantes y Guardia Nacional en mu
nicipios de Chiapas por riesgo de acabar en una tragedia
mayor, luego de que los efectivos militares fueron agre
didos a pedradas por una multitud a la que intentó frenar.
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•QUEBRADERO

El grito, más allá de
lo homofóbico

A los aficionados se les ha hecho saber

por todos los medios las consecuen
cias que trae el "eeee... pu..."

Se les ha pedido de innumerables maneras que no lo
hagan. Se les ha llamado la atención en los estadios; se les
ha exhortado a través de campañas, lo que incluye la peti
ción de sus jugadores; se han interrumpido los partidos; se
han tenido que jugar eliminatorias mundialistas con esta
dios vacíos y ni así hacen acuse de recibo.

Lo que termina haciendo más lamentable el asunto es
que en ocasiones el grito lo repiten los niños sin tener la más
remota idea de lo que están haciendo, es más los padres se
los festejan.

Se les ha propuesto de manera alternativa y poco afor
tunada el "Grita México" y ya se vio que no entienden y no
quieren entender.

Llevamos años con lo mismo y nos hemos "dado el lujo"
de exportar el grito. No solamente porque otras aficiones lo
han hecho propio en sus estadios, sino porque fuera del país
se ha lanzado el grito; fue patético escucharlo en el Mundial
de Rusia queriendo hacerlo parte de la fiesta en la tribuna.

El grito adquiere su fuerza en el anonimato en medio de
un cuestionable sentido del relajo en la tribuna y como ele
mento utilizado para fustigar a los rivales como un acto de
enojo por la forma que el equipo local juega. No necesaria
mente el sentido que le da el aficionado refiere a la homofo
bia, pero, como fuere, está muy claro el origen e interpreta
ción que tiene el uso de la palabra "puuuu...".

El miércoles se enfrentó de nuevo el problema. Los afi
cionados del Cruz Azul al ver que su equipo no lograba al
menos empatar contra el León empezaron a gritar cada vez
que despejaba el portero leonés. En varias ocasiones el par
tido fue suspendido sin que los aficionados cambiaran su
actitud, al final quedó la impresión de que si el juego hubie
ra durado más de los 11 minutos de compensación al árbitro
no le hubiera quedado de otra que suspenderlo.

Los jugadores del Cruz Azul desesperadamente le pidie
ron a su afición que no gritaran; sin embargo, poco o nada
les importó por más que se les conminó a no hacerlo.

El anonimato de la tribuna permite hacerlo, quizá como
parte, insistimos, del relajo o de una cuestionable diversión
y también del enojo porque su equipo no podía empatar.

Lo paradójico es que la memoria de los aficionados pasó
a segundo plano en menos de 90 minutos. Hace pocos días
La Máquina venció al América con autoridad en medio de la
euforia de la tribuna, Cruz Azul era el local. En aquel juego
no aparecieron indicios de que los aficionados lanzaran el
lamentable grito.
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Erradicar esta expresión ha resultado mucho más com
plejo de lo que parecía. La FIFA nos trae en la mira con jus
tificada razón. Se le ha exigido a los de fútbol de pantalón
largo que busquen cómo erradicar el grito. Por más que se
han hecho esfuerzos, algunos de ellos limitados, no han
podido, porque el grito en el estadio ha ido adquiriendo di
ferentes interpretaciones entre los aficionados, las cuales
quizás estén fuera del radar de lo que significa en sí el grito
homofóbico.

Como fuere, el "eeeeehhhhh pu..." no pierde el sentido
original que tiene, porque la palabra de origen tiene un sig
nificado homofóbico, no es casual que estemos tratando de
desaparecerlo de nuestro lenguaje cotidiano, dentro y fuera
del estadio.

No hay de otra que cambiar de sede a la selección, no hay
de otra que tomar drásticas medidas para quienes lo hagan
no sólo por los castigos de la FIFA y los riesgos de perder la
sede del Mundial del 2026, sino por erradicar una narrativa
que tanto daño nos ha hecho.

Los estadios no dejan de ser extensión de nuestras vidas.
• RESQUICIOS
Fin de semana deportivo interesante. Canelo Álvarez

trae bronca con un boxeador con quien en plena conferen
cia de prensa se dio un tirito. Checo Pérez nos trae atrapados
con la Fórmula Uno. Dos muy destacados y capaces depor
tistas, mundialmente conocidos, que han dicho que se la
rifan por los suyos, o sea por nosotros.

NO HAY de otra que
cambiar de sede a la

selección, no hay de
otra que tomar drás
ticas medidas para
quienes lo hagan no
sólo por los castigos

de la FIFA y los riesgos
de perder la sede del

Mundial del 2026,
sino por erradicar una
narrativa que tanto
daño nos ha hecho
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TRASCENDIÓ

Que las fracciónesele MorenayPT
en la Cámara de Diputados alistan el
"linchamiento público" del titular del
INE, Lorenzo Córdova, durante su
inédita comparecencia de este viernes
ante el pleno, por lo que el presidente
delaJuntadeCoordinaciónPolíticaen
San Lázaro, el priista Rubén Morei
ra, instóenreuniónprivadaalos otros
líderes parlamentarios a privilegiar la
prudencia y la civilidad de sus banca
das. Los coordinadores de los grupos
legislativos acordaron asimismo con
vocar a los otros 10 consej eros electo
rales como invitados ala sesión, a partir
delaslOdela mañana

Que a propósito, Lorenzo Cór
dova va tranquilo a la comparecencia
de la Cámara de Diputados pero muy
mentalizado en que lloverán acusacio
nes, críticas, viejos resbalones, cance
laciones de registros, dolores de Mo
rena, ardores de otros partidos como el
PVEMy hasta de la misma Margarita
Zavalapor las decisiones del INE, por
lo que se prevé que todo el Consejo Ge
neral se presente a respaldar a su presi
dente conlaesperanzade convencerlos
de que sí necesitan 24 mil millones por
el tema de la revocación de mandato.

Que despuésde que elmiércolesla
Suprema Corte de JusticiadelaNación
eliminóelrecursolegal que Francisco
Javier García Cabeza de Vaca in
terpuso para terminar con una orden
de aprehensión en su contra, el gober
nador de Tamaulipas aún tiene bajo
revisión otros tres trámites en el mis

mo tribunal, por lo que el Congreso lo
cal, conmayoría de Morena, ya prepara
una ofensiva contra los blindajes que
impuso el panista cuando tenía el con
trol cameral y que ahora se combaten
desde FGR, SenadoyUIF. ^
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POLITICA CERO

Salvando al soldado

Lozoya Lozoyita

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN
jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto

Se me hace de pésimo y reguetonero gusto que se
burlen de Lozoya Lozoyita solo porque en vez de
pato laqueado tuvo que meterse entre pechoy es
palda un huevo duro con atole con el dedo. Cier
tamente esto debe encantarle a la chairiza en éx

tasis al ver a un hombre de la categoría fifí de mi muy res
petable don Emilio, miembro de una prominente familia
de prosapia (para que se den un quemón, su padre es amigo
personal del probo Salinas de Gortari) yparte de un verda
dero grupo de poder, el de mi licenciado Peña & Friends, que
no puede ser más pipirisnais y humilde al mismo tiempo,
donde se forjaron más estafas maestras por kilómetro cua
drado que en el mismísimo sexenio de López Porpillo y en
la Estrella de laMuerte de Kimberly Clark
Afortunadamente tienen a su favor

el apoyo de los intelecuáles de la "Eh, la
BOA", Krauze & Co., no se digalas seño
ras Téllez, Piabadány Gálvez, que sinte
tizan su defensa alegando que gracias a
Lourdes Mendoza, Lozoya terminó en el
tambo, que es como asegurar que gracias
a Tom Hanks y al soldado Ryan se logró el
desembarco en Normandía

Lo mej or es Fox desprestigiando a las privatizaciones
exigiendo más y mejores privatizaciones.
Es triste todo esto, porque no se han sabido valorar las

aportaciones de mi Lozoya Lozoyita, que con una pequeña
ayuda de Odebrecht y de los Agronitroenajenados, convir
tió a Pemex en un deshuesadero.

Lo chido es que comparte espacios enelreclusorio conper
sonajescomo Juan Collado, Javier DuarteyLavalle,quele van
a ayudar a afinar sus métodos de atraco en despoblado. Gente
que va a estar muy contenta porque, gracias a los videos por
no de don Emily, pronto se van a reunir, muy probablemente,
con viejos conocidos como Videgaray,
Penchyna, Calderón, Anayayun chingo
más, incluyendo al invitado de honor, Pe
ña Nieto. De hecho, según mis cálculos,
las instalaciones del reclu no van alcan

zar para todos, así que yo sugeriría que
conviertanloqueyasellevaavanzadodel
Aeropuerto Felipe Angeles, para cons
truir un tambo más grande y mej or, con
bartolinas para estos grandes estadistas
que están acostumbrados alabuenaviday no al hacinamiento
niaserlosparientespobresdelamorfcz.Unlugarmediotambo
y medio zoológico donde la gente pueda ir a ver estos especí
menesyhasta contribuir con una cuotade recuperación. De
este ladodelKuKluxPAN,acálosdelPRIcámbrico temprano,
los chuchos enlas celdas más ñirrisy así sí ganalagente.

Collado, Duarte
y Lavalle le van a

ayudar a afinar sus
métodos de atraco

en despoblado
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UNO HASTA
EL FONDO

Joan Margarit

GIL
GAMÉS

A Gamés le gusta la poesía que, como la del autor españolrehuye la oscuridad.
Decía el arquitecto: "la poesía es uno de los recursos más serios para hacer frente

a la intemperie moral". Gil arroja a esta página del fondo algunos poemas.

Catedrático en la Escuela
de Arquitectura de

Barcelona, dejó una obra
poética extraordinaria

Gil cerraba la semana con un

grueso libro entre las manos:
JoanMargarit: Todos los poe
mas (19752017) Desde Res
tos de aquel naufragio hasta

un Asombroso Invierno. Prólogo de Jo
sé Carlos Mainer (Austral. 2020). Margarit
nació en Sanauja, Lleida, en 1938y murió
en Barcelona en este 2021. Arquitecto y ca
tedrático en la Escuela de Arquitectura de
Barcelona, Margarit dejó una obra poética
extraordinaria. A Gamés le gusta la poesía
que, como la de Margarit, rehuyela oscuri
dad. Decía el poeta: "la poesía es uno délos
recursos más serios para hacer frente a la
intemperie moral". Gil arroja a esta página
del fondo algunos poemas.
EDAD ROJA

Tanto tiempo para aprender que llegas tar
de/al gran amor. Que nunca habrás vivido
/ ninguna edad de oro / Las rosas de Ron

sard / nunca serán perfume en tu mirada /
y el otoño no las deshojará / de lentos pé
talos en los brazos de nadie. / Cubriste con
el olvido todos los espejos / como hacían
en las casas de los difuntos. / No volverán
las mujeres con las que, / por un fugaz mo
mento de ternura, / cambiabas los años
de soledad. / Porque la vida es ardiente en
otoño. / En las horas de angustia no podrás
/ amar ni a la muj er que has perdido.
REQUIEM PORUN ESPECTRO
Viniste un día, como un lobo / desde tu mar
de invierno en el pasado. / No vuelvas, si
gue ausente / pero ayúdame, / desde don
de ya no te perderé: / desde dentro de mí
/ No deseo que nunca /vuelva ajuzgarme
nadie. / La sensatez de la derrota / es la iro
nía /y yo en este mercado / no soy nada.

POETICA

Al ir tras labelleza estarás solo: /se desva
necerá cuando la encuentres /y quedará

su polvo / como de mariposa entre los de
dos. / Perseguirás de nuevo el resplandor /
que está dentro de ti, como el relámpago /
que fugaz muestra, hasta la lej anía / del ho
rizonte /la realidad.
BARDENOCHE

Desde la barra miro, detrás de los crista
les,/la calle oscura y sola mientras oigo/y
escucho la dorada disonancia del sol noc

turno que es una trompeta, / la abstrac
ción donde acaba la lujuria. / Se necesita
esta gran ciudad / para saber que estamos
solos. / Trapos de niebla y conversaciones
/ abandonadas dan un tono frío / a todo
cuanto pienso, / ese agujero que es como
una queja. / La lluvia en bruscas ráfagas,
/ baj o faroles desolados, / golpea un para
brisas del recuerdo. / Detrás, quizá estás tú.
MUJER DE PRIMAVERA

Detrás de las palabras sólo te tengo a ti. /
Triste quien no ha perdido / por amor una
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casa. / Triste el que muere con un aura de
respetoyprestigio./Me importalo que su
cede en la noche / estrellada de un verso.
ATI QUE ME LEES
Tuyas serán las muj eres que amé / y que
nunca he perdido, pese al viento / cruel de
los años, y tuyo el enigma / de la isla del te
soro. / Tus ojos serán míos un instante / y,
a cambio de dejarte oír en los cristales / la
lluvia que ahora escucho, y hacerte cómpli
ce / de mi futuro, que tú podrás conocer, /
impedirás que muera y, una tarde, me de
j arás ser tú en otra lluvia.

PROZAC

Un cubito de hielo para el vaso de som
bra / que me ofrece la vida. Eso es la luna.
/ ¿Existe alguna historia / que no intente
negar su tenebroso epüogo / Pero el mons
truo soy yo / No ningún otro / a quien, para
salvarme pudiera yo matar. / La vida es, jus
tamente, este desastre./¿Cómo extirparla
culpa de las piedras?/ detener el dolor den
tro de un túnel? / ¿Cómo oír si, tan lejos en
la noche, / está llorando nuestra hij a muer
ta? / Los antidepresivos son como pestici
das. / El final de los cuentos siempre es fal
so, para que ningún niño se suicide.

Viernes verde en la ciudad. Gil hace como

si lo creyera y toma la copa con amigos ver
daderos. Mientras un mesero se acerca con

una bandeja quesoportala botella de Glen
fiddich 15¡ Gamés pone a rodar por el man
tel tan blanco esta frase de Víctor Hugo:
"Los malos tienenunafelicidad negra".
Gils'enva
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El PAN y sus angustias

La metida de pata de Marko Cortés esta
semana revela las angustias del PAN.
No fue un lapsus, él ya lo había dicho

antes: lo cree. Incluso es posible que tenga razón.
Decir que de las seis gubernaturas en disputa el

próximo año solo ve posibilidades "reales, auténti
cas, bien ganadas" para su partido en Aguascalien
tes, es un error porque acaba conla esperanza de sus
correligionarios, pero sí que la tienen difícil y él se
cura en salud desde ahora.

En una de esas, hastabien le sale a Cortés este ata
que de realismo político: aunque haya amanecido ho
ras antes, hacer sonar una alarma a las once de la ma
ñananoestorbaparaque elPAN entiendaque es tar
de para ponerse a chambear. Y que se acaba el tiempo.
El comentario de Cortés fue derrotista, pero tam

bién es representativo de unpartido que está fragmen
tado enladerrotay que, si oye el despertador alas once,
tendría que empezar su día metiéndose abañar para
abrirbienlosojosysaber cómo y con quién trabaj ará.
Y para quién trabaj ará. Si es que lo oye...
Hace ya tiempo que las fortalezas del PAN se han

vuelto sus debilidades. Sobre todo, sus soportes lo
cales se convirtieron en una limitante seria para
construir un proyecto nacional. Sus liderazgos en

los estados han defendido a toda costa su pequeño
espacio ante el descenso del partido en el país. Esto
mantiene al PAN vivo, pero enfermo. Y a los líderes,
fuertes pero miopes: los consume la búsqueda de
militantes para controlar los padrones, asambleas
y finalmente la selección de candidatos. Acaban
construyendo una militancia incondicional a cam
bio de chambas en el ayuntamiento o en el gobier
no que, desde el punto de vista partidista, manej an.
Controlan con eso quiénes serán candidatos, que
serán suyos, aunque provoquen divisiones inter
nas irreconciliables y sin argumentos. Se dedican
al bombardeo, con la mira puesta siempre y solo en
mantenerse. No hay manera de ver desde ahí ni si
quieralaslíneasbásicas de un México diferente, que
responda a sus ciudadanos y a los tiempos.
Es cierto que en Aguascalientes el PAN podría

ganar incluso sin alianzas, si tan solo se unieran las
fuerzas del partido. Pero por encima de todo, está
la tan panista división. En un lado está la precandi
data Tere Jiménez, impulsada fuertemente por el
propio Marko Cortés, pero contenida por el actual
gobernador Martín Orozco ("Si de por sí nunca he
estado convencido de este dirigente, imagínense lo
que pienso ahora"). El, por su parte, apoya a su ami
go el senador Antonio Martín del Campo. El mayor
obstáculo para una victoria panista está dentro del
PAN, en las agendas de sus líderes.
Muchos piensan que el único resorte que pue

de impulsar al PAN es buscar formas para tomar
en cuenta a los ciudadanos en las decisiones inter

nas. Los padrones cerrados se volvieron imposibles;
más aún, son la razón de la miopíay de la pérdida de
proyectos. Y aunque hay riesgos conocidos al utili
zar otros métodos de selección, éste ya está probado
como irremediable. Pero tal vez es demasiado tarde

para una reorganización de gran calado.
Según elgobemadorOrozco, Cortés tambiénpien

sa desde ahora que elPAN la tiene más que difícil para
2024. Yalas culpas vany vienen Ylas angustias.
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FIGURACIONES é se le va
ANDRÉS a hacerTRAPIELLO

Es comprensible que los negociadores
catalanes quieran imponer que Netflix y
otras plataformas audiovisuales emitan en
catalán. Se comprende también que Bildu
exija al Pnv el euskera a los postulantes a
erchainas, barrenderos o funcionarios
públicos.
Aunque las razones difieran en uno y otro
caso, ilustran hasta qué punto los
nacionalistas dan más importancia a la
lengua, que en sus territorios incumbe
principalmente solo a una parte de la
ciudadanía, que a otras cuestiones, como
las pensiones, la salud pública o la calidad
de la enseñanza, que afectan a toda.
Los bilduetarras tratan de evitar así,

aseguran, que se les cuele en la Erchancha
nadie de Vox o de la extrema derecha. Al

tiempo que se declara que el castellano es la
lengua de la extrema derecha, sugieren que
en el fondo no creen capacitado a nadie no
nacionalista para aprender el euskera.
Vienen a decir: «El euskera solo lo hablan

los nuestros, gente maja, la raza sana, la
raza pura». El veto laboral en razón de la
ideología, si cumple la ley, sea de extrema
izquierda o de extrema derecha, es tan
grave como el veto laboral en razón del
sexo, la raza o la religión. De modo que hoy
hay un número inabordable de euskaldunes
convencidos de que en España se habla la
lengua de la extrema derecha y que a los
castellanoparlantes les resultaría muy difícil
aprender el euskera si quisieran opositar a
la Erchancha (cosa exactísima, por otra
parte, pues la mayoría de los españoles no
tiene la menor curiosidad por esa lengua ni
intención alguna de opositar a erchainas, lo
cual, dicho sea de paso, hará que muchos
nacionalistas se carguen de razón y se
digan: «¿Lo veis? He ahí la prueba de que la
mayoría de los españoles son de extrema
derecha, puesto que no quieren ser
erchainas ni aprender euskera, quod erat
demonstrandum»).
El caso catalán no es exactamente el

mismo. Cuando Quim Torra se refirió a los
españoles como a aquellos que hablan la
lengua de las bestias, a mí no me pareció tan
grave, pues esa es al fin y al cabo la que
hablan algunos escogidos, desde Adán con
la serpiente a Edipo con la Esfinge. Quiero
decir que las lenguas son tanto mejores
cuanto mejor y con más criaturas nos
permiten comunicarnos. El problema
sobreviene cuando la culebra de Eta solo
quiere hablar culebra o el dragón de san
Jorge solo dragón, y si en el fondo los
nacionalistas dan importancia a su propia
lengua solo es para suprimir otras. Fue lo
que hizo Franco en cuanto ganó la guerra.
Hay lenguas más evolucionadas que otras

y a veces se mueren porque las hablan
pocos. Si al morir dejan un legado escrito,
bien, y es necesario cuidarlo. Por eso es una
atrocidad que se suprima el latín y el griego
de la enseñanza media. ¿Qué más noble
memoria histórica que esa? Y si no, no tiene

cual, dicho sea de paso, hará que muchos
nacionalistas se carguen de razón y se
digan: «¿Lo veis? He ahí la prueba de que la
mayoría de los españoles son de extrema
derecha, puesto que no quieren ser
erchainas ni aprender euskera, quod erat
demonstrandum»).
El caso catalán no es exactamente el

mismo. Cuando Quim Torra se refirió a los
españoles como a aquellos que hablan la
lengua de las bestias, a mí no me pareció tan
grave, pues esa es al fin y al cabo la que
hablan algunos escogidos, desde Adán con
la serpiente a Edipo con la Esfinge. Quiero
decir que las lenguas son tanto mejores
cuanto mejor y con más criaturas nos
permiten comunicarnos. El problema
sobreviene cuando la culebra de Eta solo

quiere hablar culebra o el dragón de san
Jorge solo dragón, y si en el fondo los
nacionalistas dan importancia a su propia
lengua solo es para suprimir otras. Fue lo
que hizo Franco en cuanto ganó la guerra.
Hay lenguas más evolucionadas que otras

y a veces se mueren porque las hablan
pocos. Si al morir dejan un legado escrito,
bien, y es necesario cuidarlo. Por eso es una
atrocidad que se suprima el latín y el griego
de la enseñanza media. ¿Qué más noble
memoria histórica que esa? Y si no, no tiene

ningún sentido asistirlas artificialmente o
resucitarlas. Anadie, ni en Italia, se le
ocurre invertir millones de euros para que la
gente hable latín en los supermercados solo
porque la Eneida se escribió en latín.
Los ingleses se sienten orgullosos de

hablar la lengua en la que escribieron
Shakespeare, Dickens y cien escritores más.
Es comprensible. A los franceses les sucede
lo mismo con Montaigne, a los alemanes
con Goethe, etcétera. Escritores que han

trascendido su país y su tiempo, y son
universales. Y no solo estarán orgullosos de
ellos quienes los hayan leído en su forma
original o traducidos. También aquellos que
desconocen incluso su existencia. Nunca se

habrán visto más efigies, rotondas y rótulos
de don Quijote que en la Mancha, donde ese
libro se ha leído igual de poco que en todas
partes, pero todos saben, los que lo han

leído y los que no, que a través de esos
clásicos recibimos todos lo mejor del ser
humano, de la misma manera que los
espíritus cultivados reciben del pueblo

iletrado y ágrafo el acervo cultural que se
transmite anónimamente a través del
famoso espíritu de la letra.
A día de hoy ni el catalán ni el vasco han
dado aún a la literatura una de esas obras

propiamente universales. Qué se le va a
hacer, y más allá de que Manuel de Pedrolo
haya sido traducido a veinte idiomas o de
que el padre Barandiarán y don Koldo
Michelena sean un ejemplo para la filología.
Comprende uno, pues, que los de Bildu no

quieran tener entre sus barrenderos y
policías a ningún Unamuno, Baraja o Blas
de Otero por temor a las comparaciones.

Saber que el euskera es

literariamente una tierra virgen debe
resultar estimulante, como
abrumador tener que escribir cada
día (este artículo por ejemplo) en
una lengua que escribieron
Cervantes y Larra, Galdós o Vargas
Llosa. Y cómo no comprender a los
nacionalistas catalanes. Tienen en

Netflix y demás plataformas la
oportunidad de demostrar que Brad

Pitt, Nicole Kidman y cien personajes más

de carne y hueso y otros tantos de ficción
como Hamlet, Ulises o Sherlock Homes
hablaban perfectamente el catalán, en la
intimidad y en público. Esa es la tarea
ilusionante que tienen ante sí. Porque que el
Quijote se había escrito en catalán, ya había
quedado demostrado.

partes, pero todos saben, los que lo han
leído y los que no, que a través de esos
clásicos recibimos todos lo mejor del ser
humano, de la misma manera que los
espíritus cultivados reciben del pueblo
iletrado y ágrafo el acervo cultural que se
transmite anónimamente a través del

famoso espíritu de la letra.
A día de hoy ni el catalán ni el vasco han
dado aún a la literatura una de esas obras

propiamente universales. Qué se le va a
hacer, y más allá de que Manuel de Pedrolo
haya sido traducido a veinte idiomas o de
que el padre Barandiarán y don Koldo
Michelena sean un ejemplo para la filología.
Comprende uno, pues, que los de Bildu no

quieran tener entre sus barrenderos y
policías a ningún Unamuno, Baraja o Blas

por temor a las comparaciones.
Saber que el euskera es
literariamente una tierra virgen debe
resultar estimulante, como
abrumador tener que escribir cada
día (este artículo por ejemplo) en
una lengua que escribieron
Cervantes y Larra, Galdós o Vargas
Llosa. Y cómo no comprender a los
nacionalistas catalanes. Tienen en

Netflix y demás plataformas la
oportunidad de demostrar que Brad

Pitt, Nicole Kidman y cien personajes más
de carne y hueso y otros tantos de ficción
como Hamlet, Ulises o Sherlock Homes
hablaban perfectamente el catalán, en la
intimidad y en público. Esa es la tarea
ilusionante que tienen ante sí. Porque que el
Quijote se había escrito en catalán, ya había
quedado demostrado.

La mayoría de los españoles
son de extrema derecha,
puesto que no
quieren ser erchainas
ni aprender euskera
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La recuperación
de la Fiscalía

Finalmente ocurrió lo que muchos descarta
ban: la prisión de Emilio Lozoya. En este es
pacio hemos señalado que la prisión preven

tiva es un recurso excepcional, por la sencilla razón de la
presunción de inocencia. Para el caso concreto de Lozoya,
el privilegio de mantener la libertad se asociaba al com
promiso del detenido, confeso, de aportarlos elementos
incriminatorios a autoridades superiores, presuntamen
te el expresidente Peña Nieto y los ex secretarios de Ha

cienda, y pruebas sobre delitos más graves que los de la
acusación original. También se pensaba que los términos
de la extradición establecían el compromiso de que Lozo
ya llevara su caso en libertad, como testigo colaborador.
La solicitud de la Fiscalía al juez de declarar la prisión

preventiva descarta cualquier idea de pacto de un privi
legio indebido. Como en su momento lo señaló el fiscal
Gertz Mañero, se harían las investigaciones del caso, y se
valorarían los elementos de prueba de Emilio Lozoya pa
ra verificar si se cumplía con los llama
dos criterios de oportunidad. La insu
ficiencia de pruebas obligó a la Fiscalía
modificar su postura y solicitar la pri
sión preventiva.
Los hechos se dan en el contexto de

varios casos sumamente polémicos que
han desgastado la credibilidad de la Fis
calía. Ciertamente, la acción penal a par
tir de la denuncia de la directora del Co

nacyt, María Elena AlvarezBuylla, en contra de un gru
po de científicos y ex funcionarios del Foro Consultivo
Científico y Tecnológico, AC vinculados con el Conacyt.
Así como la divulgación de la fotografía en la que aparecía

Lozoya departiendo con amigos en un restaurante de pri
vilegio, al momento en que el juez determinaba que Rosa

rio Robles debería continuar bajo prisión preventiva, lo
que comprometía gravemente a la Fiscalía; y, en opinión
de muchos, al gobierno federaly a López Obrador mismo.
La prisión preventiva es una medida extraordinaria,

cualquiera el caso. Se detiene porque se investigó, no se
detiene para investigar. Por eso, el legislador ha debido de
terminar la prisión oficiosa para ciertos delitos considera
dos muy graves. Más aún, recientemente la Corte resolvió
que no aplicaba para delitos fiscales, siendo indispensable

la resolución del juez.
La prisión de Emilio Lozoya no va

lida a la prisión preventiva como un
recurso normal o regular de la inves
tigación judicial. Corresponde ala va
loración del juez y a los elementos que
aporte la FGRpara determinar su pro
cedencia en el caso particular.
Es previsible que la opinión pública

respalde la decisión de la detención y,
consecuentemente, que la FGRy su titular recuperen te
rreno. Los desencuentros no deben llevar a perder pers
pectiva sobre la relevancia de esta institución del Estado
mexicanoy su fortalecimiento. El irresponsable descuido
de Lozoya dej a a la Fiscalía en el mej or de los mundos, él
preso, pero todavía como testigo colaborador.

La solicitud de a
prisión preventiva
descarta cualquier
idea de pacto de un
privilegio indebido
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Bomba devenida

en pompa de jabón

£
i en vez de pato laqueado en un sitio pi

L cudo Emilio Lozoya hubiera comido ta
J eos de lengua en la calle, habría mostrado

congruencia con su victimista coartada de haber sido
usado ("instrumentalizado") por Enrique Peña Nie
to y Luis Videgaray, y evitado que Lourdes Mendoza
lo atrapara pasándosela bomba como cualquier alto
clasemediero y no como el exfuncionario federal que
mej or ej emplifica la corrupción.
Aunque para decidir encarcelarlo el juez (José Ar

temio Zúñiga) dij o no haber tomado en cuenta las fo
tografías que laperiodistale tomó el 9 de octubre, tie
ne su peso específico el alegato del representante de
la Fiscalía General de la República, en el sentido que
su desliz mostró el "pocopudorprocesal" del acusado
(lavado de dinero, asociación criminaly cohecho) por
el soborno de 10 millones de dólares que recibió de la
constructora Odebrecht.

Favorecido por la medida cautelar de libertad con
dicionada de que venía gozando desde que lo trajeron
de España (julio del año pasado), Lozoya declaró mi
nisterialmente que la fortuna mal habida la repartió
entre legisladores y ex funcionarios, incluidos sus ex
jefes (Peñay Videgaray), e implicóalos ex presidentes
Felipe Calderóny Carlos Salinas de Gortari.
Todo el entramado fue, sostuvo, para aceitar la apro

bación de la reforma energética
que rechaza el gobierno actual.
Sin embargo, el dinero que

recibió, según han declarado sus
corruptores, tuvo como único
propósito que se comprometie
ra a darles contratos de obra pa
ra la refinería de Tula.
Con la voluminosa copia de

la carpeta de investigación en su
contra, uno de sus prominentes difamados, el ex can
didato presidencial Ricardo Anaya, denuncia que Lo
zoya lo hace diputado cuando no lo era; que conserva
el monto del soborno y que la FGR ha acomodado fe
chas y circunstancias a discreción para levantarle las
acusaciones que lo empujaron a irse del país.
En los 15 meses de su blablablá, el único discutible

"pez gordo" que la Fiscalía ha conseguido enchiquerar
y a quien está por demostrarse en tribunales que fue
beneficiado con sobornos del sobornado es el ex se

nador de Acción Nacional Jorge Luis Lavalle Murray.
De los diez (o diez y medio como también se dice)

millones de dólares, ni siquiera un peso ha sido en
tregado por el ex director de Pemex como "repara
ción del daño".
Por eso mismo, los acusadores de la FGR, Pemex y

la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría
de Haciéndale pidieron al juez dictarla orden de en
carcelarlo, asegurando que hay nueva información
en el sentido de que Lozoya posee y tiene acceso a dos
millones de euros o dólares (ni en la precisión pueden
ponerse de acuerdo), así como relaciones que le facili
tarían huir por segunda ocasión.
El escandaloso caso Lozoya que comenzó a desta

parse en el sexenio anterior (Videgaray no lo soporta
bay tardó más de un año en convencer a Peña de co
rrerlo), desde los primeros indicios, prometía ser una
bomba pero hasta hoy no ha pasado de manifestarse
como una triste pompa de jabón.

Si Lozoya hubiera
comido tacos de
lengua habría

sido congruente
con su coartada
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Washington y el
tropiezo eléctrico
Se vive más tiempo con menos necesidades.

Florestán

Algo pasó de lunes a martes con la pro
puesta presidencial de la reforma
eléctrica que legisladores de Morena

le batearon hasta abril y ayer jueves corrigieron:
será este año, el mes que viene.
Las interpretaciones apuntan hacia Wash

ington, donde no es bien vista esta iniciativa
que llevó, el mismo martes, al primer secretario
de Hacienda de López Obrador, Carlos Urzúa,
a afirmar que ese sería el peor error de este go
bierno, superando el de la cancelación del aero
puerto de Texcoco.
En realidad, la única presión real que cuenta,

lo local no pesa, es la que viene de EU, por la pre
sión que a su vez está recibiendo Joe Biden de las
grandes empresas a través de sus legisladores,
que el miércoles, cuarenta de ellos, enviaron una
carta a cuatro de sus secretarios para denunciar
la discriminación a firmas norteamericanas y
violaciones al TMEC y a otros tratados.
Pero el remate lo vino a dar con un solo tuit, lo

que habla de su fuerza, el embajador aquí, Ken
Salazar, al referirse a sus reuniones con funcio
narios mexicanos: (les) expresé serias preocu
paciones para Estados Unidos. Nos comprome
timos a continuar nuestro diálogo sobre estos
temas críticos.
Y en medio de todo esto, el coordinador de la

bancada de Morena, el diputado Ignacio Mier,
enmendó ayer: la reforma saldrá en diciembre, lo

que la víspera se había descartado, pero el Presi
dente les corrigió: Es este año. Es ya, lo que no
modifica la presión de Washington para frenarla
o reformarla, al contrario.
A ver quién aguanta más, a pesar de que Sa

lazar compare los programas sociales de López
Obrador con los de Roosevelt, como dijo anoche.

RETALES

1. TERNA. Ya está la terna presidencial para
ocupar el asiento del ministro de la Corte Fer
nando Franco, quien pasa a retiro el 11 de diciem
bre: Loretta Ortiz, esposa de José Agustín Ortiz
Pinchetti, fiscal de Delitos Electorales de la FGF:
la consejera de la Judicatura Federal Verónica
de Gyvés, esposa del recién reelecto presidente
del Tribunal de Justicia de la C iudad de México, y
Bernardo Bátiz, impecable a sus 85 años. La deci
sión apunta a Loretta;
2. INSISTE. Samuel García, el gobernador de
Nuevo León, insiste con el papa Después del en
gaño de que, conmovido por su esposa, los había
invitado a una audiencia privada en el Vaticano,
lo que fue un engaño, ahora publica una carta en
la que lo invita a visitar el estado. Qué modo de ti
rar capital; y
3. FUSIL. El Presidente afirmó que la iniciativa
contraía deforestación de laCOP26, en Glasgow,
derivó de su programa Sembrando vida, lo que
fue desmentido por activistas recordando la ini
ciativa déla ONU2014yla que, conbase en ella,
replanteó el premierbritánico, Boris Johnson,
que México firmó hasta la segunda vuelta, cuan
do ya lo habían suscrito 105 países.
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Nocturno
de noviembre

La calamidad cayó con sus
ojos ciegos sobre la fami
lia de un querido amigo.

De un golpe, apartó a sus hijos de la
vida útil, dejando solos a los nietos.
Para atender su casa, los jóvenes
abuelos, mi amigo y su mujer, han de
cambiar su vida de arriba a abaj o.
Mi amigo me contó su desgracia du

rante una comida, omitiendo los deta
lles, proclives a la autocompasión. Su
relato tomó el rumbo inesperado de
que había cierta alegría en empezar
de nuevo aun en medio de la desgracia.
Dijo algo así como: La vida es lo que
hay y lo que hay vale la pe na vivirlo.
Hay una tradición religiosa de la

aceptación del destino. Hay tam
bién una tradición no religiosa, spi
noziana, de la aceptación racional
de la irracionalidad
del mundo.
Leí en esos días

una versión teológi
co/literaria de lo mis
mo. Está en un relato
de Isaak Dinesen, "La
inundación de Nordeney", https://a.
co/cxLOgie.
Barridos por una inundación han

quedado atrapados en un granero
rodeado por las aguas una mujer de
mundo, un cardenal y otros dos so
brevivientes.

Para atrancar una ventana que el
viento azota, la mujer tiende al carde
nal una de las ligas que ciñen sus pier

ñas y le dice: "Su mano santificará es
ta liga". El cardenal responde:
"Nada santifica, nada es santifi

cado, salvo por el juego del Señor,
que es el único ser divino. Habla us
ted como la persona que afirma que
la mitad de las notas de la escala, di
gamos do, re, mi, son sagradas, pero
fa, sol, la y si son profanas, cuando,
madame, ninguna de ellas es sagra
da en sí misma, y lo único sagrado es

la música que puede
hacerse con todas. Si

su liga es santificada
por mi débil y vieja
mano, también lo es
mi mano por su her
mosa liga de seda. El

león está al acecho del antílope en el
vado, y el antílope es santificado por
el león como el león por el antílope...
La mano del Señor nos coloca donde

quiere que estemos. Quizá está ahora
a punto de j ugar una maravillosa par
tida con nosotros".

La partida del cardenal y la dama
resulta efectivamente maravillosa,
en medio de la desgracia.

"La mano del Señor
nos coloca donde

quiere que estemos"
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Melancolía

Me he preguntado mu
chas veces sihe sido feliz;
no sé. En cambio tengo

muy claro cuando he sido desdichado.
El psicólogo y analista junguiano James
Hillman escribió que "la depresión abre
la puerta a algún tipo de belleza". Suena
raro, pero podría tener razón.
¿Qué tienen en común Hemingway,

Mahler, Beethoven, Van Gogh, Goya,
Churchill, Newton, Napoleón, Mary
Shelley o William Faulkner? Su tem

peramento oscuro, esa noche que los
arrojó a sus abismos interiores. Henri
Frédéric Amiel decía que "así como la
noche envuelve el universo, la penum
bra de un duelo eterno envuelve, con
mayor o menor fuerza, a toda alma se
ria y reflexiva". En un mundo donde
la tristeza es considerada un mal que
paraliza y atrofia nuestras capacida
des sociales, la soledad y el sufrimiento
pueden ponerse al servicio de la creati
vidad y el pensamiento.
"Todo aquel que confíe lo que sufre

al papel, a la escritu
ra, se convierte en unautor melancólico"
decía Nietzsche—
y se convierte en un
autor serio cuando

nos dice lo que ha su
frido". La verdad es que lafelicidad no
invita a la reflexión. Quien es feliz lo ol
vida en un instante. La tristeza, la me
lancolía, por el contrario, tienen un ha
lo duradero que atraviesa todo lo que ve
a través de su cristal opaco.
No es casual que al inicio de su fa

moso ensayo de 1978, Bajo el signo de
Saturno, Susan Sontag recuerde las fo

tografías de Walter Benjamín, a quien
dedicó ese estudio sobre la melancolía:
"la miradabaja, la mano derecha en el
rostro". Las fotos son en sí mismas me
lancólicas, un instante detenido que no
volverá jamás y que la mente solo pue
de completar con la memoria o la ima
ginación. Para Sontag, Benjamín es el
melancólico por antonomasia. "Benja
mín era lo que los franceses llaman un
tristeescribe Sontag y recupera un
fragmento del escritor que le da título
a su ensayo y al libro que lo contiene:

"Yo vine al mundo ba

jo el signo de Saturno:
la estrella de revolu

ción más lenta, el pla
neta de las desviacio

nes y demoras".
Y todo esto viene

a cuento porque ahora anochece más
tempranoy las esperanzas oscurecen
antes de tiempo. "Todo empezó con
la mudanza", escribió Pessoa, gran
melancólico. Sin ninguna proporción
guardada, digo lo mismo: cajas de fab
Roma repletas de objetos y chácha
ras. Nos vamos, decía la voz de man
do: aprisa.

1 l0l0S1111lnslaiU(
d('(<'llÍdoqil(' Solo l.'l

men |e puede Completar
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Semana
de muertos

¥7 . .
n Tarecuato, Michoacan,

¦ ' j hace unos días 11 personas
fueron asesinadas.

Eran —según las crónicas desde el lu
gar—jornaleros, estudiantes y deportis
tas. Seis de ellos menores de edad, adoles
centes de entre 14y 17 años; tresjóvenes
de 19y dos adultosde 34y 31.
Siempre me ha parecido curioso la ma

nera en que las autoridades mexicanas
encaigadasdeproveerseguiidadyjusticia
enelpaís se refieren alos eventos crimina
les. Después de las tragedias todo lo saben.

Unos días después de la masacre, el go
bernador michoacano dijo, entre otras
cosas: "En la comunidad de Tarecuato

hay disputas entre criminales desde hace
tiempo". Recordó que enjulio grupos ar
mados irrumpierony abrieron fuego en
contra de lajefatura de tenencia Abundó
quelosgruposdelictivostambiénhanata
cado alas fuerzas de seguridady que hace
un par de meses perdió la vida un solda
do tras un enfrentamiento. Admitió que
el municipio de Tanga
mandapio "es un foco
rojo por los altos índices
de homicidios dolosos".

Porqué si sabían tan
to de ese lugar no se hizo
nada Porque los locales
dicen que llevan mucho tiempo pidien
do ayuda Eso sí, el gobernador dijo que
"centenares" de soldados, guardias na
cionalesypolicíasestatalesbuscanalos
agresores en carreterasybrechas.
Ayer dos muertos en una playa de

Cancún. Turistas conmocionados. La
autoridad resolvió varias cosas en mi
nutos —es un decir—,

"Minutos después de que los turistas

comenzaran a subir videos de cómo se
refugiaban en un hotel por la balacera, la
Secretaría de Seguridad Pública tuiteó:
"Se reportó al 911 la presencia de sujetos
armados enla zona de playa del Hotel Zi
va, enPuerto Morelos,quienesprivaronde
la vida a dos hombres, los cuáles se presu
me son narcomenudistas. No hay turistas
lesionadosdegravedadnisecuestrados".
Es curioso, ya saben aqué se dedicaban

los dos muertos. Rápida investigación.
La Fiscalía lo hizo aún

mej or: "Se informa que
se registró un enfrenta
miento entre integran
tes de grupos antagó
nicos de narcomenu

distas en una playa de
Bahía Petempich, Puerto Morelos. Dos
de ellos perdieron la vida en el lugar. No
hay heridos de gravedad".
Ya sabían inmediatamente que era

un asunto de grupos. Gran eficacia.
Ahora, si saben que hay grupos que

son antagónicos y que venden drogas...
¿por qué no hacen algo antes de labala
cera? Semana de balazos, no de abrazos.
Y de muertos.

La autoridad resolvió
varias cosas en minutos

es un decir
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Assange y
el suicidio

Ramón Andrés ha escrito
en su monumental Sem

per dolens (Acantilado,
2015) que no puede haber teorías
nuevas sobre el suicidio. "Nos damos

muerte por lo mismo que hace miles
de años. Apenas alguna variación es
tadística, algún repunte o descenso
en la tabla de la desesperación modi
fican una línea de trazo lej ana e inal

terable", dice, y si bien "el ser huma
no posee un nada desdeñable compo
nente neurótico (...) no significa que
su existencia deba contemplarse bajo
el estigma de la enfermedad".
Recordé esta lectura cuando hace

unas semanas los abogados del fun
dador de WikiLeaks, Julián Assan
ge, alertaron de que existe un proba
do riesgo de suicidio si es extradita
do a Estados Unidos, que lo reclama
después de que el australiano difun
diera en 2010 medio millón de do

cumentos secretos,
entre ellos reportes
de campañas milita
res en Afganistán e
Irak, por lo que vivió
siete años refugiado
en la embajada de
Ecuador en Gran Bretaña y actual
mente afronta su proceso desde una
cárcel londinense.
El personaje lucha contra la extra

dición y la reclusión en la famosa pri
sión de Colorado conocida como Al

catraz de las Piocallosas, de muy alta
seguridad, pues los cargos que le im
putan alcanzan una pena máxima de

hasta 175 años de encierro, y pese a
tener garantías de la justicia estadu
nidense de que no irá ahí, ahora la de
fensa alega peligro de que se quite la
vida por "la naturaleza de sus desór
denes mentales".

Sin desechar la posibilidad de que
la situación ponga a Assange en ese
supuesto, que como dice Ramón An
drés en nada varía de las razones his

tóricas que lo acompañan, hay qué
recordar qué el australiano de 50
años es una figura aclamada en todo

el mundo y un sím
bolo de la lucha por
la transparencia, la
libertad de expresión
y ahora también de la
defensa de los dere
chos humanos.

Un fallo en favor de la extradicióny
el tema del suicidio generan una tra
ma de martirio que evoca la suerte de
personajes como aquel presidente
Getúlio Vargas, padre del populismo
brasileño, quien se quitó la vida en
nombre de la patria con una carta que
cierra con esta sentencia: "Salgo de la
vida para entrar a la historia".

Trama de martirio

que e\oca la suerte de
Getúlio Vargas
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La violencia se enseñorea en Chíapas,
en particular en ios municipios indí
genas de la región de la montana.
Al surgimiento de grupos de autode
fensa que han quitado por las armas
a las autoridades en diversas alcal
días, se reactivó otro fenómeno que
pronostica días de amargura: los des
plazados.
En comunidades tzotziles cercanas a

Aldama ya hay tres mil personas que
han huido de sus localidades por la
violencia. Tratan de encontrar, sin
conseguirlo todavía, un lugar que les
garantice seguridad, sobre todo para
niños y ancianos.
Muy cerca de esa zona, en Acteal,
se registró en 1997 la incursión de
un grupo armado que terminó con
la vida de 45 personas.
¿Qué medidas se toman para evitar
otra desgracia como esa? Las condi
ciones están dadas. Grupos de hom
bres armados se mueven en la zona

imponiendo condiciones a los más
débiles.
La ausencia del Estado es el paso pre
vio para desgracias mayores.
De abril a agosto
La discusión sobre la Reforma Eléc

trica podría sufrir una nueva poster
gación.
Pasaría de abril a agosto del año
próximo. Esto porque la bancada del

PRI en San Lázaro sostiene que el
eventual debate de abril se vería afec

tado por Ja proximidad de las eleccio
nes para elegir gobernador en seis en
tidades del país.
Los partidos no tendrían disposición
para negociar, sino para competir.
En agosto, augura el diputado Rubén
Moreíra, las aguas estarían más tran
quilas.
Donde no hay tranquilidad es en
Morena. Su dirigente nacional, Ma
rio Delgado, hizo una llamado a la
militancia para que se movilice a
favor de la Reforma que propone
el presidente.
Le será muy complicado sacar gente a
la calle, sí eso es lo que quiere. Es un
tema complejo y lejano que está fuera
de las preocupaciones de la población
mayo rita ría.
La reforma, después del portazo del
gobierno de Estados Unidos» entró en
una pausa que genera incertidumbre.

Sin un solo disparo
El Ejército mexicano dio un golpe im
portante al narcotráfico en Culíacán,
Sinaloa, sin efectuar un solo disparo.
Logró capturar y presentar ante un
juez que le dictó vinculación a proce
so, al "Inge", líder de una célula delic
tiva especializada en droga sintética
El personal militar tuvo apoyo de la

Guardia Nacional y de la FGR.
Trabajo de inteligencia permitió
ubicar un inmueble usado para
elaborar fentanilo y ahí se logra
ron asegurar 118 kilogramos de la
pasta.
Se trata del decomiso más importante
de esta droga en la historia y equiva
le a un monto de mil millones de pe
sos. No se regatea el reconocimiento
al Ejército.
La célula capturada proveía de Fen
tanilo al Cartel Sinaloa que se encar
gaba de su distribución dentro y fue
ra del país.

Localidades marginadas
El IMSS ha desplegado en Chiapas un
magno esfuerzo para vacunar a la po
blación en contra del Covid.
El Instituto, cumpliendo las indica
ciones de Zoé Robledo, imple mentó
una estrategia audaz. En lugar de
esperar a que la gente acudiera a
los centros urbanos para vacunar
se, se llevó la vacuna a más de mil
750 pequeñas localidades ubicadas
en zonas de difícil acceso.
Se han recorrido 650 mil kilómetros

por todos Jos medios posibles para
gracias a eso el 60 por ciento de la
población chiapaneca ya ha sido va
cunada.

LTna hazaña logística que rinde fru
tos*
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No señor Presidente... ¡no se confunda!

De nueva cuenta las signos apuntan a que fueron
actividades humana* fas reportad de la meta re
ciente muerte de.1 300 tortugas marinaa en playas

de Oaxaca. Esas Gotfinas^ especia pro ¡ egidaj murie
ron ahogadas tí decir de los expertas de fu Cofllísíáfí
NaaúJitíí tíe Artaí Nat tiraíes Protegidas/ desde don
de se cúrtiídcm feí posibilidad dé alguna j'nftrrúLacírt
Aurrrtxnú como cama y/o la presencia, de vartes de

pesca fantasma'"; emú esf redes abandonadas donde
quedaron fatídicamente presas las LTÍafums. [fací
dtogrm'íú más ¿abre la Naturaleza^ que quedará
impune hasta quí nos caiga a todos el chaftuiirle.

El presidente mexicano Andrés Manuel
López Obrador cerró el mes pasado con
un muy desafortunado discurso que pa
ra peor ni venía al caso, abriéndose in
necesariamente un frente más de batalla

donde por falta de tiempo y recursos no
encontrará respuesta al nivel ameritado.
Y es que para quienes no estén al tanto,
les cuento que durante su acostumbrada
"conferencia mañanera", esta vez desde
Campeche, el 29 de octubre dijo plan
teándola como situación sirte discussio

ne que una de las "cosas" que sus odia
dos "neoliberales" habían promovido en
el mundo para saquear a sus anchas y
distraer de los problemas reales, había
sido la creación e impulso de "nuevos"
derechos, entre ellos... ¡hágaseme el ca
nijo favor!...elecoiogismoy, ¡cataplum!,
LA PROTECCIÓN DE LOS ANIMALES, (
"a" y no "de", por favor), metiéndose con
ello en terreno pantanoso puesto que si

alguna actividad ha contribuido de for
ma totalmente desinteresada al bien
estar general de la Nación [verían si
no cuando dejáramos de actuar duran
te un solo mes) quitándole o como me
nos testándole grandes problemas sani
tarios, éticos y morales a los gobiernos
de toda índole, ha sido históricamente
el orgánico Sector Protector conforma
do mayoritariámente por personas que
agremiadas o de forma independíente
trabajamos arduamente y sin descanso,
ni línea, pero especialmente sin fondos
económicos y apoyo adecuado {menos
internacional), retirando de las calles y
ahora hasta de domicilios, criaturas des
echas física, mental y emocional mente
y que por lo mismo, pasan a ser consi
deradas un riesgo para la Salud Pública
y/o tomadas como ensayo de laboratorio
para escalar hacía una violencia mayor.
Aparte, no rescatamos a esos seres pa
ra matarlos o botarlos en otro sitio, sino
para recuperarlos, rehabilitarlos y bus
caries hogar seguro, debiendo cubrir pa
ra ello todo un protocolo que nos obliga
a sacar recursos de las piedras, así que,
le pido con todo respeto al Presidente
que no se confunda. Que recuerde que
personalmente me reconoció este rudo
trabajo cuando andaba de candidato a
la jefatura de Gobierno en CDMX, mos
trándome incluso interés y hasta em
patia hacía la prevención del maltrato
y abandono particularmente de los pe

rros, tema que le era harto demanda
do en toda la capital, especialmente en
las Unidades Ilabitacionales. Por ello, en
cuanto asumió ordenó a su entonces Se
cretaria de Salud, Asa Cristina Laurel!,
recibirme no sólo para hablar de los pro
gramas de esterilización, vacunación y
desparasitactón de los animales de com
pañía, sino para que me abriera de ca
pa los archivos de la materia dado a que
habían "desaparecido" varios de ios 25
consultorios móviles para el propósito.
Pero también está que durante su últi
ma campaña por la Presidencia de la Re
pública, vía la coalición Juntos haremos
historia, el primero de mayo del 2018
AMLO estampó su firma en una car
tacompromiso ¡por los "Derechos de
los anímales"! ¿Debemos suponer, en
tonces, que para ese tiempo era "neoli
beral"? En fin, entiendase de una vez
por todas que esto de proteger a los ani
males es una labor movida exclusiva

mente por la estatuía moral que inclu
ye compasión, armonía, respeto y amor
por la vida más condición de! alma.
Curioso, pero... la cacería de un ele

fante le costó la Corona a Juan Carlos I

de España y, a Lozoya, comer patito Hu
nan le valió la cárcel. Síganle...»

*Fe de erratas. Debido a que ayer
este texto salió "empastelado" hoy se
publica correctamente, ífna disíju/pí! a
rmesfra colaboradora y a los lectores.
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U' no de los principales males del alma es la ava
ricia, no en balde es uno de los pecados capi
tales.

Los pobres dicen que es muy difícil ganar
dinero, y los ricos dicen que es difícil disimu

larlo y guardarlo. En realidad, el ser pobre o rico es subje
tivo, ya que depende de la opinión que sobre este asunto
tiene cada persona. Para muchos, la verdadera riqueza o
pobreza es la que anida en ei alma y consideran que el es
tar bien o nial económicamente es sólo otro juicio erróneo
de los muchos que hacemos.
La ignorancia hace que los pobres crean que los ricos

nunca hacen nada y quisieran estar en su lugar. Sin em
bargo, ¡as ocupaciones de algunos ricos pueden ser igual
de pesadas, pues acarrean muchas responsabilidades. Los
ricos sensatos generalmente no hablan de su fortuna y no
hacen ostentación de ella. Los pobres, siempre hablan de di
nero y presumen mucho cuando lo tienen o llegan a tenerlo.

Las personas que no tuvieron que esforzarse en crear sus
fortunas, terminan dilapidando sus bienes, pues empiezan
a inventar que hacer con ellos, ya que no cuentan con una
solidez interior para enfrentar la gran prueba espiritual que
significa el ser más afortuna
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dos que las demás personas.
Todos debemos tener con

ciencia que en la búsqueda
de la satisfacción de nuestras
necesidades primordiales co
mo tener un techo, alimento,
trabajo, tiempo de estudio y esparcimiento es un derecho al
que no debemos nunca claudicar. Lo que uno considera ne
cesario para su supervivencia no debe postergarse, aunque
debe obtenerse en base al trabajo honrado. Lo que dejemos
de hacer hoy por nuestro adelanto y superación, nadie más
lo hará por nosotros,
No debemos caer ni en la indolencia ni en la avaricia.

Ese justo medio otorga paz para una vida feliz.
Nuestros satisfactores, metas o deseos, pueden irse mo

dificando con el tiempo o las circunstancias, de manera que
tenemos derecho a cambiar de opinión sobre aquello a lo
que aspiramos siempre y cuando no afectemos a los demás,
y que nuestros logros para satisfacer nuestras necesidades
sean producto de esfuerzos legítimos.
Ojalá que durante el recorrido que estamos realizando,

seamos capaces de hacerlo con una actitud positiva, eva
luando y descubriendo nuestras propias reglas para saber
cuáles nos resultan útiles para nuestro desarrollo interior,
y cuales nos están impidiendo crecer. Podemos cometer
errores por la simple razón de que somos humanos y no es
tamos exentos de cometerlos, pero analizarlos y aprender
la lección que requerimos, será más útil que estarnos con
denando por algo que de todas maneras ya sucedió.
Amemos la vida intensamente, admiremos la belleza in

cansablemente, agradezcamos la salud de mente y cuerpo
cotidianamente, y cuando los años nos venzan agradez
camos todo lo que hemos gozado y tenido en esta vida, y
dispongámonos con alegría a pasar la prueba de la muerte
sabiendo que no es un final, sino un paso tiansitorio hacia
la luz, para continuar viviendo nuestras siguientes pruebas
de vida en otras dimensiones#

El ser pobre o rico
es subjetivo, ya que

depende de la opinión
de cada persona
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EL CHISTALAZO SEMANAL

El ancho y ajeno mundo, el destino

veces el santo nos vuelve la

espalda, hay momentos de
mal fario, como diría el gi
tano, de gafe; tiempo para

  decir lagarto, como cuando
aparece la bicha, lagarto y más dedos
de cuerno de nueva cuenta porque sin
un poco de fortuna sólo queda la mala
fortuna y cuando uno ya cree tener la
suficiente edad para hacer pronósticos
sabihondos sobre algo tan complejo y
por tanto imprevisible como el juego
americano de pelota, conocido como
"El rey de los deportes", toda la sabi
duría acumulada en años y años de ma
canear y revirar bolas al "jom" desde ta
segunda base, se va por el caño, porque
primero el joven Urías se nos desinfla
como un globo de Cantolla y pone la
gloria de la patria por los suelos, por
que una cosa es perder una entrada y
otra recibir en ese breve lapso, tres jon
rones, tres, como si estuviera regalan
do dulces en la puerta de la escuela, y
entonces los señores Dodgers (trampo
sos, sablistas y demás, los define Artu
ro Cuyas en su célebre diccionario In
glésEspañol), se marchan por donde
vinieron con todo y Sa entusiasta espe
ranza de los paisanos angelinos o mexi
canos de este lado de la frontera, por
que no toda golondrina hace un verano
ni se hallan con frecuencia garbanzos
de libra y media como el, gran Toro Va
le nzuela, sobre todo cuando ei bovino
favorito de la dehesa es el de Chiipan
cingo, quien con todo y su vaquita de
corativa nada más mira cómo se ie in

cendia el reparto de carteles enemigos
en Acapulco y otros sitios de la agreste,
abrupta y primitiva tierra guerreren.se
donde no es norma frecuente la ven

ta de niñas como si fueran vaquitas de
otra naturaleza, pero sí llega a suceder
y bastan unos cuantos miles de pesos
para conseguirse una esclavita de por
vida (casi siempre mala vida), con el
pretexto de un matrimonio sin amor,
respeto ni decoro, pero las cosas son
así y no tiene caso seguir con estas co
sas si hablábamos del fallido pronóstico
beisbolero, materia esta de la supues
ta erudición de nuestro bien amado lí

der quien ha sembrado de diamantes
la tierra prometida; es decir, México,
porque una vez terminada la inconclu
sa "Cuarta Transformación", cuando la

patria este toda iluminada con lámpa
ras de kerosén y quinqués de petróleo
diáfano, los ríos serán de leche y miel,
pero mientras pues la lecha resulta ma
la y la miel no se da tan dulce como
quisiéramos porque el mundo nos hace
ver nuestras carencias y llegamos ale
gres y satisfechos (al menos en el go
bierno) a Ja etapa final de la primera
parte del Programa Nacional de Vacu
nación, llenos de patrañas estadísticas
y panteones repletos, porque como di
ce el doctor Eiderly, no somos la mues
tra o el ejemplo mundial de medica
ción efectiva, pero tampoco somos el
peor país del mundo en el manejo de
la pandemia, lo cual resulta muy sig
nificativo y alentador, sobre todo para
esos quinientos o seiscientos mil muer

tos por causas directas o relacionadas
con el coronavirus, cuyo deceso, en al
guna proporción pudo haberse evitado,
pero no fue de esa manera, fue de es
ta otra, y cuando negamos la realidad,
una nueva realidad hace su aparición y
nos pone su duro rostro frente al espe
jo empeñado por nuestra conveniencia
(¿connivencia?) y nos dice, ya párale
con los cuentos, pero no es cosa dig
na de un cuentista respetable renun
ciar a sus fábulas y fantasías y entonces
no importan los dichos, ios muertos,
muertos están y los Bravos de Atlanta
son campeones aunque estos temas no
guarden relación entre si y se trate de
cosas bien distintas aunque viéndolo
bien son asuntos similares porque esta
forma se gobernar parece a veces un
juego como el del Calamar, cuya re
pentina fama planetaria nos abruma
a todos de uniformes rojos con caretas
decoradas orara, distinguir las escalas
de mando, con la básica geometría de
triángulos, círculos y cuadrados, como
de seguro se clasifican los morenitas;
aTaibo, careta circular; cuadrada para
Mario Delgado, su dirigente favorito;
un triángulo para Rocío Nahle o algu
nos de los diputados, como el coordi
nador Mier (da miedo), porque así de
cuadrado es el criterio de los señores
diputados de Morena quienes ya vieron
escurrirse entre sus manos la discusión

en este periodo de la célebre contrarre
forma energética cuyos planteamien
tos estatistas, anticompetitivos, regre
sivos, contaminantes y usureros, no
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han sido bien vistos en ninguna paite
del mundo, especialmente en Glasgow,
Escocia, donde el planeta se dio cita
para decir, ya basta pues, estamos con
virtiendo la tierra en un retrete, lo cual
a México no lo ponen en un brete, pues
la secretaria de Medio Ambiente (de
membrete), llega tarde, cuando de ma
nera remolona se firma el compromiso
planetario de re forestación no obstante
la autopromoción de! programa "Sem
brando vida", cuya superficialidad lo
hace ver como si fuera obra de alguien
tirado a Ja bebida, pero en fin, así so
mos y así nos disponemos ya a celebrar

el día 9 la cátedra magistral en la insig
nificante presidencia del Consejo de
Seguridad de la burocrática ONU, de
nuestro (una vez más), bien amado lí
der cuyos planteamientos bien podrían
haber sido presentados, con más pro
piedad diplomática a consideración de
la Asamblea General, pero (siquiatra al
fin), Juan Ramón de la fuente es exper
to en lavados de cerebro y le ha aplica
do detergente con mo titas de limón a
la presidencial, masa encefálica y le ha
hecho confundir Jo gordo con lo hin
chado, y allá vamos a Nueva York para
confirmar con los propios ojos la deca

dencia del neoliberalismo en el mundo

y a decir, con un suspiro provinciano,
el mundo es ancho y ajeno, o ni tanto,
ni tanto... •

Y allá vamos a Nueva
York para confirmar
con los propios ojos
la decadencia del

neoliberalismo en el
mundo con un suspiro

provinciano
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El presidente López Obrador
fue quien estableció en los
medios de comunicación el
tema de su propia sucesión
en el 2024. Ahora Mario

Delgado, dirigente nacio
nal de Morena, ante riesgo de que el
proceso se salga de curso, busca apaci
guar a ios aspirantes. No podrá hacer
lo. Ni ellos ni sus grupos de apoyo se
detendrán. Esto ya comenzó. No se de
tendrá hasta que se conozca el nombre
del ganador de la encuesta, que es un
eufemismo que usan en Morena para
referirse al dedazo.
En una de las ocasiones que tocó el

tema, López Obrador se describió a sí
mismo como el desrapador y a los as
pirantes como corcholatas. Una gra
cejada cruel Esas corcholatas tienen
nombre y apellido. Son, según el pre
sidente, Claudia Sheinbaum y Marce
lo Ebrard. Para no dejarlos solos en la
carrera, et propio Andrés Manuel suele
meter otros nombres como los de Juan
Ramón de la Fuente, Tatiana Clou
thier, Esteban Moctezuma y hasta Ro
cío Nahie, La verdad, salvo en los sue
ños guajiros de alguno de ellos, sus po
sibilidades reales son microscópicas.
El presidente se ha cuidado mucho

de excluir de la lista al senador Ricar

do Monreal, que ante tamaña descor
tesía política resolvió incluirse él so
lo, faltaba más. Tampoco aparece el
nuevo secretario
de Gobernación

y amigo perso
nal del presiden
te, Adán Augus
to López, a quien
nadie puede des
cartar. Hacer co

mo si Monreal no
existiera ya le es
tá saliendo caro

al presidente. La factura crece y en
una de esas termina en fractura.

Ricardo Monreal tiene el puesto
ideal para aspirar. El Senado le per
mite movilidad por el país, interlocu
ción con todos los sectores, grandes
empresarios incluidos, motivos varios
de lucimiento, contacto diario con la
prensa y algo fundamental, no tiene
que mimetizarse con AMLO, puede te
ner opiniones diferentes sobre remas
importantes, lo que no ha pasado des
apercibido para grupos de poder que
lo perciben como un político con el que
sí se puede dialogar.
La consentida del profesor es Clau

dia Sheinbaum, lo
sabe todo el mun

do. La jefa de Go
bierno de la CD

MX parecía into
cable, pero en las
elecciones de ju
nio pasado recibió
una zarandeada
de pronóstico re
servado. Sigue a

la cabeza, pero ya sabe que si quiere
llegar tendrá que sudar la camiseta. Le
ha dado por placearse en diversos esta
dos, lo que es clave para sus aspiracio

nes, porque en muchos lugares simple
mente no la conocen, ni tienen interés
en hacerlo. Me parece que su fuerte es
que se trata de una política que se for
mó fuera de las filas del PRI. Tiene una

sólida formación académica y la posibi
lidad de hacer un gobierno progresista,
de centro izquierda, que no conocemos
en el país, porque AMLO es un populis
ta conservador. De los que suele nom
brar AMLO, Claudia es la única con li
derazgo dentro de Morena, lo que pue
de hacer ta diferencia.
Marcelo Ebrard sabe que, si no es

en el 2024, ya no será nunca. Es un po
lítico profesional de grandes ligas que
anda en esto desde chamaco, cuando
Manuel Camacho, su mentor de lujo, le
comenzó a dar oportunidades impor
tantes. Es un hombre pragmático que
se desenvuelve con soltura en cualquier
ámbito, incluso, ya lo vimos, entre los
20 hombres más poderosos del mundo.
Para nadie es un secreto que mantiene
una vía abierta para ser candidato del
Partido Verde, poique entre los asisten
tes a la famosa carnita asada de su des
tape había varios políticos de ese par
tido. Marcelo ya se comprometió a que
no habrá declinación. Seguirá adelan
te hasta donde tope. Ya lo veremos»

La consentida del profesor es
Claudia Sheinbaum. lo sabe todo
el mundo. La jefa de Gobierno
de la CDMX parecía intocable,
pero en las elecciones de junio

pasado recibió una zarandeada de
pronóstico reservado.
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SUBE V BAJA

Sara PinetO Dramarurga mexicana

Ganó el XXII Premio SGAE (Sociedad
General de Autores y Editores) de Es
paña de Teatro Infantil 2021, por su
obra "Un No Monstruo que no vue
la", un testo que enseña a "amar sin
complejos™.

Daniel OrtegaO Presidente de Nicaragua

La "falta de garantías y de libertades",
incluida la de información, marcan el
proceso electoral en Nicaragua, denun
ciaron la CIDH y la Oficina Regional
del Alto Comisionado de la ONU para
los Derechos Humanos.
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Demócratas en problemas
EL martes 2 de noviembre se llevaron a cabo elecciones en

la Unión Americana, específicamente en ciertos estados
clave, como es Virginia y New Jersey. El resumen de ello
es lo siguiente: los demócratas están en graves aprietos.
Vamos por partes. El año pasado, precisamente por estas
fechas, se llevó a cabo la elección presidencial en la que
loe Biden ganó la presidencia de los Estados Unidos frente
a Donald Trump; como es sabido por todos, enfrentó un
panorama político complejo en términos postelectorales
pero acabó tomando posesión al final de cuentas.

Después de casi un año de estar en el poder y gobernar
a la nación, el Presidente está en problemas. ¿Qué suce
dió el martes durante las elecciones? Muchos medios es

tadunidenses lo describen como una "pesadilla" para los
demócratas, y la razón de lo anterior es el resultado en
diversos lugares que sirven como termómetro de la tem
peratura política de la nación. En Virginia triunfó el can
didato republicano Glenn Youngkin frente al ex Gober
nador demócrata Terry McAuliffe. Recordemos que Vir
ginia siempre ha sido un "swing state" (es decir, un estado
que a veces es demócrata y a veces republicano) pero
desde los últimos años, había estado del lado lado azul
(demócrata) y tan solo el año pasado, Biden ganó por am
plio margen de ventaja en la elección presidencial.

Otro caso similar es el de

New Jersey, donde la carrera
electoral, al día siguiente de
los comicios estaba dema
siado cerrada para declarar
un ganador {al momento de
escribir esta columna, la cosa
seguía igual). Pero este debió
ser un triunfo de los demó

cratas sin problema alguno.

¿Qué está sucediendo
entonces en los Estados Unidos? La respuesta es simple:

el panorama político ya cambió nuevamente y los demó
cratas se encuentran en aprietos. Si bien hemos dicho en
estos artículos recientemente que la popularidad del Pre
sidente Biden se ha estancado debido a los graves proble
mas que han sucedido durante su mandato (migración,
Afganistán, infraestructura, vacunas), lo anterior ha de
mostrado que la materialización práctica de este descon
tento se está trasladando a las urnas, causando una dis
minución del apoyo al gobierno demócrata.

Los propios miembros del Partido Demócrata se en
cuentran divididos; muchos no consideran que Biden po
dría volver a ganarle a Donald Trump (si así fuera la elec
ción del 2024). Por su parte, el ala radical de dicho partido
que tiende a la izquierda (con miembros como Bernie
Sanders o Alexandria OcasioCortes) es catalogada por
muchos como extrema y por ende, tiende a generar aver
sión entre los votantes más moderados.

Dicho todo lo anterior, creo que es momento de que el
Partido Demócrata se reagrupe. Dado el escenario elec
toral actual, es probable que el año que viene pierdan el
control del Senado (y si se descuidan, de la Cámara de
Representantes) y ello marcará la tendencia para el 2024
y la sucesión en la Casa Blanca.

En términos prácticos, de suceder esto, el gobierno de
Biden tiene poco margen de maniobra para avanzar su
agenda antes que los bloqueos de la oposición se vuelvan
más y más complicados. Veremos que ruta de acción to
man en las siguientes semanas.

Los demócratas
se encuentran dividi
doS; much0S no COn
sideran que Biden
podría volver a ga
narle a Trump
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De la pantalla
a las tropas
amigas
Estoy segura de que no soy la única que ha teni
do la fortuna de encontrarse con personas en el mundo
virtual, que han apaciguado este camino sinuoso de la
vida en pandemia; en estos tiempos en donde el año
empieza a irse, un año difícil, quiero dedicar estas letras
a las personas que, tanto tú queridx lectxr, como yo,
hemos conocido sin conocer. A las tropas amigas que
nos han acompañado y que nos han mantenido intac
txs en la distancia, desde la virtualidad.

Quiero reconocer a quienes han llegado en un pri
mer acercamiento con un nombre y apellido en
una plataforma digital para después conocer sus
rostros en una pantalla. Estas personas han traí
do consigo nuevas oportunidades para crecer
tanto personal como profesionalmente en este
panorama tan tambaleante, quienes han sido
nuestros espejos para resigniñcar las formas en

las que hacemos equipo, no solo con ellxs sino también con noso
trxs mismxs. Quiero agradecer a quienes se han quedado más
tiempo después de las reuniones de trabajo o de clase para darte
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un espacio seguro y des
ahogar preocupaciones,
quienes se han vuelto
compañerxs de los mala
bares entre las tareas coti
dianas y las responsabili
dades, y con lxs que hanr 4marcado la diferencia en
tus días con sólo tomarse
unos minutos para llamar
te, reír y reflexionar sobre
todo lo que está pasando,

En estos tiempos catár
ticos, quiero enaltecer lavicapacidad que tenemos
los seres humanos para
crear vínculos con quienes
llegaron a nuestra vida por medio de una pantalla para después
convertirse en personas que han significado tanto para navegar
en los vaivenes de toda esta anormalidad. Va para lxs compañer
xs de clase, para las y los colegas de trabajo, para las amistades
nacidas de la compleja virtualidad.

Estas personas me han recordado que la paz no se limita a las
definiciones académicas, sino que hay que prestar atención en el
día a día para detectar que es posible construirla desde las perso
nas, desde la redes de contención en donde la paz se traduce a
saber escuchar, acompañar y sentirnos acompañadxs, a estar
aunque no nos hayamos visto nunca.

Por lo tanto, queridx lectxr, estando segura de que te has gana
do un lugar en las tropas de alguien para enfrentar desde la resi
liencia lo que sea a lo que estamos llamando normalidad, deseo
que si no lo has hecho ya, pronto, cuando todo esto mejore, pue
das abrazarles como se debe.

(ájcipmexac
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Espectro y recaudación fiscal
En estos tiempos de discusión del paquete fiscal 2022,
trae a colación que la reforma del sector telecomuni
caciones de 2013 ha sido provechosa, que dio un giro a
la normatividad en radiodifusión y telecomunicacio
nes, pero de aquel año al 2021, es pertinente decirlo,
falta dar una interpretación constitucional correcta a
la reforma del sector, puesto que en diversos temas se
ha distorsionado.

Y en efecto, como bien señalaba en su frase Don lesús
Reyes Heroles, "en política la forma es fondo", no se pue
den estar mandando señas, acciones o tener modos fuera
de los protocolos de la tolerancia y el diálogo; precisa
mente, por no guardar las formas el Gobierno federal y
sus legisladores tienen una contrarreforma eléctrica en
suspenso y además cometen el atropello de violar dere
chos humanos e invadir facultades de otros órganos.
Es aquí cuando cabe

mencionar la propuesta del
presidente del Instituto del

Derecho de las Telecomuni
caciones, Gerardo Soria, en
el sentido de que el Instituto
Federal de Telecomunica
ciones (IFT) promueva una
controversia constitucional
contra el Congreso por inva
sión de atribuciones al esta

blecer contraprestaciones económicas por el uso del es
pectro radioeléctrico, cuando ello debiese corresponder
al IFT y no al legislador.

El artículo 28 constitucional dispone que la regula
ción, promoción y supervisión del uso, aprovechamiento
y explotación del espectro radioeléctrico corresponde al
IFT, que además deberá garantizar el derecho de acceso a
las tecnologías de la información y comunicación y la
prestación de los servicios de telecomunicaciones, in

cluido el de banda ancha e internet, constituyéndose en
la base legal para que el IFT impugne los altos costos del
espectro fijados por el Congreso.

lusto la semana pasada, el IFT emitía un comunicado
de prensa donde manifestaba que los elevados pagos que
impone el Congreso generan una barrera a la competen
cia y a la conectividad, esta posición podría llevarse del
ámbito propositivo al ámbito legal para hacer un plan
teamiento jurídico ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCÍN).

La SCIN tendría materia para discutir el caso, más si ya
ha deliberado en dos momentos distintos, sobre la autono
mía y especialidad del IFT, cuando abordó el tema de la
tarifa cero y la reforma al estatuto orgánico del regulador.

En este caso, la autonomía regulatoria juega un papel
relevante, ya que se opondría al afán recaudatorio del
gobierno de la 4T que controla al Congreso, y se defende
ría el desarrollo de las telecomunicaciones y el adecuado
aprovechamiento del espectro; no hay que olvidar que
recientemente el alto costo del espectro desalentó la in
versión en la licitación IFT10 (relativa al impulso de la
red 5G) y favoreció que el preponderante mantenga su
poder de mercado.

Es momento que la SCIN valórela verdadera autono
mía del IFT en la materia, ya que el Congreso fija tasas
tan onerosas que resultan obstáculos para la conectivi
dad y la inversión, quenos mantienen en un retraso tec
nológico. ¿Se atreverá el IFT?

La autonomía regu
ge ^ al

recaudatorio del
gobierno de la 4T que
controla al Congreso

Fecha: 05/11/2021

Página: 18

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Orozco

Costo: 8,916

Página 6 de 10



Dicen los que saben que la decisión
judicial que obliga a restituir las
instalaciones de la UDLAP a la

Fundación Mary Street Jenkins, y por
tanto a la familia que lleva este
mismo apellido, es una derrota
para el gobierno de Luis Miguel
Barbosa, pero, sobre todo, para
el abogado de su Junta para el
Cuidado de la Instituciones de
Beneficencia en el estado de

Puebla, Guillermo Barradas,
y además para el asesor
legal estrella del gobernador,
el exsenador panista
ROBERTO GIL.
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En Quintana Roo tuvo lugar este jueves
un nuevo incidente delictivo, en espe
cífico se registró un enfrentamiento
entre integrantes de grupos antagóni
cos de narcomenudistas en una playa
de Bahía Petempich, en el municipio de
Puerto Morelos. Según la Fiscalía local,
de Óscar Montes de Oca, en esta oca
sión no hubo turistas heridos de grave
dad; a diferencia de los hechos ocurri
dos hace unos días en un restaurante

en Tulum en donde dos extranjeros
perdieron la vida. Pero el escándalo ya
es internacional.

En el contexto de la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Cli

mático COP26, el Instituto de Recursos
Mundiales (WRI), sección México, hace
una primera evaluación del programa
Sembrando Vida y dice que afecta al
medio ambiente mexicano.

De acuerdo con estimaciones basadas
en información del Global Forest Wa

tch para 2019, en los municipios donde
se ha implementado el programa po
drían haberse perdido cerca de 73 mil
hectáreas de coberturas forestales de

bido a su puesta en marcha.

ArcelorMittal México, que comanda
Víctor M. Cairo, celebra 45 años de

operación en este país. La siderúrgica
enmarca esta celebración con el próxi
mo inicio de operaciones del nuevo la
minador de rolado en caliente con una

inversión de mil millones de dólares y
que tendrá una producción de 2.6 mi
llones de toneladas anuales de acero la

minado plano, producción que se su
mará a los 1.8 millones de toneladas de

aceros largos y el volumen restante es
taría compuesto por planchones semia
cabados que produce la acerera para
México.

Nos cuentan que el área de comunica
ción social de la Presidencia planea
crear una tómbola para que en la confe
rencia mañanera del presidente Andrés
Manuel López Obrador los reporteros le
puedan hacer preguntas sin acusar ma
no negra de Jesús Ramírez.

Esta propuesta nace por la inconformi
dad de algunos reporteros de medios
tradicionales que reclaman que el mi
crófono para cuestionar al presidente
es acaparado por youtubers y blogge
ros que parecen preguntones a sueldo.

Este conflicto surgió a raíz de varias se
manas en las que el Presidente hace
una lista de los comunicadores que
quedan con ganas de preguntar. Sostie
nen que la palabra que siempre le dan a
medios desconocidos o famosos en las

redes imposibilita que más periodistas
de periódicos o televisoras o estaciones
de radio convencionales puedan hacer
cuestionamientos y, critican, que son
siempre los mismos medios "alternati
vos" a quienes el Presidente concede la
palabra.
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Ausente caso CORAFI en
Segundo Informe de ASF
Entre los documentos que brillaron por ausencia en la
Segunda Entrega de Informes de Auditoría ante el Con
greso de la Unión, destaca el relacionado con las inver
siones que Seguridad Alimentaria Mexicana, de Ignacio
Ovalle, realizó en los mercados financieros. Éste es un
tema que tuvo mucho que ver con la destitución de Juan
Pablo Graf de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), y que incluso ha puesto en riesgo la permanen
cia de otros funcionarios de alto nivel.

Esta columna ha confirmado que en la Auditoría Su
perior de la Federación, de David Colmenares, siguen in
vestigando el destino de 800 millones de pesos que la
denominada Segalmex invirtió en la casa de bolsa de CI
Banco, mediante la creación de un fideicomiso que ga
rantizaría supuestamente al organismo gubernamental
el retorno de sus recursos, operado por Financiera CORA
FI, de Rene Dávila de la Vega. El asunto se ha colocado
como una de las principales preocupaciones para un más
que discreto secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, pues a pesar de que la institución bancaria asegura
que el dinero regresó en su totalidad a sus inversionistas,
en las oficinas del organismo que agrupa a Liconsa y Di
consa nunca se registró de nuevo su entrada.
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CORAFI sigue sin respon
der por el millonario desfalco
y, a pesar de que el 21 de
marzo de 2021 firmó un con
venio para pagar la deuda en
abonos mensuales de 100

millones de pesos, tras un
par de pagos entre abril y
mayo del mismo año el mon
to nunca se completó.

Por estos hechos, Ramírez
de la O perdió la confianza en
luán Pablo Graf, quien debió
hacer valer los controles de
su Comisión para alertar so
bre inversiones ilegales con
dinero público, y en la tablita
estaría también el Procurador Fiscal de la Federación,
Carlos Romero Aranda. a quien responsabiliza por la ges
tión del fallido acuerdo reparatorio.

El enojo y la preocupación del secretario se hacen to
davía más grandes si se toma en cuenta que CORAFI, se
gún indicios de la CNBV ofreció estas mismas operacio
nes bursátiles a otras dependencias públicas, y que con
dinero proveniente del erario logró manejar una cartera
cercana a los seis mil millones de pesos.

El reporte de la ASF sobre las inversiones de Segalmex
en CI Banco tendrá que incluirse en la entrega final de
resultados del ejercicio 2020, programada para el 20 de
febrero de 202L De lo contrario se estaría ocultando un

hecho con el alcance para convertirse en uno de los más
grandes escándalos de la 4T.

La historia nos dice que las inversiones de Liconsa y
Diconsa en mercados financieros vienen materializán

dose desde los gobiernos anteriores pero, según la pro
mesa que el presidente Andrés Manuel López Obrador
hace casi todas las mañanas en su conferencia de prensa,
en este sexenio las cosas no se hacen igual.

El enojo y la
preocupación del
secretario se hacen

todavía más grandes
si se toma en cuenta

que CORAFI, según
indicios de la
ofreció estas mismas
operaciones bursáti
lgs a otras dgpen_

públicas
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Jfe Sacapuntas
Prioridades presidenciales
Nos cuentan que el dirigente nacional de Morena, &Mario Delgado se reunid ayer con el presidente
López Obrador. Hablaron sobre el presupuesto que
se discutirá y votará la próxima semana, la reforma Mario
eléctrica y la consulta de revocación de mandato. Son Delgado
los tres temas prioritarios para la Presidencia, y el
líder del partido no quiere decepcionarlo.

Nueva terna para la Corte
El presidente López Obrador está por enviar al
Senado su terna de candidatos a suplir al ministro de
la Corte Fernando Franco, quien culmina su periodo
el próximo 11 de diciembre. Se barajan los nombresVerónica
de Eva Verónica De Gyves Zárate, Loretta Ortiz yDe Gyves
Bernardo Bátiz, aunque todo indica que la balanza se
inclinará por De Gyves, porque es la única juzgadora.

Diputado confundido
Mucho raido metió el presidente de la Comisión de
Energía de San Lázaro, Manuel Rodríguez, con las
fechas de discusión de la reforma energética. Él da por
hecho que el 15 de diciembre próximo será aprobada
en el Pleno, pero en el Senado tienen otros datos:
el líder de la Jucopo, Ricardo Monreal, consideró
pertinente que se haya aplazado a abril de 2022.

Córdova lleva su acordeón
Con números bajo el brazo va el presidente del INE,
Lorenzo Córdova, a San Lázaro. A sabiendas de que en
la comparecencia de hoy lo cuestionarán sobre su plan
de presupuesto para 2022, el consejero lleva tablasLorenzo
comparativas para acreditar su solicitud. Incluye, nosCórdova
dicen, datos precisos y exactos sobre el costo de la
consulta de revocación de mandato.

Ofrecen civilidad
Por cierto, nos adelantan que la bancada de
Morena en la Cámara de Diputados, que coordina
Ignacio Mier, quiere dar un ejemplo de civilidad
en la comparecencia de Lorenzo Córdova. Habrá
cuestionamientos fuertes, pero siempre, nos dicen,
sustentados y documentados. Sobre todo, en lo
referente al manejo de recursos en el instituto.
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al vez —sólo tal vez— fue por el puente
del Día cíe Muertos que el 2 de noviembre

Tpasó inadvertida en México la conme
moración del Día para Poner Fin a la
Impunidad de los Crímenes contra
Periodistas.

Pero tocios sabemos que no es así.
Con o sin días "festivos", la falta de respuesta frente a las
agresiones contra quienes ejercemos esta profesión es
uno de los temas que permanece debajo de la alfombra.

Aunque hay grupos y organizaciones que hacen tocio
para visibilizar este lamentable fenómeno, pocos, o casi
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ningún sector del gobierno, ni los ve ni los oye. No es una
apreciación, ni una suposición. Es una realidad.

En el primer semestre ele 2021, la organización Artículo
19 documentó 362 agresiones entre las y los profesionistas
que cubren temas relacionados con política, corrupción,
seguridad y justicia, y derechos humanos.

Pero por si eso resulta poco, de los casos registrados
en los últimos tres años, 90 por ciento no están resueltos.
Los responsables, autores de asesinatos, desapariciones
y agresiones viven en la impunidad.

Lo reconocen Gobernación y la Presidencia; sin embar
go, la pura aceptación nofrena la evolución del problema.

De acuerdo con un balance que hizo la
Alianza de Medios Mx, de la cual forma
parte El Heraldo de México, suman 49 los
comunicaclores asesinados en lo que va de la
presente administración. Sólo hay sentencia
en cinco casos. Con ocho "incidentes", So
nora encabeza la lista con más periodistas
ultimados en el país, entre diciembre ele 2018
y septiembre de 2021, seguido por Guerrero,
con seis; Veracruz, cinco; Michoacán, cuatro;
Estado de México, tres, y Caxaca tres

"La realidad en México es espantosa en términos de
crímenes contra la prensa", sentenció el representante
en México del Comité de Protección de Periodistas,
Jan AlbertHootsen.Yesa realidad la reconocen en la 4T.

Lo malo es que no saben cómo resolverla, a pesar ele que
tienen los recursos legales,jurídicos, políticosy económicos
para hacerlo. Ni qué decir de los funcionarios encargados
de atender el tema. Ni un mensaje de solidaridad con los
periodistas desaparecidos y sus familias.

Es muy probable que el fiscal General estuviera aten
diendo asuntos más relevantes, igual que Ricardo Sánchez
Pérez del Pozo, fiscal para la Atención de Delitos contra la
Libertad de Expresión; Juan Carlos Chávez, director ge

neral;y Nahum Pedro Zarate, director adjunto, o Enrique
IrazoquePalazuelos, titular de la Unidad para la Defensa
ele los Derechos Humanos y coordinador clel mecanismo
para "proteger" a periodistas ele la Segob.

•••

FUEGO AMIGO. El gobernador ele Aguascalientes, Martín
Orozco.fue uno ele los panistas que salió a echaren cara a
Marko Cortés sus declaraciones sobre una derrota adelan

tada en las elecciones ele 2022. El mandatario panista.me
dice un dirigente clel blanquiazul, tiene razones suficientes
para estar enojado. Teme que desde el CEN le quieran
imponer a la diputada Tere Jiménez como candidata clel

PAN a la gubernatura de su estado. Ella fue
alcaldesa de la capital y, a pesar de ser panista,
toda su gestión estuvo peleada con Orozco.

El otro candidato podría ser el senador
Toño Martín del Campo. Y en ambos casos
dejarían de lado al mandatario. Esa es la ra
zón por la que incluso atribuyen a Orozco la
filtración clel auclio contra Cortés, dejando ver
que cuando la perra es brava, hasta a los de
casa muerde.

DIAMANTE NEGRO. El actory empresario Roberto Pala
zuelos ancla muy activo en el ámbito ele la política. En días
recientes estuvo en la CDMX buscando acercamientos con

diversos actores ele la vida política. Se reunió con el coordi
nador clel PRD en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, para
explorarla posibilidad de contender por la gubernatura de
Quintana Roo en 2022. como abanderado clel PRI, PAN y PRD.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "¡Contra la
injusticia y la impunidadl, ni perdón ni olvido".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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LOZOYA, ,SE
LE ACABO
LA SUERTE

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex)
está donde nunca imaginó estar, y a donde
quizá debió llegar hace mucho: la cárcel

Emilio Lozoya se le acabo la suerte. La pa
A ciencia en la Fiscalía General de la República

ÍFCR] se agotó, la presión presidencial y de
la opinión pública creció,y el exdirectorcíe
Pemex esta donde nunca imaginó estar

=1 ya cloncíe quizá debió llegar hace mucho:
la cárcel.

El caso Lozoya se le salió de las manos al fiscal Alejandro
Gertz Mañero que, con tantos frentes abiertos, no resistió
más los embates. Necesitaba un respiro. Y Lozoya se lo dio.

• ••

15 mesesy 18 días después de llegar extraclitaclo desde España
puso un pie en un juzgado. Ese mismo día, también pasó su
primera noche en el Reclusorio Norte, en el dormitorio 10. Hasta
ese lugar fue llevado por agentes ele la policía procesal que
lo detuvieron en la sala cíe audiencias el pasado miércoles.
Lozoya no imaginó que ese día lo terminaría en una celda.

El buen humor con el que llegó al juzgado, poco a poco se
apagó tras oír los el uros señala mientas de la Fiscalía General
de la República que, le advirtió, lo acusará por lavado, delin
cuencia organizada y cohecho. "No ha mostrado intención
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en cooperar", le espetaron. "Son im
púdicas las fotografías (cenando en
el Hunan)", reclamó el representante
ele Pemexqueacudióa la audiencia.

Antes de ser llevado al recluso

rio, mientras escuchaba la decisión
del juez, Lozoya tomó de la mano a
su madre, Gilda Margarita Austin,
quien estuvo a su laclo. Poco antes
de las 15:30 horas fue acompañado

al penal. No lo esposaron.
ElextitulardePemexfuesometidoa una revisión médica,

se le aplicó una prueba para detectar COVID19 y cenó como
el resto de los más de siete mil internos. Esta vez no hubo

pato laqueado.
Entre sus compañeros de prisión, hay varias caras conoci

das, que se encuentran en el módulo ele ingreso, clónele vivirá
por ahora. Pero ni el cruce ele miradas con Javier Duarte o
Juan Collado despertará tanto morbo como el encuentro con
el exsenador Jorge Luis Lavalle, quien está detenido a raíz
ele las acusaciones del propio Lozoya.

Como los demás personajes célebres, Lozoya tiene un
custodio para vigilarlo. Es monitoreaelo por cámaras ele se
guridad. Duerme solo, sin compañeros ele estancia. Podrá
salir al patio, pero no convivirá con el grueso ele la población
penitenciaria.

• ••

Las circunstancias y la narrativa cíesele el poder, que habían
jugado en favor ele Lozoya, se modificaron, y con ellas, la
suerte del exdirector ele Pemex.

La cascada de yerros que apabullaba al fiscal Gertz Ma
ñero, jugó en su contra.

A diferencia ele hace meses, hoy ya no había nadie que
quisiera a Lozoya en libertad.

A nadie le servía. A nadie convenía. Por eso está dónele

está. Por esc se quedará ahí, hasta que sea útil nuevamente.
O quizá, ya dejó ele serlo.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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acia día cuesta más trabajo seguir las con
ferencias matutinas de López Obrador.

De haber sido atrapantes en sus inicios,
prácticamente una radiografía en vivo del
ejercicio del poder, han terminado por ser
aburridas, farragosas, venenosasy muestra
del desaseo de un lado y del otro en el

área de comunicación.

Abrieron con la explicación de cómo se entregan las partici
paciones federales a estadosy municipios. Tedioso, pero válido
en términosde información gubernamental. Va una porotra.

Pero pasado eso, lo menos que esperábamos era una buena
batería de preguntas al Presidente sobre los temas candentes
porque vaya que los había. Ahí estaba el aplazamiento (¿o
no?) ele la discusión de la Reforma Eléctrica en el Congreso; la
carta de los congresistas estadounidenses protestando por
violaciones al TMEC en el terreno energético; la actuación
de México en la C0P26...

¿Qué ocurrió? Pues que el Presidente dejó en lista de espera
a varios de los asistentes a la mañanera, lo cual provoca en
la mayor parte de los casos que sus preguntas poco o nada

tengan que ver con la coyuntura y
se ocupen más bien de otro tipo de
intereses. Así nos hallamos como

El ejercicio de primera pregunta el inquietante plan
comunicación teamiento de la corresponsal de La

se ha Chispa sobre el blindaje que tendrán
desgastado ios gobiernos luego del "desastre"

que dejaron administraciones como
  lasdeCampecheyMichoacán.Y una

segunda, sobre qué hará para que
Dos Bocas, el Tren Maya y todo lo avanzado en el sureste
continúe en otros gobiernos. ¡Ah!y una tercera pregunta para
la subsecretaría de egresos, para que hiciera "un pequeño
comparativo" de cuál era el ingreso anterior en los estados
del sureste y cuánto avanzó el ingreso en esta ocasión. Por
supuesto que ninguna de ellas parece plantada, ¿verdad?

Luego la representante de La Caracola con todo un rallo
sobre el neoliberalismo en el que quién sabe cómo le hizo

de Picasso, la invasión ele Irak y
su opinión sobre el impuesto a

Rollazo del presidente al respecto
le propuso al titular del Ejecu

Glasgow'la propuesta ambiental que
comenzando por Sembrando Vida.
más tocó tema Lozoya, inquirién

ver en el viraje ele la Fiscalía sobre el
a nivel nacional en el marasmo

siguieron. ¡Y para hoy quedaron siete
lo sucedido durante la mañanera
entre los periodistas profesionales

que ayer decidieron aceptar algo
propuso Jesús Ramírez Cuevas y que

les pareció ridículo: elegir portómbola a quienes pregunten.
Está por verse si se lleva a cabo.
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GEMAS: Hoy comparece ante diputados el presidente
del ÍNE, Lorenza Córdava
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DESDE
AFUERA

Congresistas republicanos acusan al gobierno de
AMLO de discriminación que afecta negativamente
a compañías, inversionistas y trabajadores

ápida, ágilmente, la propuesta de reforma
energética presentada por el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor lleva al Tratado MéxicoEstados Uni

closCanaclá (TMEC) a la fase clel pleito
de abogados.

Una carta fue firmada por 40 legisla
dores republicanos y enviada a miembros clel gabinete clel
mandatario Joe Biclen, por lo que consideran como un trato
discriminatorio contra trabajadores estadounidenses en el
sector de energía.

El grupo ele congresistas republicanos pidió al gobierno ele
Biclen que presione a México, pues creen que es un maltrato
hacia las empresas de Estados Unidos en el sector energético,
que afirman viola el TMEC.

En su carta, los legisladores acusan al gobierno de López
Obrador de discriminación que afecta negativa mente a com
pañías, inversionistas y trabajadores estadounidenses de este
sector, amen de amenazar con daños al medio ambiente.

"En semanas recientes han escalado acciones arbitrarias,
a través de lo que parece un selectivo uso de autoridad", indicó

la misiva.
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El documento por sí solo no re
presenta más que un problema ele
interpretaciones legales, que ojalá
se deshaga en tribunales (regionales
o mundiales) de mediación y no en
un choque de intereses políticos o
económicos con acentos patrioteros.

El que todos los firma rites sean de
la oposición republicana deja espacio

de maniobra al gobierno mexicano, aunque menos clel que
sería deseable por una aparente falta de aliados,

Pero al mismo tiempo, es un incremento en el volumen
de las protestas contra las propuestas reformas energéticas
clel gobierno mexicano y que teóricamente, al menos se so
meterán a voto y aprobación clel Congreso en abril próximo.

Pero si la discusión en México se va a hacer desde líneas

partidistas, sería necesario evitar que los participantes se
vistan con la bandera nacional. Simpley llanamente, la dife
rencia de opiniones no hace antipatriotas o antimexicanos
a partidarios o adversarios de la legislación: tienen visiones
distintas de nación.

Más bien, sería importante examinar la legislación en
términos ele costo y beneficio para el país, en lo inmediato y
a largo plazo, con factores internos y externos.

Porque hace rato que no estamos en 193Sy esas condicio
nes nacionales, regionales y mundiales no son las mismas
ni pueden revivirse.

Peor aún, cíesele entonces, México pasó ele ser uno ele
los principales productores a ser un país consumidor, y de
ser una nación literalmente autárquica o autosuficiente a
una profundamente inmersa en las corrientes económicas
internacionales.

El problema ele la carta ele los republicanos es lo que tiene
detrás: un desafío político al gobierno Bicien y el aprovecha
miento ele una imagen ele incerticlumbre legal para inversio
nistas en México, con un impacto más allá ele lo energético.

Pidieron al

gobierno de
Biden que
presione
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• LJisoo, Jennie, Rosé
y Lisa, de la agrupación
BlackPink grabaron un
video a propósito de la
COP26 para hacer un
llamado a los líderes

mundiales a conservar el

medio ambiente.

• Daniel "I" fue vincula

do a proceso por el delito
de violencia familiar en

agravio de una mujer, a
quien insultó y golpeo,
por lo que la Fiscalía de
Quintana Roo solicitó pri
sión preventiva oficiosa.

• El gobernador de
Aguascalientes, Mar
tín Orozco, ventiló una
conversación privada con
Marko Cortés, en la que el
líder panista reconoce que
van a perder la elección
presidencial en 2024.

Fecha: 05/11/2021

Página: 16

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 12 de 14



LOZOYA,
NO SE
HALLA

Ya pernoctó en ReNo (y no Reno, California) en el
Reclusorio Norte. Y cómo será de gacha la cárcel
que ya aflojó dos casotas para "reparar el daño"

ocio por echarse un pato laqueado en el
sabroso, pero ni tan pedorro, restaurante
llamado Hunan. Y como dicen allá en el

norte, "¡se la bañó!".
Hubiera pedido a domicilio. Ya que lo

obligaron a comparecer de cuerpo pre
sente, perdón... "así en vivo". Nada ele zoom.

Y lo más canijo (para que sintiera el rigor) ni siquiera lo
dejaron entrar por la puerta ele atrás o VIP. Tuvo que estacio
narsu camionetotaen pleno estacionamientoy aguantar la
vara junto a la horda de periodistas que se le fueron encima
y a los que no les aflojó ni una declaración.

En ese momento, y durante la transmisión en vivo, a mí
la verdad se me pusieron los pelos de punta y en mi cabeza
empezó a sonar la tristemente famosa canción ele "ayyyyy
la culebraaaaaaa".

¿Neta nadie se puso a pensar que sabiendo lo que sabe
este caballero, corría peligro ele que se le acercara algún ti
rador solitario, estilo Aburto.y lo acallara para siempre? Otra
cosa que nos llamó la atención fue la cajita que llevaba en
las manos. Un misterio tan profundo como el contenido ele

la maleta ele Pulp Fiction, que sólo
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emite un resplanclorvercle.
¿Habrá llevado ahí guardadas las

pruebas incriminatorias para em
pinar a Videgaray y al Copetes? ¿O
tal vez una estatuita de San Cubas

Tadeoy harto bilUfa? ¿O de plano
ya se las o/íay llevaba su mameluco
de conejo, bata de seda estilo Hugh
Hefnerv sus pantuflas ele garra?

Primero, el juez en cuestión le había concedido un mes
más para que siguieran leyendo el millón ele legajos que
contiene su expediente.

Sin embargo, la Fiscalía arremetió poco después y ar
gumentó que los abogados podían seguir leyendo lo que
quisieran o buscar el resumen en interneto esperarse a que
hagan la película.

"Pero el acusado tenía que quedarse en el tamborín por
presentar peligro ele fuga". Y vas pa 'tras. Ahora sí se la dejaron
Irineoysin saliva.

Además el argumento es que "el tiempo se le había acabado,
porque en tocio este periodo ni siquiera se acercó a compartir
la información ni las pruebas que tanto alardeó"... por lo tanto
eso de "testigo colaborador", nomás no había cuajado.
Sin embargo, al chico rato la familia Lozoya (cuyos inte

grantesfemeninas están en prisión domiciliaria o detenidos
allá y acuitó] hicieron público un comunicado en donde muy
mansitos le hacen saber a la autoridad "que tienen la intención
de seguir colaborando". Sí Chucha y tus calzón sotes.

Por lo pronto ese día no alcanzó cena allá en la grande y
quién sabe si hasta pudo alquilar su colchoneta o durmió a
ras del suelo.

¿Llevaría a su mam/ pa'que le hiciera tortillitas a mano?
Ora que supiéramos que todavía le queda tantita.

Ora sí que ya pernoctó en ReNo (y no Reno, California)
sino Reclusorio Norte. Y cómo será de gacha la cárcel que
lueguito aflojó dos casotas pa'empezara "reparar el daño".

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / (aTAPIAFERNANDA
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Aplasan reforma eléctrica y el PRI respira
Los priistas tienen la oportunidad de su vida de pensarle bien si

ofertarán sus votos a los morenos del Presidente Andrés Manuel
López Obrador para aprobar la reforma Eléctrica o de plano refrendar

su alianza con el PAN del Marko Cortés y el PRD de Jesús Zambrano
para rechazarla.

En la Cámara de Diputados al no haber las condiciones para su apro
bación antes de que concluya este periodo de sesiones el 15 de diciembre,
el coordinador de la bancada con mayoría, Ignacio Mier adelantó que se
enviará a su discusión hasta el 15 de abril.

La situación de aplazar esa reforma para el líder de los senadores,
Ricardo Monreal, que la tiene extraordinariamente más difícil; le parece
una actitud prudente de los diputados, una actitud sensata y correcta el
abrir esa discusión con mayor tiempo a escuchar inversionistas, empresa
rios y todas las voces.

Sin embargo, para el presidente de la Junta de Coordinación Política de
San Lázaro, el priista Rubén Moreira esta reforma se debe aplazar hasta
después de las elecciones del 2022 que se juegan 6 gubernaturas.

Obviamente en su defensa apuesta porque sea una discusión de
fondo y con toda la seriedad pues no puede exponerse a un debate en
fastrack ni en lo negativo o positivo, porque hacerlo de esa forma lo
vuelve sospechoso.

Pero la pregunta entonces a los priistas que comanda Alejandro Moreno
"Alito" es si retomarán la ruta que está presentando Marko Cortés del PAN
y Zambrano del PRD que ahora se puede incluso contar con Movimiento
Naranja de Dante Delgado para rechazarla.

También Moreira y su banda saber si están conscientes que se están
jugando toda su carrera política como partido, pues las palabras de los
exlíderes como Manlio Fabio Beltrones se pronunciaron porque sea recha
zada de lo contrario dar el voto del PRI a Morena de Mario Delgado estaría
condenándolos a su extinción como partido.

Por lo pronto, esta extensión hasta abril les da margen a los priistas de
ganar tiempo y pasar al menos, una buenas fiestas decembrinas sin brin
cos ni sombrerazos, conservar el aguinaldo que'les dará el PAN en las 6
gubernaturas venideras y llevar la fiesta tranquila hasta el otro año.

PREMIO NACIONAL JOSE PAGES

El miércoles la fundación José Pagés Uergo entregará el Premio Nacional
de Comunicación con el mismo nombre y reconocerá a mujeres, hombres
así como instituciones más destacadas en este ámbito.

Anote la lista de galardonados a Lorenzo Cérdova del INE y que ha tenido
un severo enfrentamiento con el Presidente López Obrador que lo quiere
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llevar al banquillo de juicio político.
También está en esa lista el abogado Sergio García Ramírez, el ex secre

tario de Salud, Julio Frenk, Eduardo Matos, Ana Laura Magaloni y el perio
dista analista y especialista en comunicación, Macario Shettino. Será en el
Club de Industriales y lo encabezará el ex rector de la UNAM, José Narro, el
mismo que también está enfrentado con el que manda en Palacio Nacional.

RECONOCEN MEDICOS DE HOSPITAL PROVISIONAL DEL AUTODROMO

El director general del IMSS, Zoé Robledo hizo un merecido reconocimiento
al personal que laboró en el hospital provisional del Autódromo Hermanos
Rodríguez que el domingo se estrenará con el Gran Premio de la CDMX.

Fue por su contribución a salvar vidas durante la pandemia y que siem
pre será recordada. Fue uno de los hospitales modelo que se implemen
taron con prontitud ante la urgencia sanitaria para atender a los pacientes
que rebasaron los hospitales, salvaron ahí más de 8 mil.

GOBER DE YUCATAN, INVITADO DE GRAN BRETAÑA
Le fue bien al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila en el encuentro con el
Primer Ministro de Gran Bretaña, Boris Johnson que le hizo la distinción en
la invitación porque de las 45 personas que asistieron fue el único gober
nante mexicano. Parece que anda enrrachado, primero el Presidente mexi
cano, López Obrador le reconoció su buen gobierno y ahora el británico.

Jachavez77@yaboo.com
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Terror en hotel de Puerto Morelos

La violencia, de por sí cotidiana, se desató ayer.
Mientras en Puerto Morelos, Quintana Roo, fueron ejecutados dos

hombres en la playa y en el hotel Hyatt Riviera, en el Estado de México
fueron emboscados agentes estatales.

En el primer caso el tiroteo se atribuye a distribuidores de droga que
disputan la zona. Los turistas, aterrados, fueron resguardados en el lobby del
hotel y en habitaciones.

El caso le dio la vuelta al mundo.

Es el segundo ataque a tiros en diez días.
Apenas el 20 de octubre, un grupo de pistoleros baleó a los asistentes al

bar La Malquerida, en Tulum.
Una turista alemana y una india fueron asesinadas. Tres heridos de

Alemania y Holanda se recuperaron.
La guerra del narcotráfico está desatada en el otrora paradisiaco destino

turístico del Caribe mexicano.

¿Y los detenidos?
La paliza literal dada ayer a elementos de la Guardia Nacional no debe

quedar impune.
Complicado, acaso, dar con los migrantes atacantes, pero el gobierno

federal está obligado a poner orden y a evitar que suceda de nuevo.
dCómo es posible que no los hayan sometido?
dA qué le tienen miedo?
Imagine, por un momento, que un mexicano va a Estados Unidos y ataca así

a elementos de la Guardia Nacional.
Habría sido acribillado.

No se pide eso, por supuesto, como respuesta de los militares y policías
mexicanos, pero sí que impongan su autoridad y orden.

Los extranjeros, como los mexicanos y de cualquier nacionalidad, no
pueden entrar a otro país y, además de violar las leyes migratorias, agredir a
la autoridad.

La violencia, de la forma que sea, no debe permitirse.
Así como se procesará legalmente a los elementos que dispararon y

mataron a un migrante cubano hace unos días, igual debe actuarse contra
los que ayer atacaron a cuatro hombres y a una mujer, todos elementos de la
Guardia Nacional, se escuchó en radiopasillo.

iUfff!, dijo el PRI
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) y su líder, Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, deben poner un altar a San Gringo.

La oposición de Washington a la reforma eléctrica, ya manifestada
claramente el miércoles vía el embajador Ken Salazar, le devolvió el alma a
sus militantes.

¿Porqué?
Porque no estarán bajo presión a la hora de votar, porque son el fiel de la

balanza. Como es una reforma constitucional se requieren la dos terceras
partes en el Congreso.
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Y ni Morena y sus aliados ni el PRI, el PAN y el PRD suman esa mayoría, así
que la presión estaba sobre el tricolor por ser el voto definitorio.

Rubén Moreira Valdez, ora sí muy león como dicen en el barrio salió a
decir que la discusión no será en abril, como dijo Ignacio Mier, de Morena,
el miércoles, porque las elecciones de 2022 estarán muy cerca y no se
prestarán a ello.

Propone agosto.
La reforma eléctrica, diga lo que diga el canciller Marcelo Ebrard, está

agonizante se escuchó en radiopasillo.

Premio de comunicación

El 10 de noviembre se entregará el premio nacional de comunicación
José Pagés Uergo y se hará un reconocimiento a los hombres, mujeres e
instituciones más destacados en los ámbitos de comunicación, democracia,
justicia y salud.

Entre los galardonados están Lorenzo Córdova, Sergio García Ramírez,
Julio Frenk, Eduardo Matos, Ana Laura Magaloni y Macario Schettino.

La cita es en el Club de industriales y encabeza José Narro Robles, ex
rector de la UNAM, y los titulares de la Fundación José Pagés Llergo: José
Carral y Beatriz Pagés.

radiopasillo(a)ova.com.mx
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Evade Reforma Eléctrica

Aunque es una de las reformas
prioritarias en el segundo tramo
de su Gobierno, llamó la atención

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no se refirió al
aplazamiento, para abril del próxi
mo año, de la dictaminación de la
Reforma Eléctrica. En la mañane

ra de ayer, el primer mandatario
se refirió a otros temas como el de

Combate a la corrupción y dio a
conocer la carta que le mandó a
su homólogo de Estados Unidos,
Joe Biden, sobre las acciones de

la 4T para combatir el cambio
climático Ni una palabra para su
iniciativa con la que se fortalecerá
la Comisión Federal de Electrici

dad (CFE), pese a que los reporte

ros le pedían una opinión de las
declaraciones del embajador de
Estados Unidos en México, Ken

Salazar, que expresó las "serias
preocupaciones" de su país sobre
la reforma.

¿Paridad en la Corte?
A unas semanas de que concluya
el periodo de José Fernando
Franco como ministro de la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación, comienza a cobrar mayor
fuerza la posibilidad de que la ter
na enviada por el presidente de la
República para cubrir la vacante
sea conformada únicamente

por mujeres, nos dicen, para así

avanzar en la paridad de género
en el Tribunal Constitucional Se

han deslizado algunos nombres
como el de Loretta Ortiz, pero
aún no habría certeza en las

propuestas. Lo que sí se proyecta
es que, además del propio López
Obrador, el ministro presiden
te Arturo Zaldívar, también

vería con buenos ojos una terna
conformada solo por mujeres.
Actualmente, hay tres mujeres en
la Corte (Margarita Ríos, Yasmin
Esquivel y Norma Lucía Piña)
por ocño ñombres.

Un nuevo gobernador
Hoy entra en vigor el decreto para
convertir a las Islas Marías en un

centro de recreación. El documen

to incluye la creación de una comi
sión para la toma de decisiones y
de una gubernatura de quien será
el encargado. Esta comisión será
la encargada de la Coordinación
Interinstitucional del Archipié
lago Islas Marías y tomará las
decisiones para esta región en
conjuntocón el Gobierno federal
y el Gobierno de Nayarit, así como
la sociedad civil, con el objetivo de
favorecer el desarrollo sostenible

de la zona. Se busca que éste sea
un espacio de recreación de la cul
tura nacional e indígena, se proteja
al medio ambiente y se incentive el
turismo de bajo impacto ecológico.
Sin duda, es el inicio de un gran
reto para el desarrollo de esta idea.
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LOS TRASPIES DE HERNáN
Y DUDAS EN FUNDIDORA
La fallida sesión extraordinaria

de la Junta de Gobierno para
aprobar el arrendamiento de
800 camiones para el transporte
público sólo exhibió la inexpe
riencia, o la incompetencia, de
Hernán Villareal.

Pareciera que Villarreal cree
que para manejar la dependen
cia que preside puede replicar
los mismos métodos como si se

tratara de una empresa privada.
Nunca será lo mismo.

En el Gobierno existen leyes
y reglamentos que se deben
cumplir, sin duda, pues como
funcionario maneja recursos
públicos y no privados, para
empezar.

La solicitud que presentó
para que se le autorizara
el arrendamiento de las

unidades fue muy escueta, no
proporcionaba información
sobre el esquema financiero de
este proyecto, por ejemplo, datos
como la tasa de interés, el plazo y
cuánto costará cada unidad.

Este documento confirma su

falta de experiencia. Villarreal
debió pensar que se trataba de
una solicitud para participar en
una licitación, como lo hizo para
ganar fallos para obras. Por cierto,
la diputada del PRI, Lorena de
la Garza, se adelantó al anunciar
desde días antes que la petición
de Villarreal no cumplía con los
requisitos legales.

DUDAS EN FUNDIDORA

El anuncio en conjunto del
presidente de administración
del organismo público
descentralizado Parque
Fundidora, Bernardo Bichara,
y el director Jesús Horacio
González, sobre la petición de
500 millones de pesos para el
mantenimiento de los parques
estatales, sólo genera dudas.

No se trata de una cantidad

menor y sólo abre la puerta a
que se sigan realizando eventos
masivos, porque los 10 millones
que la administración pasada
solicitó para pagar sueldos
por el cierre del espacio por
la pandemia de COVID19 no
alcanzarán.

El dicho de Bichara de que
habrá menos conciertos está

más que nunca en entredicho.
Lo primero que Jesús Horacio
tendría que hacer sería reducir
los mega sueldos que reciben
los funcionarios de este ente, de
entrada, así como bajar el costo
de la seguridad privada, que
también implica un importante
desembolso.

Porque si se contempla sacar
ese dinero del presupuesto
¿los ciudadanos pagarán el
mantenimiento para que las
empresas puedan explotar
ese espacio? Eso sí generaría
molestia.
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Lorena de la Garza sBadefantó al anunciar que fa petición de Villarreal no cumplía
con fes ®¡y|s¡f|§;
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COSTOS HUNDIDOS
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, no se detiene en la
idea de construir una candida

tura fuerte a pesar de que cada
vez actúa más lejos de su secre

tario de Gobierno, Marti Batres, esla es la
historia. Tras el fracaso que hubo en las
elecciones del 6 de junio, el gobierno de la
CDMX se puso a trabajar en recuperar la
plaza, recibió a Batres como parte de los
acuerdos partidistas, pero pronto se dio
cuenta de que es más un problema que una
solución. La cosa es que ha contactado al
menos a tres alcaldes del poniente de la
ciudad en la búsqueda de alianzas que la
ayuden a gobernar la capital del país para
que se mantenga como una importante bo
dega de votos para la 4T. Rara su equipo
hay tiempo, al menos eso creen.
Si todo sale conforme está progra

mado, este viernes la alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
va a interponer un amparo en
contra de la desincorporación

pardal del mercado de Mixcalco, en el Cen
tro Histórico. Con esta acción se busca fre

nar el decreto que desincorpora del régi
men de la CDMX unos 620.33 metros cua

drados de terreno y E7.85 metros de cons
trucción del inmueble con el fui de que
pueda ser enajenado posteriormente.
Nadie quiere hacer ruido,

muchos corren presurosos
en los pasillos de Casa de
Gobierno en Puebla, tras la
explosión que dejó dos

muertos en Xochimehuacán. Se ha infor

mado, que se revisará que no haya casas
sobre ductos de Pcmcx en el Estado. Los

asentamientos irregulares se dan de he
cho en todo el país y Puebla no es la ex
cepción, pero tras la explosión que dejó
64 casas como pérdida tolal, se espera
que haya beneficios para quienes se en
cuentren en zonas de riesgo y se eviten
accidentes de este tipo. La pregunta que
se hacen los poblanos es ¿Por qué hasta
ahora? Los asesores del gobernador Bar
bosa dicen, "mejor tarde que nunca".
La agenda de este viernes se va

a poner muy peligrosa si el
grupo de transportistas y co
merciantes llamado ALIANZA

2020 hace el paro que preten
de en la entrada del circuito bicentenaño

de Zumpango, donde quieren cerrar la
vialidad en protesta por abusos y extor
siones en el servicio que prestan para lle
gar al nuevo aeropuerto Felipe Ángeles.
ALIANZA 2020 es un grupo que se fundó
en agosto del 2020 y los lideres son Este
ban Meza, del MPI; Israel Enríquez, de la
CROC; íulio Pérez de vagoneros y pasti
lleros; junto con Filiberto Hernández de
CTC Guerreros. Se quejan de que al ser
detenidos les piden dádivas de 20 mil pe
sos en adelante al permisionario o al
operador.
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EL TEMOR DE SHEINBAUM

JOEL SAUCEDO

La Constitución de la Ciudad de

México, es una de las más pro
gresistas del mundo.

Incluye la revocación del
mandato en este caso de la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
en la capital del país.

Pero en los hechos existe una incohe

rencia total entre el gobierno federal y el
de la ciudad.

Sheinbaum quien ha gobernador bajo
la sombra del Presidente López Obrador
rechazó someterse a la revocación.

A ciencia cierta lo sabe. En esto tiene

razón, toda vez que en un eventual ensa
yo de esa naturaleza perdería como el 6
de junio pasado.

El artículo 25 de la Constitución capita
lina, inciso G indica que los ciudadanos
tienen el derecho de solicitar la revocación

de mandato de sus representantes.
Lo anterior será procedente cuando lo

demande el 10 por ciento de las personas
inscritas en el listado nominal de electores.

Dicha consulta sólo procederá cuan
do haya transcurrido la mitad del man
dato, el cual se cumple a partir del 5 de
diciembre.

El caso es que todo el partido Morena y

los gobiernos federal y locales, están em
peñados en participar en la "revocación de
mandato" del Presidente en marzo de 202L

¿Por qué entonces Sheinbaum no
aprovecha y organiza su propio referén
dum? Por lo ya comentado.

En la elección para alcalde la alianza
PAN, PRI y PRD, logró 1 millón 789 mil
270 votos, mientras que Morena, 1 millón
566 mil 551 sufragios.

Para diputados al Conpeso de la Ciu
dad de México, la alianza alcanzó 1 millón
789 mil 264 votos y Morena, 1 millón 509
mil 271 sufragios.

Y para la Cámara de Diputados, la
alianza alcanzó 1 millón 789 mil 442 votos

y Morena 1 millón 532 mi 025 sufragios.
Es por los datos anteriores que Shein

baum rehuye la revocación de su man
dato, lo cual la descartaría como candi
data a la Presidencia en 2024.

PROSPECCIÓN... Ahora resulta que el
Presidente López Obrador habla maravi
llas del fiscal general de la República,
Alejandro Gertz, quien maniobró para
encarcelar a Emilio Lozoya. En los corri
llos políticos se dice que el Mandatario le
reclamó que Lozoya apareciera en un lu
joso restaurante.
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AUSENTE CASO CORAFI EN
SEGUNDO INFORME DE ASF

HIROSHI TAKAHASHI

Entre los documentos

que brillaron por au
sencia en la Segunda
Entrega de Informes
de Auditoria ante el

Congreso de la Unión, destaca el
relacionado con las inversiones

que Seguridad Alimentaria Mexi
cana, de Ignacio Ovalle, realizó en
los mercados financieros. Éste es
un tema que tuvo mucho que ver
con la destitución de luán Pablo
Graf de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV), y
que incluso ha puesto en riesgo la
permanencia de otros funciona
rios de alto nivel.

Esta columna ha confirmado

que en la Auditoría Superior de la
Federación, de David Colmena
res, siguen investigando el des
tino de 800 millones de pesos que
la denominada Segalmex invirtió
en la casa de bolsa de CI Banco,
mediante la creación de un fidei

comiso que garantizaría supues
tamente al organismo guberna
mental el retomo de sus recursos,

operado por Financiera CORAFI

de René Dávila de la Vega. El
asunto se ha colocado como una

de las principales preocupacio
nes para un más que discreto Se
cretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, pues a pesar de que
la institución bancaria asegura
que el dinero regresó en su totali
dad a sus inversionistas, en las

oficinas del organismo que agru
pa a Liconsa y Diconsa nunca se
registró de nuevo su entrada.

CORAFI sigue sin responder
por el millonario desfalco y, a pe
sar de que el 21 de marzo deL 2021
firmó un convenio para pagar la
deuda en abonos mensuales de

100 millones de pesos, tras un par
de pagos entre abril y mayo del
mismo año el monto nunca se

completó.
Por estos hechos Ramírez de

la O perdió la confianza en Juan
Pablo Graf, quien debió hacer va
ler los controles de su Comisión

para alertar sobre inversiones
ilegales con dinero público, y en
la tablita estaría también el Pro

curador Fiscal de la Federación,

Carlos Romero Aranda, a quien
responsabiliza por la gestión del

fallido acuerdo reparatorio.
El enojo y la preocupación del

secretario se hacen todavía más

grandes sí se toma en cuenta que
CORAFI, según indicios de la
CNBV ofreció estas mismas ope
raciones bursátiles a otras de

pendencias públicas, y que con
dinero proveniente del erario lo
gró manejar una cartera cercana
a los seis mil millones de pesos.

El reporte de la ASF sobre las
inversiones de Segalmex en CI
Banco tendrá que incluirse en la
entrega final de resultados del
ejercicio 2020, programada para
el 20 de febrero 202L De lo con

trario se estaría ocultando un he

cho con el alcance para conver
tirse en uno de los más grandes
escándalos de la 4T.

La historia nos dice que las In
versiones de Liconsa y Diconsa
en mercados financieros vienen

materializándose desde los go
biernos anteriores pero, según la
promesa que el Presidente An
drés Manuel López Obrador hace
casi todas las mañanas en su con

ferencia de prensa, en este sexe
nio las cosas no se hacen igual.
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MALOS POLICÍAS
ADALBERTO VILLASANA

Hay de todo en los cuerpos
policiacos, desafortunada
mente la mala acción de

unos lleva a que la ciudada
nía repruebe a todas las

corporaciones. Existe una inseguridad
galopante en el país, lo cual se agudiza
cuando no hay un grupo de seguridad
pública en el cual confiar.

La actuación de los policías de Cuau
ütlán Izcalli lleva a la reflexión, de por sí
las instituciones de seguridad pública en
el Estado de México tienen mala fama y
un caso así lo reafirma.

En los resultados de la Encuesta Na

cional de Seguridad Pública Urbana (EN
SU), realizada por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (INEGI), co
rrespondientes a septiembre de 2021, la
ciudadanía reprueba a las policías esta
tales y municipales, las cuales tienen una
confiabilidad menor al 60%.

Destacan los porcentajes de la pobla
ción que identificó a las diversas autori
dades de seguridad pública y que perci
bió su desempeño como "muy o algo
efectivo" en sus labores para prevenir y
combatir la delincuencia fueron: Marina

(86.8%), Ejército (845%), Guardia Na
cional {74.4%), Policía Estatal (52.5%) y

Policía Preventiva Municipal (47.5%).
Ante una emergencia la población te

me de los cuerpos policiacos locales.
Encima hay miedo, toda vez que, en la

primera quincena de septiembre el 64.5%
de la población de 18 años y más consideró
que es inseguro vivir en su ciudad.

Las urbes con mayor proporción de
población que siente inseguridad fueron
Fresnillo, Ciudad Obregón, Irapuato,
Coatzacoalcos, Naucalpan de Fuárez y
Zacatecas.

Este porcentaje representa un cambio
estadísticamente significativo con res
pecto a los registrados en septiembre de
2020 y junio de 2021, que fueron de 67.8 y
66.6%, respectivamente. En específico,
75% de la población siente inseguridad en
los cajeros automáticos localizados en la
vía pública, 68.7% en el transporte públi
co, 614% en el banco y 56.2% en las calles
que habitualmente usa.

Textualmente hay que decirlo: Ya no
hay lugar seguro en el país, la gente vive
con temor y no hay quien ponga orden en
los cuerpos policiacos locales ante evi
dentes irregularidades, siguen igual, sin
importar que partido político gobierne.
Sólo la denuncia ciudadana pública y pe
nal llevará a un cambio.
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Poco a poco, día tras día, el senador
Ricardo Moazeal Ávila va agarrando
monte, como dicen allá en mi pueblo, en

referencia a que ya tomó camino, hacia ade
lante y £Íii mirar atrás, con la mirada ñja,
irme, en lograrla, candidatura, por Morena,
o sin Morena, como lo ¿a dicho con toda
claridad, y después ganar la Presidencia de
la República,
En algunas ciudades importantes del

norte, como Monterrey, algunos simpatizan
tes ya se reportaron listos, armados y monta
dos, para lo que ordene el general Momreal
Ávila, según nos comenta una fuente confia
ble de aquellos lares.
La liga se va estirando cada vess más, y

amenaza con romperse, una ves que YS Q
abrió la cañera de su propio relevo con todo
el colmillo retorcido que tiene, para saber
quién tomará la delantera y sopesar las cuali
dades, capacidades y habilidades de quienes
aspiran a sucederlo, a pesar de que su cora
zón late en el "o£roHorero" que maneja & su
antojo y que Bnge ser la jefa de Gobierno de
la CdMx, como Ungía el Horero 1 ser la se
cretaria de Gobernación y ahora despacha
como senadora.

Escuchamos una reveladora entrevista que
el senador Monxeal Ávila concedió a Es de
mañana con Ménica Gama, de JDH 40, en
donde habla con toda franqueza, fiel a su cos
tumbre, y sin tapujos llama a las cosas por su
nombre.

Señala que nadie debe asustarse ni moles
tarse si se proponen elecciones primarias pa

ra la elección de candidatos en los partidos
políticos, porque con ello se busca democra
tizar su vida interna.

"Par eso yo Ae planteado incluso en la refor
ma que está pendiente, el que en Ja ley electo
ral se establezca ¡a obligación de los partidos
para acudir a elecciones internas, a elecciones
primarias. Y que abandonemos ya el dedaza, la
imposición y la encuesta que en ocasiones es
encubierta y na refleja realmente que surjan
¡os candidatos más aceptados, las candidatos
más aceptadas".
Tómala barbón: las encuestas son dedato

encubierto. Es necesario establecer, por ley,
por obligación de los puntidos, las eleccio
nes primarias. ¡Zas! Así, o más clarito.
En otra parte de la entrevista, dice total

mente convencido: 'Yo sé mis límites, conozco
¡os ritmos de la política, conozco la política a
profundidad, conozco al país, estoy en mi me
jor momento de salud, de lucidez, de todo tipo
de circunstancias, y puedo enfrentar los retos y
¡os desaños del México moderno, y profundi
zar el proceso de transición política que vive
México / que inició el Presidente de la Repú
blica, para profundizar ¡a vida democrática en
México".

Y otro raspón al cagapalos de Paco Ig
nacio Ta£bo; Adentro de Morena hay voces
altisonantes, hay quienes se ubican en el extre
mo de la izquierda, en el dogmatismo total. Hay
también voces normales, vociferantes que es
tán muy lejos del acuerdo y del consenso, de la
prudencia y de la tolerancia, y atacan entre si,
o sea, se atacan entre sí o nos atacamos.
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Yo na, yo no, pero si, también sufro e$e tipo
de descalificaciones, por el dogmatismo iras
íiocñado que existe todavía en nuestro país...
Como lo dijimos al principio, el senador

Ricarda Mottreal ya a^ar/ó monte, y na hay
vaékñ pa 'tras.
Del otro lado, como lo desliza el coltimnis

ta Pancho Garfias, la alianza Va por México,
que integran PEI, PAN y PRD, está, más que
lista para invitar a Ricardo Moaré al a que
sea su candidato a la presidencia, en cago de
que, como decimos aquí, la liga se rompa y
termine dejando Morena.
Dice Garfias en Excélsior. Para nadie es un

secreto que la oposición no tiene, hasta hoy,
una figura como López Obrador, pero a la

inversa. Alguien que capitalice el descontento
creciente que hay ert buena parte de la socie
dad. Chocha admite que en el seno de esa
coalición se ha hablado incluso de la posibi
lidad de platicar con Ricardo Morureal, en
caso de que sus diferencias con el presiden
te López Obrador terminen con la saiida del
zacateeano de Morería,

El senador ha dicho que va a estar en la
boleta en 2024. Quiere ser candidato de
Morena. Lo ha repetido. Pero tiene claro que
el dedo de AMLO apunta hacía otra parte f
que, sin el apoyo del Presidente? la cosa esté
cuesta arriba, Y asi están las cosas. Cada vez

más tensas. Se atisba un aire de ruptura, o
peor aún, un cruento choque de trenes. Tic.
toe, tic, toe, tic, toe...
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Violencia
EL diputado Maurilio Hernández
GonzáLez. habló del casodelactor

Octavio Ocaña, Lamentó Lo ocurrido

y anunció que la próxima semana
La Comisión de Procuración de

Justicia sostendrá una reunión

especial con eL fiscaL mexiquense
Alejandro Gómez Sánchez, para
abordar La situación de vioLencia

por La que atraviesa La entidad y
seguramente se tocará eL acciden
te donde falleció eL actor Octavio

Ocaña. AL ser cuestionado sobre

si hay confianza en la Fiscalía,
comentó que no es un tema de
confianza o no en la Fiscalía, sino
que se debe informar a La ciuda
danía el resultado de Los diversos

peritajes, apegados a La ciencia
criminalística, porque el caso aún
no está cerrado y La Fiscalía deberá
rendir a la sociedad mexiquense
un informe apegado estrictamente
a la objetividad y, sobre todo, a La
verdad.
Vaya escándaLo éste deL actor Oc
tavio Ocaña, mejor conocido como
"Benito", quien Luego de una perse
cución poLiciaca perdiera la vida. El
alcalde izcalLense Ricardo Núñez.

manifestó en una gira de trabajo,
su solidaridad con la familia deL ac

tor, "debemos solidarizarnos con su
familia y ahí está La versión oficíaL
sin dar manga ancha a especula
ciones, sino a Lo que Las autorida
des con pruebas periciaLes deter
minan"; además, agregó el edil,
se han aportado eLementos para
que las cosas queden claras. Envió
un abrazo solidario a la familia y a
la persona fallecida y dijo que se
deben respetar a los difuntos.

Vaya escándaLo éste deL actor Oc
tavio Ocaña, mejor conocido como
"Benito", quien Luego de una perse
cución poLiciaca perdiera la vida. El
alcalde izcalLense Ricardo Núñez.

manifestó en una gira de trabajo,
su solidaridad con la familia deL ac

tor, "debemos solidarizarnos con su
familia y ahí está La versión oficíaL
sin dar manga ancha a especula
ciones, sino a Lo que Las autorida
des con pruebas periciaLes deter
minan"; además, agregó el edil,
se han aportado eLementos para
que las cosas queden claras. Envió
un abrazo solidario a la familia y a
la persona fallecida y dijo que se
deben respetar a los difuntos.

EL diputado deL PRI Guillermo
Zamacona, titular del Comité de

Comunicación Social, realizó una
reunión en la que escuchólas
necesidades de Los reporteros
mexiquenses, tomó nota de Las su
gerencias, sobre todo en eL tema de
la Ley para Protección a Periodis
tas, en tanto que el panista Adrián
Juárez, quien también forma parte
de dicho Comité, indicó que es im
portante facilitarla Labor periodís
tica y eL derecho a La información,
porque gracias a los medios de
comunicación, La sociedad puede
estar informada y esto contribuye a
La democracia.
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A patear el bote
Dicen que posponer la discusióny aprobación de la
reforma eléctrica tiene mucho que ver con la estrategia
de patear el bote hasta que haya mejores condiciones para
aprobarla o, de plano, si la cosa se pone muy intensa con
los vecinos, olvidarla, por lo pronto, aunque se niegue una
relación directa, nos comentan que el mensaje de apoyo
a Biden contra el calentamiento global, "vajunto con
pegado". ¿Será?

Justificar el gasto
Para su encuentro de hoy con diputados, el presidente
delINE, Lorenzo Córdova, irá bien armado, con sendas
presentaciones para explicar el presupuesto del organis
mo, superior a los 18 mil millones de pesos, pero la duda
es si va preparado para explicar a los legisladores, porque
los consejeros necesitan un séquito de casi 200 asesores o
el gasto en alimentos y viáticos superior a mil millones de
pesos para el próximo año. ¿Será?

¿Distractor?
Nos dicen que hay que ponerle mucha atención a la compare
cencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Na
turales, María Luisa Albores, enSan Lázaro. De entre todos
los temas que le cuestionarán, hay uno que está cobrando
mucho interés en Oaxaca desde hace algunas semanas y es
la exigencia del cierre de la mina Cuzcatlán, en el municipio
de San José del Progreso. El problema, explicó ayer la dipu
tada priistaMarianaNassarPiñeyro, es que se perderían

mil 200 empleos directos con este cierre, y todo porque la
Semarnat se está lavando las manosy no ha expedido una
autorización de impacto ambiental para el sitio. ¿Será?

Registro de violentadores
Al corte de esta semana, en el Registro Nacional de Personas
Sancionadas en Materia de Violencia Política en Razón

de Género que realiza el INE hay 124 sujetos inscritos. Las
entidades que más violentadores de mujeres registran son
Oaxaca, de Alejandro Murat; Veracruz, de Cuitláhuac
García; Tabasco, de Carlos Manuel Merino; Campeche, de
LaydaSansores; y Chiapas, de RutilioEscandón.

De corte diplomático
La Secretaría de Relaciones Exteriores celebró ayer 200
años de existencia y tradición diplomática con un discurso
del canciller Marcelo Ebrard que reconoció el trabajo
eficiente de los miembros del Servicio Exterior Mexicano.
Anunció los concursos de ascenso y las nuevas plazas, luego
de meses de reclamos por parte de los trabajadores, quienes
sufrieron de forma directa las condiciones laborales pro
pias de la pandemia.. .¿Será?

¿Y lajefa de Gobierno?
También lajefa de Gobierno hizo un reconocimiento al
personal de salud que, sin duda, se la ha rifado durante la
pandemia, y les canalizó los 3 mil boletos que se dieron al
Gobierno para acudir a la Fórmula 1. Dicen que la compe
tencia está fuerte. ¿Será?
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Metaverso: ¿una nueva forma de conectar?
El ser humano necesita de conexión

con el otro. Gran prueba de ello son
los efectos psicológicos colaterales
de esta época, donde la mayoría ha

tenido, por lo menos en algún momento, una
crisis mental provocada por la pandemia. Sin
embargo, encontramos formas de estar co
nectados pese a los obstáculos. Zoom, la pla
taforma especializada en videollamadas, se
convirtió en un éxito rotundo de la noche a la

mañana. A la par, surgieron fenómenos como

Houseparty —un lugar donde participas en
juegos electrónicos con amigos— o Netflix
Party—un sitio que permite compartir una
serie en vivo con quien más confianza le ten
gas—incentivando una necesidad intrínseca:
estar unidos.

Aunque rindieron frutos, las modalidades
no fueron suficientes para reemplazar la cali
dez, fuerza y peculiaridad de las interacciones
en carne y hueso. Así que las personas decidie
ron llevar la experiencia virtual a otro nivel: los
videojuegos. Particularmente Fortnite gozó de
un séquito fiel de usuarios. No solo por su mo

dalidad tradicional de juego cooperativo —en
donde se elimina a los contrincantes en distin

tos tipos de pistas— sino porque supo cómo ex
pandirse paraacatarla demanda del público, a
través de fiestas virtuales y conciertos con ar
tistas como Ariana Grande y Travis Scott. Pese
a su innovación, estas modalidades tampoco

fueron suficientes para reemplazar la conexión
humana por completo, pero sí han sido una
forma efectiva para crear vínculos. Mark Zuc
kerberg, fundador de Facebook, planea llevar
la experiencia virtual un paso más allá con el
Metaverso, un concepto en donde prevalecen
las ganas de formar una experiencia social
única para generar mayor conexión social,
cada quien desde su hogar. La ambiciosa pro
puesta tiene como símil ReadyPlayer One, una
novela en donde se detalla un universo alterno

completamente digital en el que los usuarios
realmente se meten en la piel de sus personaj es.
Más allá de llevar la realidad virtual a la

masa, ¿qué significará este nuevo paso en la
era cibernética, si su misión es exitosa? Quizá
el también propietario de WhatsApp e Insta

gram está viendo más a futuro. Una era donde
el encierro, así como el surgimiento de peli
grosas pandemias, sea cosa del día a día. O tal
vez uno en donde la oferta de entretenimiento

digital sea tan ambiciosa que el mundo real
solo sea motivo de aburrimiento. Si algo nos
ha demostrado Mark es que tiene colmillo
para los negocios. Por tanto, su inversión en
esta propuesta debe estar en nuestro radar. El
problema radica en el duelo constante con
tra la tecnología: la amamos y la odiamos. La
palabra desconexión está cada vez más inmer
sa en nuestro vocabulario. El no poder salir
por meses nos hizo valorar, como nunca, el
respirar aire fresco y poder estar físicamente
presente en la vida, al lado de nuestros seres
queridos. ¿Será que nos olvidaremos de esta
maravilla por la presencia de un diamante? ¿O
sabremos, dentro de lo posible, barajar estas
dualidades como hasta ahora? Todo depende
de qué tan tentadora sea la nueva propuesta
de Zuckerberg.
I. jS^ininna^agwsMfeKnwitrw.mMifiWM^M
independientes y no reflejan necesariamente

sÍBBJÜ Bfsista de24HORAS,
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Combatir venta ilegal
de armas, clave para
afectar a cárteles
La reunión que presidirá México en

el Consejo de Seguridad de la ONU
sobre el control de armas chicas ca

recerá de sentido si no hay correlati
vas decisiones estrictas dentro del territorio

mexicano, para combatir el contrabando de
ese producto y para iniciar un operativo de
desarme de los cárteles.

La facilidad con la importación de armas
de fuego y la venta ilegal en las calles de esos
productos están entre las razones que permi
ten el funcionamiento de bandas delictivas de

todo tipo.
México tiene capacidad para sellar la fronte

ra con Estados Unidos y evitar el contrabando
de armas, pero es la hora en que siempre hay
pretextos que impiden las decisiones. En este
sentido, México no necesita ir a la ONU a pedir
apoyo si aquí no parece haber la voluntad de
seguridad fronteríz a para combatir en serio el
armamentismo delictivo.

Hubo épocas en el pasado en que se reali
zaron campañas de despistolización en ca
lles y lugares públicos y provocaron una baja
correlativa en los delitos. Al contrario, en la
actualidad se relajó el castigo para la portación
de armas sin permiso, a pesar de que muchas
de las más comunes son de uso exclusivo de las
Fuerz as Armadas.

Por la impunidad con la que se que se comer
cia con armas introducidas al país de contra
bando, no es muy complicado realizar inves
tigaciones de inteligencia para saber quiénes
nutren de armas a los cárteles. Buena parte de
la arbitrariedad violenta de las bandas crimi

nales se sustenta en la posesión de armas que
disputan dominio callejero a las fuercas de
seguridad. Inclusive, en muchos intercambios
de fuego han aparecido armas de alto poder
superiores a las de las fuerzas policíacas de
seguridad.
Las armas salen con facilidad de Estados

Unidos de forma legal e ilegal, pero en México
no se combaten.

ZONAZERO

Los nuevos 15 gobernadores que tomaron
posesión en las últimas semanas arribaron
al poder sin ningún programa específico de
seguridad y sin solicitar de manera formal
el apoyo a las fuercas federales. Lo mismo se
está observando en los alcaldes de la Ciudad

de México. Y al parecer, la autoridad federal
tampoco parece estar preparada con progra
mas especiales de información, inteligencia
y operatividad. Esta imprevisión explicaría
las razones de enfrentamientos y repuntes de
inseguridad en las últimas semanas.
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Más de 3,830millones para revocación; Córdova a los leones
Hoy la Cámara de Diputados se

convertirá en una sucursal del cii

co romano cuando comparezca
el presidente del INE, Lorenzo

Córdova Vianello.

Aunque oficialmente Córdova fue citado
para que explicara a los diputados las raz ones
de haber solicitado un presupuesto de 24,649
millones de pesos para el próximo año, los
diputados de Morena adelantaron que apro
vecharán para "poner orden" y "exigirle cuen
tas" por las decisiones tomadas en el pasado
proceso electoral que terminaron por afectar
al partido presidencial.
Los morenistas, comenzando por su coor

dinador, Ignacio Mier, aseguran que el INE
ha sobrepasado sus responsabilidades consti
tucionales y hasta se han atrevido "a legislar".
Esto en referencia a los ordenamientos fija

dos por el INE para evitar la sobrerrepresenta
ción, que avaló elTribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, y que terminó por
afectar el número de diputados totales de
Morena como partido mayoritario.
La verdad es que el INE tuvo que entrar a

fijar esos ordenamientos debido a que en el
Congreso los partidos sistemáticamente se
negaron a legislar el tema.
De acuerdo con sus atribuciones, el INE

sí podría fijar esos criterios como ratificó el

Tribunal Electoral pese a la queja de Morena
y sus remoras.
En el ámbito estrictamente financiero, que

supuestamente es el tema central de la com
parecencia, a los diputados de Morena se les
hace un exceso el monto solicitado, sobre
todo en este periodo de austeridad casi mise
riafranciscana.

Puede ser, pero nada dicen que de los24,649
millones solicitados, 5,821 millones son para
las preiTogativas de los partidos políticos.
Sume usted además los 5,743 millones que

costarán la revocación de mandato y una po
sible consulta popular, ejercicios sin beneficio
tangible para la población pero que servirán
para justificar actos de Gobierno.
Nada más para la revocación de mandato,

el INE estima que se gastarán 3,830 millones
de pesos, una ciñ a que podría emplearse en
vacunas o fortalecer al anémico sector salud.

Como sea, hoy Córdova irá de tiro al blanco
sabiendo que, desde Palacio Nacional, tam
bién quieren darle "una sacudida" a los órga
nos electorales.
ComoalaUNAM.

Todos los defensores de la bondades de la re

forma energética propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador "callaron
como momias" ayer, luego de que se anuncia
ra que la iniciativa será discutida hasta abril

de2022.

Hasta el propio Presidente hizo mutis ayer,
cuando no perdía oportunidad en cada una
de sus predicaciones de promover las bonda
des de su iniciativa.

Y aunque se tiene la idea de que la visita del
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar,
el miércoles a Palacio Nacional tuvo que ver
con la postergación del análisis de la iniciativa,
para la oposición se trata de una estrategia
electoral que Morena utiliz ará el próximo año
como bandera en la elección de seis nuevos

gobernadores.
Como dir ía Manuel Bartlett, chu, chu, chú.

• • • •

Cinco elementos de la Guardia Nacional fue

ron atacados por un centenar de migrantes
que deseaban llegar al municipio de Tonalá.
Los videos que muestran el ataque son bru

tales; un agente caído es pateado sin piedad
por algunos delincuentes disfrazados de mi
grantes.
El problema es que no hay un protocolo

para defenderse de los ataques.
La contención fue efectiva, les cerraron el

paso a la retaguardia de la caravana, pero no
existe un protocolo para defenderse de los
ataques, o si lo hay los elementos déla GN tie
nen miedo de aplicar lo porque van a la cárcel.
El peor de los mundos.
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Ojo oposición: el Gobierno ya va por candidatos para el 2024
Oooootra vez les madrugan.

El Gobierno y su partido, el Mo
vimiento de Regeneración Nacio
nal (Morena), ya están listos para

lanzar a sus candidatos para 2024.
Hablamos, claro, de los seis aspirantes a

gobernadores enlos seis estados donde habrá
elecciones el año próximo.
El calendario marca turno para los ciuda

danos de Aguascalientes, Durango, Hidalgo,
Oaxaca, QuintanaRooyTamaulipas.
Un mosaico variopinto.
Aguascalientes está en manos de Acción

Nacional (PAN, Martín Orozco) y según el
dirigente partidista Marko Cortés, el único
donde el panismo tiene opción de victoria.
En los demás ni cómo asomarse.

Cortés ya cedió otras tres plazas: Duran
go con José Rosas Aispuro; Tamaulipas
con Francisco García Cabeza de Vaca, es
cogido como enemigo de Palacio Nacional; y
Quintana Roo con Carlos Joaquín.
Las dos restantes entidades son priistas:

Hidalgo con Ornar Fayad, y Oaxaca con Ale
jandro Murat, entidades ya en las fauces del
partido de Estado.
Eso creen en Palacio Nacional.

LOS SEIS PRESUNTOS ELEGIDOS

Desde hace tiempo hay predestinados.
En los próximos días comenzará a desgra

narse la mazorca mediante un mecanismo

a decidirse en la próxima semana en Palacio
Nacional.

Hay algunos datos:
En Oaxaca Susana Harp es la elegida aun

que Salomón Jara amenace con irse a otro
partido y crea tener ancla en el Partido Verde
Ecologista de México (PVEM), inexistente en
la entidad.
En Quintana Roo la alcaldesa de Benito

Juárez, Mara Ledezma, espera la llamada
presidencial y se siente lista para ser ungida
en los próximos días.
En Hidalgo el senador Julio Menchaca ha

recibido señales para ser el designado sobre el
diputado federal Cuauhtémoc Ochoa.
En Durango el senador José Ramón En

ríquez ya tuvo el guiño presidencial, lo cual
significaría dejar a su contendiente Maribel
Aguilera Cháirez, diputada federal de gran
popularidad.
En Aguascalientes no hay mucho, lo cual

favorece al senador Daniel Gutiérrez.
En Tamaulipas no hay favorito aún, pero sí

una ambición desbordada de Américo Villa
rreal y la todavía panista pero ya calificada
de tránsfuga Maki Ortiz, mientras espera
el morenista genuino Rodolfo González
Valderrama.

Y la oposición?
De la greña.

TODOS A CLASES PRESENCIALES

El regreso a clases ha sido un proceso largo y
tortuoso.

Lo primero fue esperar la determinación de
las autoridades educativas en función de las

condiciones sanitarias del país.
Lo segundo ha sido convencer al magisterio,

sentido en el cual Alfonso Cepeda, secretario
generaldelSindicatoNacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), ha sido intransigente:
No regresaremos si no estamos en semáfo

ro verde.
Pues bien.
La Ciudad de México lleva varias semanas

en esas condiciones y se trabaja para, a partir
de la próxima semana, regresar a clases pre
senciales.

Una de las grandes dudas ahora es saber si
los padres de familia aceptarán la determina
ción de esta vuelta obligatoria o si preferirán
perder el ciclo escolar.
Porque aunque hasta la semana pasada

las clases fueron virtuales, no será posible
continuarlas salvo en condiciones especiales.
La gran mayoría de los papás se opone y

es la única forma de convencerlos en torno

al proceso de regularización y enseñanza
tradicional.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente

fljgfjitoT^ v¡ Sfaáe 24 HORAS.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• ¿Y la alianza opositora? Después del desaguisado
por la aceptación de derrota en cinco de seis guber
naturas en 2022 —dicho por el dirigente panista
Marko Cortés—, nos dicen que al menos en Oaxaca
y Quintana Roo, y quizá uno más, no alcancen
acuerdos PAN, PRI y PRD. Siguen estirando la liga,
pero el ruido de Cortés los puso muy nerviosos.

• Aguascalientes, por definirse. Nos dicen que Mo
vimiento Ciudadano se empecina en rechazara la
alianza de PRI, PAN y PRD, pero que en esa entidad
les atrae la idea de una postulación puntera... que no
es emecista. El jaloneo está a todo lo que da.

• Sucesión en la SCJN. Falta muy poco para que el
presidente Andrés Manuel López Obrador envíe su
terna para ministra o ministro de la Corte, al concluir
en diciembre el periodo de José Fernando Franco
González Salas. Desde hace meses no faltan los que
sueltan nombres... lo que es seguro es que ya deben
estar puliendo la lista en Palacio Nacional.

• Lorenzo Córdova va a San Lázaro. Habrá que estar
atentos a la comparecencia ante diputados por parte
del presidente del INE, para argumentar las necesida
des presupuestaos del Instituto.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Se les cayó
el teatro

GOLPE BAJO DEL EDOMEX

Después de toda la información que salió a
la luz al respecto de Octavio Oeaña, el actor
que perdió la vida en la carretera Chama
paToluca; te puedo confirmar que elec
tivamente existente no un gato, un tigre
gigantesco que tiene que esconder Alfredo
del Mazo cuanto antes pues quedará en ri
dículo la corporación que está a su mando.

Consideró de manera fiel que si Alfredo del
Mazo quiere ganarse La aceptación de miles de
mexicanos tendría que exponer la porquería
que existe dentro de su corporativo llamado
a la Policía Judicial del Estado de México que
desde hace muchos años ha estado extorsio

nando, robando, engañando y mintiéndole a
su población a diestra y siniestra

Después de las imágenes que evidencia
ron las adicciones de Octavio Oeaña Méxi

co desvió hasta cierto punto la tensión sin
embargo lo interesante justamente de este
caso tan mediático no son las adicciones de

una adolescente que pudo haberlas llevado
a cabo; si no la corruptela y mal manejo de
las autoridades para llevar a cabo una de
tención que ponga en riesgo tu vida.

Cientos de medios de comunicación co

menzaron a darle prioridad a estas acciones
que no evidencian absolutamente nada tra
tando de mitigar o en su defecto apaciguar
la culpa que lleva en su pesar del corporati
vo de seguridad del Estado de México,

Es complicado tratar de evidenciar la
porquería que existe dentro de Ja policía de
Justicia del Estado de México donde mu

chas personas pueden arrojar infinidad de
historias que evidencian a cientos de miles
de policías corruptos j listamente en esa de
pendencia donde incluso ve stidos de civiles
atracan a diestra y siniestra a tráilers que
circulan por su zona

Tan solo es necesario entrar a redes so

ciales para conocer las historias más terro
ríficas que vinculan a diversos elementos
de la policía de Justicia del Estado de Mé
xico y que efectivamente ponen en riesgo la
credibilidad de un Alfredo del Mazo que se
guramente se querrá lanzar a la presidencia
en unos cuantos años.

De qué sirve evidenciar vídeos donde Oc
tavio Oeaña está consumiendo cocaína jun
to con sus amigos cuando sabemos que esto
podría ser una jugada arriesgada de parte de
la policía del Estado de México para tratar
de desviar la atención de lo que en realidad
es importante y es justamente el que uno de
sus elementos le quitó la vida a quemarropa
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Palilas de poli»
por Palo Pekín
MAESTRO, LOZOYA YA ESTÁ DURMIENDO EN
EL RECLUSORIO NORTE.

Ya era hora: el país estaba cansado de sus argucias
y de que se le tolerara su desfachatez, y a ver si
así coopera y suelta toda Ja sopa peñista; pera lo
hubieran mandado a Santa Rosario Acatitla para
que le ayude a cargar los peregrinos a Chayo en
Navidad. Eso sí, Emilio cambiará drásticamente
su exquisito y refinado gusto: de Pato Pekín de
Lomas Virreyes a patitas de pollo del Reno.
Emilio ofreció dos casas para reparar el
daño a Pemex por sus ligas con Odebrecht.
Sólo que fuesen las casas blancas de La Gaviota y
Videgaray, y eso como abono por lo que le tocó de
los 1Ü.S mdd de soborno de la empresa carioca.
Fox propone a Margarita Zavala y Lilly Té
llez como cartas a la presidencia en 2024.
Si el pleito se da entre mujeres, Morena tiene un
as bajo la manga: Claudia; las otras, incluida "la
señora Marta" no llegan ni a sotas de la baraja.
Marko Cortés busca impulsar a Corral,
Sinhue o Vila como candidato pañis ta.
A los tres, Ebrard les daría la vuelta en la pista,
esperando cómodamente al que llegue en segun
do lugar.
Morena prevé que en abril próximo la re
forma eléctrica será totalmente aprobada.
Esa reforma auténticamente va por México, y
las otras Va... y Sí... son jaladas de los vende
patrias.
El embajador Ken Salazar expresó "serias
preocupaciones" por esa iniciativa.
Pues que se las guarde, porque es asunto nuestro.
Ya está resultando más metiche que John Gavin,
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íi\o en México

ES REFERENTE EN SUDAMÉRICA

Tengamos presente que el Presidente de
Solivia, víctima de traiciones y de un au
téntico Golpe de Estado, salvó la vida gra
cias a Andrés Manuel López Obrador. Evo
bien señaló que si no es por el avión que le
envió su homólogo mexicano, lo hubiesen
mandado directamente a la base militar

norteamericana de Guantánamo.

Nuevamente en nuestro país, Evo
agradeció a López Obrador y con ese mo
tivo precisó en una conferencia de pren
sa que la CIA le investigó por corrupción
y narcotráfico durante 15 años, sin encon
trar ninguna evidencia para involucrar
lo en tan graves delitos. Hizo un llamado
para estar alerta respecto a que cualquier

movimiento social sea considerado terro

rismo, ya que de esa forma es como jus t ifi 
cael capitalismo las persecuciones.
Otro aspecto que Evo Morales mos

tró en su visita, fue su simpatía por Clau
dia Sheinbaum; por su parte la Jefa de
Gobierno precisó que fue un honor con
versar con un dirigente de un estado plu
r¡cultural como lo es Bolivia.

Es indudable que los ideales y prin
cipios de Evo Morales continúan en su
país, ya que el actual mandatario Luis
Arce Catacora, ha precisado que su men
tor es precisamente Evo; lo cierto es que
el expresidente seguirá siendo un funda
mental referente en Sudamérica y, su in
fluencia, se puede notaren países como
Perú, el cual se encuentra gobernado por
Pedro Castillo Terrones, de corte socia
lista.

Siempre hemos considerado que Amé
rica Latina se encuentra dividida, lo
constituyen países que mantienen depen
de ncí a hacia Estados Unidos de manera

absoluta y otros que buscan conservar su
autonomía y soberanía como Perú, Boli
via, Venezuela y aún nuestro país.
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C/icffikf/cs
Luego de la ridicula
demostración de un

intento de chantaje por
parte de los grupos de
"vendedoras feministas del

Metro", la respuesta de la
Jefa Claudia fue chira:

Está garantizada
la seguridad parala
realización del evento de Fl
en la Ciudad de México.

Con elio, pese alas
amenazas y amague s de
estos grupos, su suerte
ya está decidida, no se
caerá en chantajes ni
condicionantes, el diálogo
está abierto y, les guste o no,
ya no pueden seguir usando
por un protocolo de
protección civillos pasillos
y andenes del Metro como
puntee de venta.
Una cosa es la tolerancia

y otra muy dis lin ta es caer
en chantajes de presuntas
de ve ndedoras informales
disfrazadas de feministas.

Y hablando de voladas,
trascendió que en el
Congreso CDMX. que al
di pillado migrante Raúl de
Jesús Torres, no Le alcanza
su dieta para "hacer su
trabajo".
Resulta que el legislador

blanquiazul nos refieren
nuestros amigos quiere
q ue se le apoye con $ Sil mil
mensuales para ir de vez
en cuando a Washington
y otios lugares de EU para
hacer sus gestiones.

¿A poco no conoce que
hay grupos y organizaciones
de migrantes que apoyan en
esos gastos?
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¿linumín asjyerezas el
¡Htnisía Lavalle 1/ Jj? tifio
Lozoya en el Reclusorio?
Tendrán conocimiento las autoridades de laUNAM,
a cargo de Don Enrique Graue que un día como hoy
pero de 1553, el virrey Luis de Velasen, inauguraba
los cursos de la Escuela de Leyes, sentando
el precedente de la Facultad de Derecho más
importante de America Latina.
Escuela de leyes, en la cual más de algún legislador

debería darse una vuelta, pues todo parece indicar
que el título de "abogado" que presume el legislador
priista Rubén sito Moreira parece de cartón, ante
sus comentarios sobre aplazar la discusión de la
reforma eléctrica hasta agosto del próximo año, tras
considerar peligroso analizar la propuesta a un os
días de las elecciones.

Estimado "maestro en gobernanza" Moreira
Valdez en caso de no haber cursado las materias en

derecho constitucional y legislativo, no estaría mal
que se diese una vuelta al despacho del Diputado
Manuel Rodríguez, quizás el pueda instruirle que hi
reforma eléctrica se votará en diciembre y no hasta la
fecha que menciona.

Y hablando de priistas y de legisladores, vaya mensaj e
de envidia ha enviado Alejandro Moreno, al interior

de su partido, demostrando que si no están con él. sólo
pueden estar en su contra, pues ante su instrucción de
ponerle trabas al nombramiento del exgober de Sinaloa,
Quirino Ordaz ¿Qué sentirán algunas huestes del PR1.
sobre m irar más allá de 1 o que ven?
Seguramente estos temas y el aumento en la

suscripción de WetHix en noviembre, será platicado
por Emilio Lozoya Javier Duarte Juan Collado
en el Reclusorio Norte de la CDMX, ante las
reuniones que tendrán por mucho, mucho tiempo,
¿se quedarán pensando en las triquiñuelas que
realizaron en el pasado?

La incógnita de esta historia es si el exsenador
panista. Jorge Luis Lavalle. perdonará l; Lozoya
Austin. por haberlo acusado de aceptar sobornos en
el caso Odebrecht, o simplemente no permitirá que el
exdirector de PEMEX de Peña Nieto pueda pegar el
ojo para descansar.
POSTIT ¿Podrá Horacio Duarte. celebrar hoy su
cumpleaños 50?, más que nada por el desbarajuste que
dej ! Ricardito Peralta en Aduanas.
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MEXICO DEJARA
DE EXPORTAR PETRÓLEO
•Antes de que se realizara la Cumbre
COP26 de GÍasgow, el 26 de octubre,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador envió una carta a su homólogo
d€.Estados Unidos, Joe Biden, misma que
este jueves dio a conocer y que contiene
cinco compromisos de México contener el
cam b i o eli rn á ti co. En t re elias .el Ej ecu t ivo
mexicano resaltó;: no exportar petróleo
.3 .partir de .2.024, invertir en refi^
y reducir emisiones de metano y es que
explicó en México seguiremos reservando
nuestros; cpmbustibíe.s y
petróleo y gas para el consumo interno,
así para 2024 cuando conciuya su sexenio,
las.reservas..se; habrán jncremen
300 millones de barriles.
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GANA CUEVAS EL REFLECTOR A PARRA
•Luego de;..que sedio a ..conocer que
algunos locales del mercado de Sonora,
se estaban incendiando en ía aicaídia
de Venustiano Carranza, la alcaidesa de
Cuauhtémoc; Sandra Cuevas, se presentó
en el lugar e informó que hizo 1 legar al
sitio 50 eiementqs de emergencia, para
rescatar a los locatario
ahí se venden y seis pipas de agua. Dijo
que ofreció el apoyo, porque durante una
tragedia todos deben estar pendientes y
conectados.el apoyo se
dio. con mucho respeto y es que la titular
de Venustiano Carranza, Evelyn Parra,
desde hace algunos meses pertenece al
part ido. Mpr^ Sandra
Cuevas, es integrante de ía organización
de.alcaldes opositores. Y. aunque
Cuevas le ganó el reflector a la pupila
de julio César Moreno, la .alcaldesa de
Venustiano Carranza, agradeció el apoyo.

WALMART SE APARTA DEL BUEN
FIN Y PRESENTA SU CAMPAÑA
aWalmart de México y Centroamérica, dio
.a.conoc^
tercera edición de "El fin irresistible",
campaña con i a que da inicio a Ía
temporada de.descuentpsj.prpmq
para ías ventas de fin de año. Lo anterior
debido a que la cadena de tiendas,
no participará en "EÍ Buen Fin 2021"
que será del miércoles 10 aí martes
Í6 de noviembre y que durará 7 días,
con la finalidad de reactivar al sector
económico. Mismo que se vio afectado
por la pandemia;.de.CovjLd19.
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Reforma sensata

POR PEPE DELGADO
La decisión de la mayoría

legislativa en la Cámara
de Diputados para aplazar
hasta ¡É 1:5 de: abril de: 2022
la discusión y en sticapfc, la
aprobación de la reforma
constitucional cu mal cria

iMolricajj é§ prudente, sensata y corrée
la. Ha declarado Ricardo Mouroal Ávila,
coi >nlinador parlan temario de Morena.
%osolros saludamos con respeto

la decisión de los grupo® parlamen
tarios mayoritarios en la Cámara de
Dipulados. Me parece ki aclilud
prudente, sensata y correcta. abrir la
diseiisión, escuchar a los inyersionis
las. empresarios, organizaeioitós sin
dicales, autoridades, gobierno y todas
las voces lili crcsadas en la reloima:esi
es nuestra obligación'',, argumento el
niorenisia.

El sonador descartó queeslá doci
sióiiie haya tornado por imposiciones
internacionales, pues el presidente no
acopla presiones de iiinguii gobierno
extranjero. Por el contrario. consideró
que esla decisión jas Un gesto de aper
tura de la eQlcgisladora. Sin duda, muy
mesurado Moureal
En osle; ¡sentido vale el llamado al

( ongreso de lajtmión, qucdcbe actuar
con ca ul cía, con prudencia y escuchar
a lodos,

Moureal también sé .adelanta aiite
posibles cambios a la iniciativa ip ie.se
gún él, nó áhéraríañ el principal obje
livo del tcplo y que es la recuperación
de la rectoría del Estado <¡n materia
cnergelica.
Lo dice con coiiociinicnio dejatisa,

porque, ya dentro de su terreno en la
( amara Alli, puede séfuíi operador
El. esle seittido, Ricardo Moureal

asentó que sí :so puede generar un
equilibrio \ ponderal'el beneficio para
el país y la población, asi manda seña
les el inorenisia.

VENTANAL
En un arto presidido por el Canciller
Marcelo Ebrard, se recordó a los 5f£
funcionarios de la ( ancillería del Sei'
\ icio Exterior Mexicano en activo y en
xx'tiio qué fallecieron en los úliimos
dos años.

Se reconoció: y Sé condecoró la in\a
luablc labor que realizan diariamente
en el exterior. 18 mujeres \ hombres
que conforman él cuerpo de diploma
licós mexicano^. con el único ñn de
representar con .gran lealtad, respon

sabilidad, alto grado de profesionalis
mo y orgullo al Estado mexicano en
la conducción de la Política Interior
mediante el diálogo, la coopéiaciónja
promoción del país y la atención a los
inexicanosen el extranjero. así como en
la cooidinación de la actuación inler
nitcional del Gobierno de la República.
Bien por ase reronocimiento, ya que

paréee que desde el Palacio Mfeional
se tienen muy olvidados al personal
del .servicio Exterior de carrera

liindaiHenial para el presidente.

De to que se trata,
agregó Monreal en
una entrevista, es de
combatir todos los

abusos, los excesos; "eso
es lo que intentamos
hacer, que en el futuro
se eviten todo tipo
de abusos, excesos,
dispendiosy que los
subsidios no sean los

que fortalezcan a estas
grandes empresas".
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PREVENCION
íéctor Barrera,

_^AÍ !^_i )_ _??_ _! í?_y_ k^Aritr!
_s. _r\]^y 'a' Áv1

¿! tA _^M_(_ ?_ s clcí
Á 0_^0¿í A _(_ A^ kkVii^AA A^AA At'í _ ¿í^_
Sonora..Por .^o,_iÜ^ió a^^ntizar.
.^1VA^_ AfAtr! fA )AA^_ A7A^A^_??AÍ_(_ ?_v A:l^_ í ??_ ^_¿\1 A!A ?AÍ
¿!5^Í 1A_<A _^VA^AAA^AA_ ?A7_ Á AAA <^AAAAA^
í ^VA A1: ^'Aif^'AÁ !A 5Í'! A.!). _<?)^A AVAA^ A A^\Á^Í?A_
^AAA A¿í i^ÁfA!A*AAi ¿lAAÍ ^ÍAikA^?AAA)_ ^I^^Aricc), las
s^Mis.de^eme^ncia y[ve^car_que_
no estén caducos los extinguidores.
"Esjn&sg^
una medida de^prevcnciónj no de
reacción, porque se jxrne en riesgo lo
nía? sagrado que es la
legislador.

GAFETES
•Pues resulta que,,. enSemdos_Gener^es
deí Congresode,ía.Quda(^_secommta_
QuequienesLdW&en esa área, se.
^LA>A A íAl^ A^i^ ÍUJ AA¿)A A A^k AfA _'AA^ ^Í^A^

A!<^ fAAik^frÁ^AAl ÍAAAA^AAAA A JAA^A>A^^B^AI A(k} U1
uovatez de íasy losinu^psiíe^iadpres,^
d.PÍPbkuA? ..es Me eí personal
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sustantivo que.ant^tam.^aippyo^
ahpra.lp.tiene queponer de su bolsa» Si
s eso le sumamos.<gLyehubp_^unos
recortes .^íariaíeM
.^aya/Memás, elárea de inventarios
del Congresoes un .capsjtpdppiCT^n^
X contando que soloi atienden un día
3.k semana.• B]enA5Ídna]a.fi
k.revisaranjosinv
generar un jM)bíema.de^ués.

CONTRALORES CIUDADANOS
•El Congreso de la Ciudad aprobó un

AVA^} I^_s..lA^.1.^^)11.tAs_A Íkkí'.A r<A^ ckl_!.<A^
dicciscis alcaidía s y a la Secretaría tic
M.Cpuíraioría General, a Jm de
kscpnypcatp^
de las..Cpntraíorías Ciudadanas en las
¦dmiarcacipnes territoriaiesYproc
meluireneila^a^^
ele Ja s< K icclacl cía íÍ.A. vkA^sAAkc!ivAriLcs
umversitaripsj, cpndpbietivpde_
íiue realicen suLsemcip_^ciáp_sus_
practicasprofesión^
.recordó que ¡a.fig^adeicpnttalpr_
ciudadano,..permite la vig^
procesos de ¡a gestión púbíica como

son; adquisiciones yisemcios, obras
públicas.y operathps de la ciu^
.Apegados ala .Ley.

BOLETOS MAGNETICOS
•A través deun.cpmimcadpdSTC.
Spkuióque .a.pa^.dd.08de.
noviembre se en^tkán códigos QR
P.a?a..PPder;.adquFÍr¡os .y desde el.
15.de novioriibre^.se podrá también
contarjetas de .CT^tp.p.débitp.sin^
contacto, con.ía"fir^d.ad.de.p^rla.,
entrada aí.Metro, de.jb..CÍ^&.Cpne¡ÍoA.
cstcsistcmadcíran
la diffitaiización de pagos en diferentes.
nipdaíidades. quehan subido en los
úlíiínps meses. O.i^titudónp^isó..
que ía.d^taíkación del pa^ que se
Úevará a..cabo en dos etapas, es un
RrPgka.nMPi!PÍP..exclusha^
gestación .CMpancingo.de ía.Lmea.
?A.^ue..cprrede.Tacub^.a.P^tii^nj.
que diariamente es usada por 28 mii
usuarios enpromedio. De esta nianera,
se. emi¡tiran tickets ^QRparaeíin^eso a
k ínisnia.y se dejarán de vender
ínagnéticos.
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¿Bajará las banderas?
Panisias y 110 pan i si as

eslán molestos con las

(I eclaracio 11 es: tj# 1 recién
reelegió preside ule na
cional del MüpjKil;
Mai ko Borles, por el
ItHPSaji ífgjsi, cttsi,. dé

"bafea las banderas1!
pMsíderán como "un gran error" la

grabación venlilada del líder panisla,
quien aniicipó ¡ferrólas electorales en
cinco de las: seis elecciones a goberna
dor del próximo año.

Quién és una fL® las mofesla%es la
ex diputada'federal vk aspiran) e a la
presidencia del albia/iil: Adriana I )á\ ¡la.
pues lia cuestionado que para qué en
lotícliSjaíkose volvióa posliilar.cti \c/
fie dejarle el paso: a quienes consideran
que la labor fie un ÉMfpiUii IB MU por
ejemplo, la de generar una gran fuerza
eléeloral v no éxpJiii:f:#;ée íttfiasájiii

I);i\ ¡la considera quf| ef# affepli.
sol iré iodo, a los 5 canfliflalos de las

enlidaífel qué el próximo año tendrán

elecciones, pues desanima ¦ inhibe:el
voto al mostrar un panoran® adwéfto.
Aunque hay quienes lian pedido que

Mprko ( ortés renuncieante su falla de
lidera/.go. oíros,como Dávila, le pifien
rééápacitar y no conliarse ionio, en la
fuerza qué pueda darles o no |a alianza
" Va por México" con el PRD y PRI, ya que
el PRD es un parí ido minimizado, debido
a que perdió su registro en 11 entidades.
Lo que ## pide ahora al presídeme

fie este parí ido: es virar y cumplir con
su Hggponübiliflad, así éorno: Éainbiar
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y corregir lasestralegiás,ante lodo por
ser la fuerza política más fuerte de la
0|)0S¡('¡l)ll.
(oriés. reelecto apenas el pasado 2

de ociubre. convoco | gfr nuevamen
te nombrarlo presidente: del PAN:, a la
unión partidista \ $ luchar por el sig
nificado de me part ido en México, sin
fliítibargo,i poco menos; de un meisll
I fie noviembre salió a: la Luz un audio
df una reunión sostenida entre el líder
nacional eon otros estatafesis el pasarlo
25 deáepliembre,íln el quéfe leesoitcha
liablar dé la poca probabilidad fiel l\\\
en las,siguientes coniiendas electorales:

Ufe los digo eñ cáSÁtlá única gobér
natura que leñemos posibilidades fie
ganar. íealfH auténticas y bien ganad!
esesla Aguascalienles, Ko hay más.

j$Siá itiuy complicadoDurailgo, laman
lipas, Quintana Roo, Hidalgo \ (>a\aca.
¿qUefe® ruetilo? .

El mensaje es irrespetuoso y fie; alto
riesgo, consideran no sólo dentro del
albiazul. sino de ios seguidores:;de la
alianza *fVa por itéxictf', por lo quet#
esté discutiendo que es urgente "una
operación cicatriz" y así poder evitar
ful uros Tropezones, .sobré lodo porqui
Marko trae un desgaste debido a los plri
ios con élsspréSiflenlélfelipeCaldéfón
f Margarita /a\ala. motivo que:Ileso a
estos últimos el abandonar al PAR;

Y Sepa la lióla...pero nos euiéntan
que precisamente la ahora diputada y
flx primera dama, vio con malos ojos
esas declaraciones, máxime que; el

propio ( oríes buscó a ella y a! ex.pre
sidente a regresar al partido porqué s®
Jfi necesitaba.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección
de Datos Personales y Derechos

Humanos

Lo anterior hace recordar

cuando Enrique Allaro,
pidió en un evento con
NI()viniicnt()(jiidadaii()

y el iiresitlenciable;
Ricardo Anaya, "bajar las
ba aderas part idistas".
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Izquierda revolucionaria y
derechos

1 réeúnoeSniienlO de los
idacechos individuales,

fie los que habrán fie
desprenderse los reeo
n oci ni ¡en i os í dnn t i I ári os

que llegan hasta núes
tros días (¡denudad fie

\ual. género, am bien i ales. ele,) sisón
liberales, l a pregunta sería ¿cuál es
el problema? Podemos eonleslar sin
ninguna ambigüedad que todos ellos
íépresMfian un avancé civilizalorio;
una conquista fie la humanidad lien
le a cualquier pretensión autoritaria
en donde efectivamente!. o el sujeto
es presa fácil fie poderosos, q vícti
ma de imposiciones comunitarias que
no dejan mucho maigen de acción al
surgimiento de la personalidad indo «
pendieule4fi:«¡|íra para las sociedades
moderoan.

Una pane de la izquierda como
la: socíaldemócrata, por fon una, ha
reioniado y hfcho suyas fflas cau
sas surgidas del liberalismo clásico
en figuras tan prominentes como el
John Locke dél Hégundó Tratado del
f.obiei no Civil, en donde refiere a los
derechos naiurales como intrínsecos;
al ser humano, intransferible, inaliena

bles e irlM&lMÉI b tes. parftoflfrn nuestra

característica de seres inteligentes: j
libres, nos vielj.pl atribuios sobre los
qus se construye nueslra identidad,
nucirá di gn ida fl v sobre lodo, nuestra
integridad ante las pretensiones aulci
ritarias de sistemas o déspotas.
El liberalismo liene un enemigo:

el autoritarismo dé lo qui fea, en
especial, en la propiedad de la per
sonas producto de su esfuerzo « in
\enií\a que siempre queda, juníocon
la integridad física del propietario a
hierlitd de los inlerfefés personales
fie lo® poderoso®. Las: guerras, las mo
\ ¡l¡/ac¡ones fie mátáS, las poli ligia

expropia loriad ¡SUS sido una de la€
comunes prácl¡casauioi harías. ¡nere
mentadSliOn los loi lalecimíeitios de
los: estadas.

El «lado liberal por suptíeflo que
Bonstruyó un poderoso dique que jus

una teoría del podgr limitado
y dividido en (res poderes: y por olro,
independizara'al sujeto del dominio
eomuiiaJ que nunca se earacierízó
por su peí ni ¡sib¡ I ¡dad y p¡ donflé'
pódenlos encontrar él yugó machis
i». el paieinalisnio. la inlransigencia
religiosa, y cuanio prejuicio sé suiliés
manifieslando los impeflimenlos del
progreso de la persona \ fié la ciencia.

La izquierda radicalizada que asu
mirá que los derechos individúale#;
son "burguaseSsSin equivocarse, pro
blema i izan iodocipndo»iguieiiflo su
chocante hábito, lo transforman en

ideología :y no solamente los despre
cia ad Iluminem por burgueses, sino
por su ronianiizada apuesta por el
coniuniiai ¡sino. ( iet io es el flebilita
mienlo personal de un sujeto luchan
do en lo individual contra#! mundo,
aunque lo cierto es que el esfuerzo
fiel conllicio lo revalora cuando de
sarrolla capacidades \ ii ¡unía en una
sociedad paniculat.
La más conservaflora izquierda,

HUI pi 1# prolfiliCión dé la comuni
dad y que la lucha por los derechos
no debe dejSlrsingular. s¡no geiiera 1,
por supuesto que aplasiando a iodo el
quíf no piénSíf como ellos.
En nombre;de la socialización, la

izquiefda,rp'ol uciónaria sé 1 a nzó oon
furia asesina a lrágar individuos (n'ii
sadores. luchadores sociales, en'lieos

y lambién aiMislasJLá lilíiocfacia ja
más fue su fuert e. Los Gulagssí.

•Catedrático de

la Universidad del Pedregal
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Nuevo revés al INE
E ífia semana sesionoel Tribunal Electoral

para resol#r diversas impugnaciones re
lacionadas con el proceso de Revocación
de Mándalo.

En una fie ellas, el parlido polílico Mo
rena conibaiió un acuerdo del Consejo
General del UNE, por el cual aprobó los

l.ineamietiios para la Organización de la l¡e\o.cación
de Mándalo que no permitían que Ja: rscabacióii de
firmas fe diera mediante formatos IMcos, sino úni
camente a través una aplicación.
Después ríe una ardua e inteí®sante discusión, las

j los magisCradóS fe dieron la raseóit ál párl ido guinda
f le ordenaron al IKií modificar los Lineamientosa
fin fie que s# ÉftiabfeMÉ qieta récabación fie firmas
fie apoyo en iodo el país, podrá hacerse en forma
les Mn|@n dispositivos electrónicos (tara que la
ciudadanía interesada cuente con la posibilidad de
elegir el medio t|iir más teconvenga. También fe f§ss
tablecló que no m un requisito exigido por la. norma
eJ esprefgr tn lof escritos de aviso de intención los
motivos o causas para participar fie maneia. directo
en el proceso.

La orden del Tribunal Electoral que obliga: allNEa
que también inipleiiieiiieforinaiosfísícos no fue bien
recibirla por las:y los consejeros, tanto, que incluso el
Consejero Presidente manifesto que es materialmente
imposible aunli/ar cu veini6.d£as la aulenliciflád fie
miles o millones de firmas, afirmando que, además,
SÉ elevarían mucho lóseoslos pof él personal qué se
tendría que contraiar para la capíura,e incluso, algu

nos colegiadosafirmaron que exislé un alto riesgo de
que se presenten firmas falsas.
Lo cieno üqu#, con moles)ia o Sin fila, las senten

cias de los tribunales no se discuten, se acaten y, en
éfí? Sen i ido. en los próximos días el Consejo Ge (fe ral
deberá aprobar un acuerdo en sesión pública para
dai rabal cuniplinicnio al fallojsesión durante la cual,
seguramente escucharemos diversas eríüessihacia el
organismo j urisfllpciona 1.
Eos ániniosen el W|estáñ encendidos y kjeélaran

aún más, pues el día fie hoy ef Consejero Presidente
compadecerá ánle la ( ámara de Diputados, quien,
por oferto,según nuestras fuentes,.pretendía hacerse
aronipaúarde todas y lodos los concejeros, lo cual no
le fue permitido; sin duda,su comparecencia no será
nada fácil, peina nadie del ic sorprender, pues ello for
ma. parte fie la nueva normalidad democrática, donde
¡j \ &*$%, ít los til ulares *it< los organismos autónomos
as les olvida quetembién ejercen presupuesto público
f Sslán obligarlos a ^alizar éj#:fcifios ífe fundición
de cuentes, no solo ante lósenles fecalizadores, sino
también ante la sociedad.

Pero bueno, después tte: su intervención, Lorenzo
Córdova escuchará los posicionamiemos de los di
versos grupos parlamentarios, quienes Seguramente
tendrán muchos reclamos que hacerte, Ko se pierdan
la comparecencia. se pondrá muy bueno el show.
Plancha fie quile: "La comparecencia del Conse

jero Presídeme del IRE no Será un día de campo".
Dip. Sergio: Gutiérrez Luna, Presidente de la Cámara
fie Diputados;..
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Crimen, periodismo
e impunidad

pocas horas de que la (>N Ileon
memorara en,oí mundo él Día
líiiatratSonai paca poner fin a
la impunidad dé los crimines.
contra periodistas, dos arleros
asesínalos.de coniuiiieadorcs
cimbraron al gremio ante la

lUlnerabilidad qué hay" para realizar el ejercicio
profesional de informar.
La líKEBCOftjconcgséquf eii trfif 11istrtssij?

ron sacrificados mil doscienios trabajadores ds
los medios de comunicación y en el présenle
aflí»saman€2. En M!xico,dR2019 a la fecha han
acribillado a cincuenta periodistas:. Las pfraSE
en el orbey en nuestro país tienen un común
denominador: el 90 por cien lo de losaeasos que
dan impunéÉ.

Para m ochas organizaciones de informadores
como La Sociedad Intiéramerieana Hfsflensa, Me
porteros Sin Lronlera y Arlículo 19, entre otras,
aquí wH lugar mas peligroso patacumplir ¡con
Ha labor fie comunicar, incluso igual o peor que
las iUcioiB® conflictos fóélicOSí fon guerras
civiles o inestabilidad política.

LlSecretaría de t»ólMníatióii liizo un llamado
a los integrantes fiel Comité, del Mecanismo fie
Proteflión a l'iMsonas íjlgfensoras dé I íereclios

Humanos; y Perioflislas para .reformar y efioíen
lar dicha instancia, en virtud df que "no p¡§ lia
podido remontar lós niveles fie impunidad en
las agresiones". La misma >l.(.(>1 > «nmmmímhi
¡m|hmi¡tl;i«I del 90 por cirtiio.
Las Naciones Unirlas: tienen idenlificados.oomo

nióviléidefosal eníadosala$.iin/esligacioiieSque
ha¡aen los reporterossobre corrupción Ja trata de
persona^l^violá|»qB?pS4If^dérechgshumanos
o lernas sobre el medio ambiente. En México no
?sdistinioelorigen (leja®a# moiwK, vaqueen la
mayoría de los.rasosa parecen como responsables
él crimen organizado y autoridades locales.:

Organismos internacionales atribuyen la im
punidaclen los delitos contra isomunicadores, a la
corrupción que hay en las policías, tos ministerios
publfcos y en lodo el sistema judicial, la insufi
(SÉÉHfc dé recursos humáhos y I ¡naiirirro* en
lasestruct uras indagatorias, de gobierno, la poca
1 ranspáiencia en los ^nüAüi df invésl igaetón, al
igual que la falla deconoeimienios, capacitación
y i^peétóliz|fién fie los src\ ¡dotes públicos t|iic
atienden estos casos como ilíciloscomunes y no
por la naturaleza dil ejéfeicío di una profesión,
Mininas no m corrijan esas deficiencias,

no |B¡ podrá íeduéir la violencia « impunidad
en estos crímenes, que no únicamente son los

Contra RéplicaFecha: 05/11/2021
Página: 2
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1 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz
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homicidi^ Wosos, «¡no «m, ías ¡n
limidaciones^ el acoso, las agresiones a lamilia
re#E©Lsecuéstro, ta torl uta, lapers^pitóióno los
encarcelamientos injustos.

presión a los informadores, ant.es de llegar
al asesinato, provojjÉ lo que los análista# dé la
EJNESCO llaman las zonas de silencio, es decir,
la delincuencia C4ra tal clima de miedo entre los

profesionales: déla comunicación que los obliga
ala «¦ « manejo de i»
•;intormadón, la expresión auténtica de las opi
mon^o 1,1,
Las al(as li,sas de «nwiiAd evocan é añero

primen del columnista ManuelBuéftdía, ha^gffiSí
OTarenta.añosyioda^
,w'imi,,|1|oIalla<w,oiw 1#

o el «¡wsánato con tinfeg de.narcopolíliqacde
I li;("iOI"l'éli\ Mir anda. "II gaIo Lilix®.periodista'de
la/,,|ildé liilia,IHCl,y°iwnmradorsigue

une desde tan tres décadas.
La función social del periodismo debe esíar

iarantizadapf d Eslado mismo' «nas°
'fiedad bien informadass Mml de una démociar
cia sana. Los aientadosconlra los comunicaflores

son agresiones a la coleciiv ¡dad. a la paz pública

y a la convivencia pacífica.

realidad' pero es consuelo
detontos suponer que
otros están peor. Dos

rEsta
cosas deben m
WWWImOf V ocunnr

HI fUDcMCfTlO q$l COntQ
a la sociedad, una es

qarantizar el cunbwnte
propicio para que se ejerza
librenICÍlle cí /J>C770ÍÍÍS/?I0 Y
la otraf crear mecanismos

7eáreel
GjMí^ntes deprevención
de aqresiones para que
jimp

ciiaiidocs^
cabof no queden impunes.

Contra RéplicaFecha: 05/11/2021
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UNAM antifascista
Los enemigos de la l niversidad Nacio

nal \iiu'nioiiia fie México no están en el
anual gobierno. La oposición gnarria
en su historia un# larga lisia <li> agre
sionesa. la universidad pública, princi
pairaiefttepor una ra/.ón queítebieron
superar en pleno siglo XXI, que üs la

educación laica.

A. 14 días fie la matanza de Tlalelolco, Carlos
Castillo Petaza.ahora erigido héroe de Acción Ra
cional, eseribiflen el Diario cíe Yucatán un artículo
donde alirmnba: Vnno armará en otra forma una

juventud educada Sin cuidado y en una ausencia
casi t ot al de valores espiril nales, gracias a un sisie*
ma masivo, íleo, matijiálista flaicizanlet1'*
Es decir que la j u veril lid que exigía a brir fosca u
de la democracia esiaba desoí ¡culada porque

caiccía de educación espiritual religiosa en pañi
miar, v caiólica pata más precisos.
I'.n México la auiocriiiea es ¡nierpreiada conio

el inicio dg una división, No f# permite ve:f: hacia
adentre ni para dormir. No es así. EÍ MI tiene
e\ira\ ¡ada esia palabra práclicameille dssdf su
fundación y ahora, anle la necesidad de definirse
respecio a la Selucicló 11, maniiene nexos, cada vez
más cercanos con »í parí ido español VOX, que se
inspira en el franquismo. Usa negra etapa de ta his
toria fiel país iJb'érlc© que obligó a México romper
relaciones diplomáticas eon liancisc.o Franco en
193:9, por su política fáscislaj Ulíá de las ra/oiits
por las cuales Lázaro Cárdenas rompió: relaciones

COh el r<Sgimen de Ifspaña fue que"Un Iriunfo fran
quisla podría alimentar a los grupos fie derecha
qye hay |n tilésmc*)
Que es exactamente lo que ahora hace el PAN,a

irSvésdfc un lal J ufen RuffRioi ía \ Ol ros senadores
que aseguran lúe a lílulo personal la invilacíón a
Santiago Abascal, líder de V'OX.
,En agosto de 1945, en Bspaña. tuvo lugar el Bi

bliffoiusto, una quema d® libros que superó las 72
loneladas de papel, porqué N generalísimoconsi
dera extranjerizanIe®,Jin ese mismo periodo fueron
lusilados en plazas públicas maestros#: bibliotics^
rios, editores y libreros, enire oíros, el direcior de
lá isfíi NóSí Anxel ílafal, el librero Bogelio Lúque,
o la biblioleearia J uaná Gapdevielle, de la Facultad
fie I'ilosolíá f I.eiras de Madrid. & quien mataron
estando embarazada.

HM ÜL docti ¡na que defiende VOX', y qü.e
admira el PAN, qtxe ahora, se pone a defender la
Máxima 0®! de Bstudios del país, Con un historial
de represión y exterminio a la educación que le
¡deiiiilica.

Con esa trayectoria de ideasucon em herencia
fascista es de desear que ningún miembro del PAN
deba impartir cátedra en Universidad alguna, por
que entonces, automáticamente debería dejar de
llamáiiÉiíSí, No fts falta fié pluralidad sino exigen^
cia fia ser vanguardista y no ha y avanzada que viva
en |g nostalgia del pagado.

La UNAM delte reconocer sus rezagoseducalívos,
Sus improvisados proíéSpreSí So linea füt!tipopular.
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